
Хакеры 
держат 
дистанцию 
Удаленное банковское 
обслуживание уязвимо 
для хищений 

Ставшие привычными для граж
дан технологии мобильных и он
лайнбанков крайне уязвимы для 
хакеров, выяснили специалисты 
по кибербезопасности Bi.Zone. 
Злоумышленники могут восполь
зоваться, например, слишком 
продолжительной сессией кли
ента в мобильном банке или по
добрать трансакцию под пароль, 
а не наоборот. Риски высоки бо
лее чем в половине работающих 
в РФ мобильных банков, и клиен
там остается только проявлять 
предусмотрительность.

О самых распространенных уяз-
вимостях мобильных и онлайн-
банков рассказал на конференции 
OFFZONE 2018 ведущий специалист 
по тестированию на проникновение 
Bi.Zone (дочерняя структура Сбер-
банка, специализирующаяся на ки-
бербезопасности) Аркадий Литви-
ненко. По его словам, используемая 
сейчас рассылка одноразовых па-
ролей в СМС-сообщениях для под-
тверждения входа в личный каби-
нет в онлайн-банке или мобильном 
банке — это «порочный путь», кото-
рый может привести к хищению. 
Проблема в безопасности передачи 
самого пароля: по поддельной дове-
ренности и скану паспорта жертвы 
можно получить дубликат сим-кар-
ты. Есть и сравнительно недорогие 
устройства (от $700) для перехвата 
СМС-сообщений. И, по словам Арка-
дия Литвиненко, это далеко не един-
ственная уязвимость.

Так, в большинстве банков для 
подтверждения трансакций исполь-
зуются одноразовые пароли из СМС 
из четырех цифр, при трижды невер-
но введенном пароле трансакция 
блокируется. «Но можно перебирать 
трансакцию под пароль (например, 
5555), то есть создать множество опе-
раций по списанию средств со счета 
клиента, при подборе 16 тыс. транс-
акций вероятность угадать пароль — 
99%»,— отмечает эксперт.

деловые новости — с8

Турецкий потоп
Народная любовь к новому газопроводу затопила стамбульский Hilton

19 ноября президент России 
Владимир Путин в  Стамбуле 
принял участие в церемонии 
окончания строительства мор
ского участка газопровода 
 «Турецкий поток», а специаль
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников был поражен тем, 
что происходило во время этой 
церемонии с четырехтысячным 
залом.

Конференц-зал отеля Hilton 
в Стамбуле, где происходил празд-
ник окончания строительства 
морского участка «Турецкого по-
тока»,— грандиозный. В этот день 
здесь уселись не меньше 4 тыс. че-
ловек (остальные 4 тыс. стояли, по-
моему, в фойе и проходах).

Все, что здесь происходило, 
можно было назвать и обычной 
турецкой человеческой лихорад-
кой, как на Гранд-базаре в суббот-
ний день, а можно было и заду-
маться: только ли это? Людей во-
круг меня словно колотило. Было 
очевидно, что они чувствуют себя 
не просто покупателями, как на 
Гранд-базаре, пусть даже и мно-
гообещающего российского га-
за, но и участниками не то что не-
рядового, а исторического собы-
тия. Лица их были озабоченными 
и одновременно сияющими, как 
у победителей в большой войне, 
опасающихся, что победу у них 
в последний момент могут все-та-
ки украсть.

Лихорадка начиналась на даль-
них подступах к конференц-залу, 
на площади перед аккредитаци-
онным центром, где толпы людей 
фотографировались, обнимались 
и даже пританцовывали. Здесь же 
цепью рассыпались какие-то, если 
не ошибаюсь, добровольцы, кото-
рые останавливали гостей на свой 
вкус и похлопывали их по карма-
нам, по спине и ногам. Полномо-
чий у них явно никаких не бы-

ло, рамки (а не турникеты) стояли 
только на входе в конференц-зал, 
и добровольцам, по-моему, просто 
доставляло физическое удовольст-
вие все это делать.

В переполненном зале люди же-
стикулировали, куда-то постоянно 
убегали и возвращались, крутили го-
ловами и вообще демонстрировали 
необыкновенную готовность к лю-

бым, если я не ошибаюсь, действи-
ям. От всех них исходила какая-то 
необыкновенная и даже страшная 
энергетика: я, честно говоря, и прав-
да начинал уже побаиваться их.

Никто, по-моему, не ожидал 
увидеть тут Владимира Путина 
и Реджепа Тайипа Эрдогана, ра-
ди которых все, собственно гово-
ря, и собрались. По крайней ме-
ре, когда из динамиков раздалось, 
что вот они оба входят, участники 
и гости церемонии казались про-
сто ошарашенными. Даже апло-
дисменты были, мне казалось, 
вялыми и ненатуральными: так 
и бывает, когда огромное коли-
чество людей вдруг кто-то застает 
врасплох, но они пытаются все-та-
ки не подать виду и стараются ре-
агировать.

При этом церемония, казалось, 
уже в разгаре, и ведущий со сцены 
рассказывал как есть:

— Тысячи метров труб были 
уложены в подводное ложе на глу-
бину полторы-две тысячи метров!..

Участники церемонии только 
было расселись, как ведущий про-
изнес цифру «150 000». Такое коли-
чество труб диаметром 812 мм бы-
ло уложено на морское дно. И зал 
встал. И даже я едва удержался.

Правда, оказалось, что вста-
ли не только из-за этого. И может 
быть, даже в первую очередь из-
за того, что на сцену начали вы-
ходить Владимир Путин и Реджеп 
Тайип Эрдоган. И сидя сфотогра-
фировать их было бы невозмож-
но. Стоя вообще-то тоже, потому 
что стояли сейчас все, кто только 
что сидел.

Ведущий предупредил, что 
сейчас покажут документальный 
фильм о строительстве трубопро-
вода. В этом фильме были море, 
солнце, трубопровод, а главное, 
Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган, которые в составе своих 
делегаций то и дело что-то подпи-
сывали в праздничном убранстве 
разных залов.

новости — с3

«Роснефть» свидетельствует 
свое предпочтение
Компания перешла на адресные сделки

Как и предполагал ”Ъ“, «Роснефть» 
19 ноября вернулась к продаже топли
ва на бирже, но продавала его лишь 
 избранным покупателям. Компания 
не хочет, чтобы ее издержки изза замо
розки цен в мелком опте «превратились 
в дополнительные доходы перекупщи
ков». Более того, «Роснефть»  предлагает 
отлучать некоторых участников рынка 
от торгов и обсуждает с биржей СПбМТСБ 
соответствующие изменения правил.

«Роснефть» в понедельник вернулась 
к продаже топлива на бирже СПбМТСБ по-
сле паузы в два торговых дня (см. 

”
Ъ“ от 19 но-

ября). Но возвращение получилось символи-
ческим — компания продала 7,74 тыс. тонн 
топлива (10,6% объема торгов, что примерно 
в три раза меньше обычного) и только через 
адресные сделки — по прямым договорам 
с конкретными потребителями. По словам 
источников 

”
Ъ“, среди них были лишь круп-

ные промышленные потребители, но ни од-
ного трейдера или сети АЗС.

В день возврата на СПбМТСБ «Роснефть» 
заявила, что в рамках соглашения от 1 ноя-
бря с правительством о заморозке цен на то-

пливо в мелком опте «вертикально интегри-
рованные нефтяные компании (ВИНК) взя-
ли на себя дополнительные обязательства 
и издержки, и недопустимо, чтобы эти из-
держки превратились в дополнительные до-
ходы перекупщиков». Тем самым подтвер-
ждается предположение ряда собеседников 

”
Ъ“ на рынке, что основной причиной ухо-

да «Роснефти» с биржи было ее нежелание 
продавать по снижающейся биржевой цене 
в условиях, когда цены в мелком опте замо-
рожены: компания теряла маржу в виде раз-
ницы биржевых и мелкооптовых цен.

Возвращение «Роснефти» не решает про-
блему того, что она продолжает нарушать вы-
данные в 2012 и 2016 годах предписания ФАС 
об обязательности «равномерных и регуляр-
ных» биржевых продаж (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября). 

Компания рискует не выполнить и обязатель-
ный норматив по продаже не менее 10% сво-
его бензина и 5% дизтоплива по итогам ноя-
бря, вопрос может быть поднят уже в среду на 
биржевом комитете ФАС и в четверг на штабе 
по нефтепродуктам в Минэнерго.
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Реорганизация  
по запрещению химоружия
Россия не признает за ОЗХО новых прав 
определять виновных в его применении

Спор между Москвой и Лондоном о том, 
имеет ли право Организация по запре
щению химического оружия (ОЗХО) 
определять виновных в применении хим
оружия, разрешится сегодня на конфе
ренции этой организации в Гааге. Бри
тания и поддерживающие ее страны 
предлагают для поиска виновных со
здать следственную комиссию и выде
лить на ее работу €2,4 млн. Москва счи
тает, что расширение мандата ОЗХО 
направлено персонально против нее, 
и требует создать рабочую группу, ко
торая проверит соответствие плана ре
формирования организации основным 
положениям Конвенции о запрещении 
химоружия. Лондон и Вашингтон, в свою 
очередь, обвиняют Москву в попытках 
«создать препятствия» для расследо
вания применения химоружия в Сирии 
и британском Солсбери.

Главный вопрос повестки дня проходя-
щей в Гааге 19–20 ноября конференции ОЗ-
ХО — о полномочиях этой организации 

и увеличении ее бюджета в случае расши-
рения этих полномочий — будет постав-
лен на голосование сегодня. Россия, Китай 
и Иран, настаивающие на внесении попра-
вок в проект реформирования организа-
ции, посвятили весь вчерашний день разъ-
яснению своей позиции и попыткам пе-
ретянуть на свою сторону представителей 
других стран-членов. 

Напомним, 27 июня на специальной сес-
сии ОЗХО в Гааге было принято решение рас-
ширить ее мандат. Инициатором изменений 
стала Великобритания — ее проект включал 
несколько пунктов, но наибольшую дискус-
сию вызвало предложение предоставить ОЗ-
ХО возможность определять виновных в хи-
мических атаках. 

Раньше организация могла проверять 
объекты, связанные с химоружием и хими-
ческой промышленностью, и проводить рас-
следования, устанавливающие факт приме-
нения химоружия. 
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Бюджетные расходы по статьям 
«Общегосударственные вопро
сы» в России в последние годы 
ощутимо снижали ВВП страны, 
а рост социальных и военных рас
ходов вдвое менее эффективен 
для увеличения ВВП, чем рост 
расходов на экономику. Такие 
предположения содержит свежая 
работа департамента исследова
ний и прогнозирования (ДиП) ЦБ. 
Увеличение ставки НДС и госра
сходов в 2019 году ускорит рост 
ВВП на 0,2–0,3%, но в начале года 
они могут привести к снижению 
этого показателя.

Банк России опубликовал вчера 
аналитическую записку ДиП, в ко-
торой предпринята попытка оцен-
ки прямого влияния на макропока-
затели 2019 года изменения НДС и 
увеличения первичного бюджетно-
го дефицита на 0,5% ВВП («налогово-

бюджетный маневр»). Автор записки 
Сергей Власов приводит расчеты фи-
скальных мультипликаторов по раз-
ным аналитическим группам.

Расчеты «фискальных мультипли-
каторов» (ФМ, одного из центральных 
показателей в неокейнсианских мо-
делях) теоретически позволяют пред-
сказывать, как отразятся, в первую 
очередь на динамике ВВП, решения 
по изменению налогового перера-
спределения. На уровне Белого дома 
ФМ не рассчитываются; работ, посвя-
щенных их оценке для России, в це-
лом немало, однако обычно это кон-
солидированные данные. Сергей Вла-
сов и Елена Дерюгина из ЦБ оценива-
ли общие значения ФМ для экономи-
ки России последних лет на основе 
структурной байесовской авторегрес-
сионной модели (SBVAR). Сложности 
в оценках ФМ добавляет то, что для пе-
реходных экономик они часто неста-

бильны, в фазе роста выше, чем при 
спадах, и в турбулентной экономиче-
ской ситуации могут значительно от-
личаться от «стандартных» — не гово-
ря о том, что эмпирические ФМ обыч-
но плохо соответствуют теории.

Будущий прямой эффект от на-
логово-бюджетного маневра авто-
ры оценивают среднесрочно (два го-
да и выше) в 0,2% ВВП; влияние уве-
личения налогового перераспреде-
ления 2019 года по указанной схе-
ме они оценивают в минус 0,4% ВВП, 
положительный эффект от госрасхо-
дов на эти средства — в 0,6–0,7% ВВП 
(при предположении о том, что боль-
шая часть средств будет проинвести-
рована в инфраструктурные проек-
ты с низкой долей импорта в затра-
тах — импорт считается главным 
«каналом утечек» для ФМ, поскольку 
его прирост уменьшает ВВП). Наибо-
лее интересны в работе оценки ФМ 

для отдельных видов госрасходов и 
налогов: согласно ДиП, наибольшей 
величиной ФМ обладают расходы 
экономического блока (0,7), для си-
лового и социального блока муль-
типликаторы положительны, хотя 
очень невелики (0,32 и 0,28), для рас-
ходов на общегосударственные во-
просы мультипликатор сильно отри-
цателен — минус 0,73, что, исходя из 
определения ФМ, означает: рост на 
1% ВВП расходов по этой категории в 
РФ уменьшает ВВП на 0,73%. 

В экономической классифика-
ции расходов наиболее эффективны 
инвестиции (ФМ — 0,75), трансфер-
ты в адрес домохозяйств с высокой 
склонностью к потреблению (для РФ 
это обычно беднейшие группы) оце-
ниваются в 0,43, в целом для конеч-
ного потребления — в 0,37. В ДиП от-
казались от детальной оценки ФМ 
для разных видов госдоходов, под-

твердив январскую общую оценку: 
рост совокупных доходов государ-
ства на 1% ВВП снижает экономиче-
ский рост в среднесрочной перспек-
тиве на 0,75% ВВП.

Отметим, увеличение ВВП в об-
щем случае прямой задачей пра-
вительства не является (оно стави-
лось политической целью майски-
ми указами 2012 года, в майском 
указе-2018 это формулируется мяг-
че), а непроизводительные расходы 
государства в любом случае неотме-
нимы. Работа ДиП также указыва-
ет на косвенный эффект от маневра 
— усиление накопления капитала в 
РФ. При этом автор ожидает негатив-
ного влияние на ВВП маневра в пер-
вых кварталах 2019 года (ФМ по дохо-
дам реализуется быстрее, чем по рас-
ходам) с последующим «растущим 
влиянием» на ВВП.

Дмитрий Бутрин

На самое главное лучше не тратить
По оценкам ЦБ, самыми непроизводительными расходами в России являются общегосударственные

Крупнейший страховщик авто
гражданки «РЕСОГарантия», 
не дожидаясь начала ценовой 
реформы ЦБ, объявил о сниже
нии тарифов ОСАГО на 4–8% в 
21 городе в благополучных реги
онах. На рынке говорят, что это 
не остановит реформу, старт ко
торой ожидается уже с января. 
По прогнозам ЦБ, средний рост 
цен на ОСАГО в итоге не должен 
 превысить 1,5%.

Лидер по сборам в ОСАГО страхов-
щик «РЕСО-Гарантия» объявил о сни-
жении тарифов в 21 городе, включая 
Москву, Брянск, Иркутск, Ижевск, Ка-
зань и др. Большей частью это столи-
цы «зеленых» регионов, в которых у 
страховщиков нет убытков от актив-
ности автоюристов. «Желтые» реги-
оны (рентабельность ОСАГО на гра-
ни) в списке — Уфа, Хабаровск, Ке-

мерово и Нижний Новгород, «крас-
ные» (убыточные) — Ростов-на-Дону, 
Ярославль и Красноярск. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель главы «РЕСО-Га-

рантии» Игорь Иванов, так компания 
«обозначает движение вниз по тари-
фам». Снижение на 4–8% произош-
ло в рамках действующего тарифно-
го коридора (базовая ставка — 3432–
4118 руб.). Дисконт стал возможным, 
в частности, благодаря действую-
щим некорректно рассчитанным ре-
гиональным коэффициентам — в ря-
де регионов они избыточны. Так, в 
Москве (коэффициент 2) на ОСАГО 
многие страховщики зарабатывают, 
но обычно этого не афишируют.

По данным Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА), «РЕСО-Гаран-
тия» по итогам девяти месяцев этого 
года заняла первое место по сборам 
ОСАГО — 25,8 млрд руб. (15,4% рын-

ка). Бывший лидер рынка — «Росгос-
страх» — из-за проблем с убыточно-
стью съехал на четвертое место — 
14,2 млрд руб. (доля 8,5%). Как заяви-
ли 

”
Ъ“ в компании, она «не планиру-

ет изменений базового тарифа ОСА-
ГО». Также в компании заявили, что 
считают «важными и правильными 
меры, предложенные ЦБ и Минфи-
ном»: речь идет об анонсированной 
весной реформе по расширению та-
рифного коридора на 20% вверх и 
вниз. ЦБ сдвинул реформу на лето, 
затем на осень, теперь ее старт наме-
чен на начало 2019 года. По послед-
ним публичным высказываниям 
зампреда ЦБ Владимира Чистюхи-
на, рост тарифов по ее итогам не пре-
высит 1,5%, а более чем в 20 регионах 
РФ тариф может быть снижен.

Снижение тарифов одной ком-
панией до начала реформы может 

заронить сомнения в ее необходи-
мости, но аналитики уверены, что 
это аргумент в пользу новаций. 
«Если страховщик уже видит воз-
можность снижения тарифа, зна-
чит, резкого скачка после расшире-
ния коридора не будет,— говорит 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Алексей 
Бредихин.— Сейчас почти все тари-
фы установлены по верхней грани-
це коридора. А либерализация тари-
фа приведет к справедливой оценке 
рисков автомобилистов». В РСА же 
действия «РЕСО-Гарантии» объясня-
ют конкуренцией. «За время сокра-
щения доли 

”
Росгосстраха“ средняя 

стоимость полиса ОСАГО снизилась 
примерно на 10%»,— говорят в со-
юзе. «Рынок перестал быть моно-
польным,— объясняет глава сою-
за Игорь Юргенс,— еще одно дока-

зательство того, что при свободном 
тарифе цены падают».

В «АльфаСтраховании», второй по 
сборам в сегменте (15,3% рынка), мас-
сового снижения тарифа не планиру-
ют. «Мы оперативно корректируем 
тарифы»,— говорит глава страхов-
щика Владимир Скворцов. Он также 
отмечает: «Действия лидера рынка — 
лишнее доказательство, что страхов-
щики не будут устанавливать тари-
фы по верхней границе расширенно-
го коридора». Не планируют подоб-
ных акций и в «Ингосстрахе», замы-
кающем тройку лидеров ОСАГО (9,2% 
рынка). В ЦБ действия компаний не 
комментируют, напоминая, что цель 
реформы — «сделать систему тарифо-
образования более справедливой, а 
цену полиса — индивидуальной для 
каждого водителя».

Татьяна Гришина

Тарифную реформу ЦБ подрезали
Лидер рынка ОСАГО объявил о снижении расценок

экономическая политика

 мониторинг
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число 3,209

миллиарда рублей составила задолженность предприятий по зарплате на 1 ноября 2018 
года, сообщил Росстат. За октябрь эта сумма выросла на 70,4 млн руб., или на 2,2%. Из общей суммы 
невыплаченной зарплаты на долги, образовавшиеся в прошлом году, приходится 564 млн руб., или 
17,6%, в 2016 году и ранее — 1,076 млрд руб., или 33,5%. Просроченная задолженность по зарплате 
из-за отсутствия у организаций собственных средств составила 3,18 млрд руб., из-за несвоевремен-
ного получения средств из бюджетов — 28,9 млн. Вовремя зарплату не получили 46,7 тыс. человек: из 
них 47% заняты в обрабатывающих производствах, 20% — в строительстве.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Российский бизнес  
недорогого стоит

Российский предприниматель 
при продаже своего бизнеса 
может рассчитывать на сумму 
в два-четыре раза меньшую, 
чем его коллеги как из развитых, 
так и из большинства развива-
ющихся стран. К такому выводу 
пришли эксперты Московской 
школы управления (МШУ) «Скол-
ково» и инвестиционной группы 
UCP. Проанализировав показатели 
в 30 ведущих экономиках мира, 
они разработали «Индекс стои-
мости бизнеса», рассчитываемый 
на базе 19 индикаторов.

Во главе рейтинга — США 
с самым высоким индексом 
(80,6 из 100 возможных баллов). 
Замыкает тридцатку Аргентина 
(13). Россия — на 27-м месте, 
ее значение индекса — 29,2. 
На строчку выше РФ — Бразилия 
с индексом 31,2, ниже — Нигерия, 
26,7. Среднее значение индек-
са — 48 (см. диаграмму). Данных 
о реальной стоимости компаний 

эксперты не приводят. Как недавно 
писал ”Ъ“ (см. номер от 5 октября), 
средняя цена готового бизнеса 
в России (исходя из объявлений 
на «Авито») в июле—сентябре 
этого года составляла 3,3 млн руб. 
Самый высокий ценник — в Москве 
(4,2 млн руб.), самый низкий — 
в Ульяновске (1,62 млн руб.).

«С одной стороны, нельзя 
не замечать прогресса, напри-
мер, роста позиций России в 
рейтинге Doing Business, с другой 
стороны — показатели рыноч-
ной капитализации российских 
компаний устойчиво хуже аналогов 
из развитых и развивающихся 
рынков»,— комментирует данные 
рейтинга президент МШУ «Скол-
ково» Андрей Шаров. По словам 
директора UCP Андрея Марченко, 
низкая стоимость оценки бизнеса 
мешает предпринимателю разви-
вать его при частичной продаже: 
«Российский бизнес не готов 
расставаться с контрольным паке-
том, что снижает приток капитала 
иностранных инвесторов».

Недооцененность российских 
компаний связана с объективны-
ми факторами, отмечают авторы 
индекса. Само по себе улучшение 
макроэкономической ситуации 
недостаточно для того, чтобы лик-
видировать разрыв в оценке рос-
сийских компаний по сравнению 
с аналогами в странах-лидерах — 
США, Великобритании, Канаде. 
Повысить привлекательность 
инвестиционной среды в России 
могут, по мнению экспертов, со-
вершенствование корпоративного 
законодательства, повышение доли 
прибыли, направляемой на диви-
денды, а также улучшение стан-
дартов финотчетности и настройка 
налоговой системы для стимулиро-
вания инвестиций.

Дарья Николаева 

ИНДЕКС СТОИМОСТИ БИЗНЕСА 
(100 – МАКСИМАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ)
ИСТОЧНИКИ: МШУ «СКОЛКОВО», UCP.
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Как стало известно ”Ъ“, Минэко
номики готовится внести в пра
вительство законопроект, ме
няющий систему оспаривания 
кадастровой оценки и крите
рии ее проведения. «Недопуще
ния применения при налогообло
жении» кадастровой стоимости 
недвижимости, превышающей 
рыночную, и применения исправ
ленной оценки с момента возник
новения неточностей еще в по
слании Федеральному собранию 
требовал в марте 2018 года Вла
димир Путин. Эксперты опасают
ся, что жесткий контроль за де
ятельностью государственных 
оценщиков может вызвать раз
вал всей системы и переход к нор
мативной кадастровой стоимости 
вместо рыночной.

Задачей поправок к закону о госу-
дарственной кадастровой оценке не-
движимости (ГКО) в Минэкономики 
видят «формирование механизмов 
исправления накопленных оши-
бок». «Законопроект напрямую уста-
навливает перечень обязательных 
критериев, которые должны учиты-
ваться при ГКО. К примеру, не могут 
быть проигнорированы такие фак-
торы, как ветхое или аварийное со-
стояние жилого фонда, расположе-
ние земельного участка в приаэро-
дромной территории»,— объясняет 
глава департамента недвижимости 
ведомства Алексей Бутовецкий.

Общим правилом Минэкономи-
ки предлагает сделать рассмотрение 

любой ошибки в определении када-
стровой стоимости в пользу владель-
ца — если ее исправление влечет 
уменьшение кадастровой стоимо-
сти, то это уменьшение распростра-
няется на весь период со дня внесе-
ния в ЕГРН ошибочной стоимости. 
Если же кадастровая стоимость уве-
личивается — то она применяется со 
следующего после исправления го-
да. К тому же исправление данных 
о ГКО министерство предлагает сде-
лать массовым. Для этого, в частно-
сти, устанавливается перечень све-
дений о жилье и земельных участ-
ках, «некорректное применение ко-

торых в ходе оценки» влечет обязан-
ность органов власти субъектов РФ 
исправить ошибку автоматически.

Еще одна крупная новация — пер-
сональная ответственность руководи-
телей государственных оценщиков за 
принятые решения об исправлении 
ошибок и установлении кадастровой 
стоимости. Напомним, нормы о про-
ведении ГКО только силами государ-
ственных бюджетных учреждений 
(ГБУ) и о рассмотрении споров комис-
сиями при Росреестре были введены 
в закон после массовых судебных спо-
ров из-за разнородной судебной пра-
ктики в 2014–2015 годах (см., напри-

мер, 
”
Ъ“ от 13 октября 2014 года и 3 

июля 2015 года). По проекту Минэко-
номики, при отказе ГБУ его решение 
гражданин может обжаловать в суде 
и в случае выигрыша получить возме-
щение издержек. Это в Минэкономи-
ки объясняют судебной практикой: 
сейчас установление кадастровой сто-
имости недвижимости в размере ры-
ночной через суд считается реализа-
цией права гражданина и стоимость 
независимой оценки ему в этом слу-
чае не возмещается. На это, в частно-
сти, обращал внимание Пленум Вер-
ховного суда еще в 2015 году.

«Проблема в том, что эта конструк-
ция не устраивает ни налогоплатель-
щиков, ни сами ГБУ»,— отмечает 
президент СРО оценщиков «Эксперт-
ный совет», руководитель комиссии 
по кадастровой оценке Обществен-
ного совета при Росреестре Алексей 
Каминский. Проблема компенсации 
издержек решается. Однако для пра-
вообладателя оспорить решение ГБУ 
гораздо сложнее, чем через суд уста-
новить кадастровую стоимость в раз-
мере рыночной — что подтверждает-
ся и нынешней судебной практикой. 
Минэкономики предлагает позднее 
внести изменения в Кодекс админис-
тративного судопроизводства, чтобы 
суд сам назначал экспертизу по уста-
новлению рыночной стоимости, но, 
по мнению экспертов, с этого стоило 
бы начать.

«Минэкономики затеяло благое де-
ло: они хотят, чтобы ГБУ и лично его 
директор несли ответственность за 

качество оценки»,— говорит Алексей 
Каминский. Но после упразднения 
комиссий все вопросы должны бу-
дут решаться в ГБУ, даже по тем объек-
там, оценкой которых они не занима-
лись. Если в ответ на обращение пра-
вообладателя ГБУ дает отказ, он может 
оспорить его в суде по двум основани-
ям: техническая ошибка или установ-
ление кадастровой стоимости в раз-
мере рыночной. 20% судебных реше-
ний от всех отказов не в пользу ГБУ по 
одному из этих критериев в течение 
года или 15% — по обоим приведут к 
автоматической отставке директора 
ГБУ, объясняет господин Каминский. 
В Минэкономики признают, что нор-
ма жесткая, но неизбежная: «Если бы 
все было хорошо, то не родилось бы и 
послание президента»,— подчеркива-
ет Алексей Бутовецкий.

«Фактически директор ГБУ оказы-
вается перед развилкой: изменять ка-
дастровую стоимость на основании 
отчетов об оценке и рисковать ока-
заться под следствием за причинение 
ущерба государству, когда к нему при-
дут товарищи в погонах, либо штам-
повать отказы, даже если оценка вер-
ная, получить волну судебных исков 
и быть уволенным»,— говорит госпо-
дин Каминский; в условиях, когда 
институт госоценки только начинает 
формироваться, это приведет просто 
к развалу всей системы, а в конечном 
итоге — к введению нормативной ка-
дастровой стоимости.

Надежда Краснушкина,  
Олег Сапожков

Избушку поворачивают оценкой к людям
Минэкономики хочет приблизить данные кадастра к рынку

Динамика задолженности 
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Кадастровых оценщиков ждет неразрешимый выбор  
между налоговыми поступлениями и требованиями  
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Подъем без расписания
Плавдок ПД-50 достанут со дна Кольского залива, 
но непонятно, когда и как
Вчера министр промыш-
ленности и торговли Де-
нис Мантуров анонсировал 
подъем плавучего дока  
ПД-50, затонувшего в ночь 
на 30 октября вблизи Росля-
ково (Мурманская область). 
Операция необходима, 
чтобы суда могли захо-
дить в гавань 82-го судоре-
монтного завода в Росляко-
во, но сроки ее проведения 
остаются открытыми. Сна-
чала специалистам нужно 
понять, как поднять со дна 
Кольского залива конструк-
цию водоизмещением свы-
ше 80 тыс. тонн. На этом 
проблемы корабелов не за-
канчиваются: восстановить 
ПД-50, на котором мож-
но было вести ремонт круп-
нотоннажных кораблей 
и судов в европейской ча-
сти страны, будет слож-
но, а равноценной замены 
ему нет: одно проектирова-
ние подобного дока займет 
не менее двух лет.

О планах по подъему ПД-50 
Денис Мантуров заявил журна-
листам в кулуарах форума «Анти-
контрафакт-2018», уточнив, что 
это необходимо для восстанов-
ления доступа в гавань для нор-
мализации работы 82-го судоре-
монтного завода (принадлежит 
НК «Роснефть»). «Другой вопрос, 
каким способом и в какой пери-
од. Сейчас работает водолазная 
бригада, которая вырезает кусок 
металла, чтобы определить его 
усталость»,— добавил министр. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ЧП в 

Росляково произошло в ночь на 
30 октября, когда плавдок вме-
сте с находившимся в нем ави-
анесущим крейсером «Адмирал 
Кузнецов» из-за перебоев с пода-
чей электроэнергии утонул. При 
этом башенный кран левого бо-
ка ПД-50 упал на вскрытую часть 
крейсера и повредил его обору-
дование. Корабль, впрочем, уда-
лось отбуксировать в гавань (см. 

”
Ъ“ от 31 октября).

Потеря ПД-50 неприятна вви-
ду его исключительной важно-
сти для поддержания боеготов-
ности надводных и подводных 
сил ВМФ РФ, говорит один из 
источников 

”
Ъ“, близких к Ми-

нобороны: теперь ремонт кора-
блей 1–2-го ранга придется от-
ложить на неопределенное вре-
мя. Кроме того, ПД-50 был един-
ственным плавучим доком, в 
котором можно было ремонти-
ровать крупнотоннажные кора-
бли не только в европейской, 
но и в азиатской части России. 
Дальнейшие действия зависят 
исключительно от его состоя-
ния и характера повреждений 
плавдока, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“ в судостроительной от-

расли. По их словам, есть не-
сколько способов поднять ПД-
50. «Первый — при помощи 
крана. Правда, в нашем случае 
ни один кран с этой нагрузкой 
не справится,— рассуждает со-
беседник 

”
Ъ“ на одном из заво-

дов Объединенной судострои-
тельной корпорации.— Второй 
способ — поднять судно при по-
мощи подачи воздуха. Для этого 
водолазы должны заварить все 
отверстия, откуда может выхо-
дить воздух, после чего к месту 
затопления пригоняют судно с 
компрессором и через шланги 
под высоким давлением под-
ают воздух. Другое дело, есть ли 
экономическая целесообраз-
ность в этой работе».

«Необходимые части можно 
заварить с помощью водолазов 

и подать воздух в балластные 
цистерны, тогда ПД поднимет-
ся сам,— подтверждает другой 
отраслевой источник 

”
Ъ“.— Но 

если же плавдок сильно повре-
жден, например пробиты ци-
стерны, что возможно, судя по 
крену на правый борт, то задача 
усложняется, но некритично». В 
таком случае надо будет изготав-
ливать понтоны, прикреплять 
их к ПД-50 и только тогда подни-
мать док. Вариант с резкой ПД-
50 на глубине для последующе-
го подъема и утилизации опро-
шенные 

”
Ъ“ отраслевые специ-

алисты называют крайне мало-
вероятным: делить его на части 
логичнее после подъема, если 
состояние не позволит отремон-
тировать. Глубина залегания ПД-
50 (примерно 40 м) в целом по-
зволяет поднять его, соглаша-
ется собеседник 

”
Ъ“ в профиль-

ном научном институте.
Судостроители говорят, что 

в целом альтернатива плавуче-

му доку для ремонта крупнотон-
нажных кораблей есть. Вести 
работы можно в сухом доке се-
веродвинского «Севмаша» (вхо-
дит в Объединенную судостро-
ительную корпорацию, специ-
ализируется на строительст-
ве атомных подводных ракето-
носцев). Сухой док также есть 
на соседнем судоремонтном за-
воде «Звездочка», правда, габа-
риты кораблей, которые он мо-
жет принять, несколько мень-
ше, уточняет один из корабе-
лов. Сохраняется вариант и с за-
казом на постройку нового до-
ка, аналогичного ПД-50 по сво-
им характеристикам. Но это не 
позволит быстро решить про-
блему, поскольку, по оценкам 
специалистов, только проекти-
рование конструкции водоиз-
мещением свыше 80 тыс. тонн 
растянется на полтора-два года.

Герман Костринский, 
Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Специалисты рассма-
тривают несколько 
способов поднять  
затонувший плавдок  
ФОТО  POOL/AP

Турецкий потоп
И всякий раз, когда очередному докумен-

ту аплодировали на экране члены делега-
ций, турки в зале тоже начинали аплодиро-
вать бешено.

Министр энергетики Турции Фатих Дён-
мез должен был подняться на сцену под му-
зыку наподобие «Время, вперед!» (честно го-
воря, может быть, это она и была). Но или му-
зыка опоздала, или министр вышел раньше, 
так или иначе, он уже открыл было рот, что-
бы рассказать, что половина из 32 млрд кубо-
метров, которые пойдут через «Турецкий по-
ток» в год, будут удовлетворять потребности 
15 млн домохозяйств в Турции, как эта музы-
ка зазвучала, и ему пришлось терпеливо (и 
даже мученически, судя по его глазам, кото-
рые он страдальчески закатывал, умудряясь 
при этом с мольбой, в которой была вся боль 
извинений, посматривать на президентов) 
пережидать секунд двадцать.

Перед выступлением Реджепа Тайипа Эр-
догана на его трибуне установили, а точнее, 
в мгновение ока прилепили герб Турции 
(герба России у организаторов не оказалось, 
и на трибуне Владимира Путина в кружке, 
предназначенном для герба, осталось зиять 
многозначительное, как кому-то могло бы 
показаться, пустое место).

Я не знаю, может быть, в Турции всегда 
так слушают речь своего президента. Я-то с 
таким не сталкивался. На словах о том, что 
Турция никогда не будет местом, где наруша-
ются суверенные права, а также страной, на 
которую можно оказать давление, в зале раз-
дались мощный свист, крики «Браво!», нача-
лась овация.

— Мы никогда не строим отношения в за-
висимости от мнения третьих стран! — пы-
тался продолжать Реджеп Тайип Эрдоган, но 
ему ведь не давали: каждый здесь хотел про-
демонстрировать, что строить так отноше-
ния совершенно бесперспективно.

— Уважаемый мой друг Владимир Влади-
мирович Путин! — Реджеп Тайип Эрдоган 
пробовал перекричать еще не утихшие (по-
сле предыдущего предложения) крики радо-
сти, но разве можно было…

— В этом году мы поставили рекорд по-
сещаемости Турции со стороны российских 
туристов! — все-таки держался Реджеп Тай-
ип Эрдоган.— Уверен, сотрудничество с ва-
ми принесет и новые плоды!

Конечно, думал я, у нас их много, и в осо-
бенности в ответ на all inclusive души росси-
ян, конечно, откликнутся все новыми и но-
выми плодами.

Когда слова «дорогой друг!» произнес, 
повернувшись к Реджепу Тайипу Эрдога-
ну, Владимир Путин, в зале началась просто 
истерика. Либо здесь были исключительно 
профессионалы своего дела, либо только лю-
бители, для которых это был решающий эк-
замен по приему в профессионалы.

— Пройден самый сложный этап — мор-
ской этап! — рассказывал Владимир Путин, 
и я не мог не думать о том, что на послании 
Федеральному собранию российскому пре-
зиденту аплодировали несравненно мень-
ше и что если в следующий раз в Георгиев-
ский зал посадить всех этих людей, которые 

пришли сегодня в конференц-зал стамбуль-
ского Hilton, то этого послания не забудет 
уже никто и никогда (но и не все вспомнят 
тоже, потому что все равно будет не узнать, о 
чем он там говорил).

А ведь и сам Владимир Путин заражался 
этим лихорадочным настроением и на по-
вышенных тонах говорил о том, что «газ — 
это не просто дырку просверлить в земле!» И 
он благодарил Реджепа Тайипа Эрдогана «за 
проявленную волю и мужество!»

— Почему?! — восклицал Владимир Пу-
тин, внезапно для себя, по-моему, оказав-
шийся в предвыборных декорациях стади-
она в Лужниках.— Да потому, что в условиях 
растущей конкуренции без этого подобные 
проекты просто не реализуются!

Тут важно было именно это: «Почему?! Да 
потому!» Этот внезапный публицистический 
порыв, обуявший Владимира Путина… да 
как мог он его не обуять?.. Российский прези-
дент просто шел на поводу у восторженной 
толпы, ощущая, видимо, что нельзя же их 
подвести, и вдохновляясь ею, этой толпой, 
и, может быть, не узнавая даже себя, по край-
ней мере пятиминутной давности.

Наконец, ведущий попросил Владими-
ра Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана сесть 
— и через мгновение, не успели они это сде-
лать (просто физически еще только шли к 
своим местам), как он попросил их поднять-
ся снова: на этот раз для того, чтобы они раз-
решили начать сварку замыкающего стыка 
газопровода в Черном море. И они разреши-
ли — под стоны зала, в которых слышался 
новый оттенок: люди выходили на коду, не-
которые вокруг меня делали, по-моему, вид, 
что сил им уже не хватает…

— Труба спущена в акваторию Черно-
го моря! — доложил находящийся на судне 
Pioneering Spirit, «самом крупном строитель-
ном судне в мире», в месте спуска последней 
трубы глава «Газпрома» Алексей Миллер.

— Этот проект не направлен против кого-
либо! — неожиданно снова взял слово Вла-
димир Путин, и могло показаться, что он да-
же оправдывается сейчас, но тут уж что угод-
но, только не это.— Он будет повышать бла-
госостояние наших граждан! Это яркий при-
мер умения защищать свои национальные 
интересы!

Владимир Путин не только опять хвалил 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Он хвалил его взах-
леб, понимая, очевидно, что сейчас тут ниче-
го другого никому не нужно, хвалил не в вос-
питательных целях (если думать, что он вос-
питывал, например, руководство Болгарии), 
а просто хвалил, и, может быть, еще и потому, 
что искренне думал насчет Реджепа Тайипа 
Эрдогана, что тот показал себя так, как должен 
был и как не всякий смог бы на его месте… И, 
может быть, видел он в Реджепе Тайипе Эрдо-
гане и себя самого… Или нет, частичку себя са-
мого, а не всего себя самого, конечно.

И Владимир Путин предлагал даже при-
помнить залу, показывая на Реджепа Тайипа 
Эрдогана, кто придумал это название — «Ту-
рецкий поток»… И все, на этом надо было за-
канчивать, потому что сил уже и правда ни-
каких не было.

На этом и закончу.
Андрей Колесников, Стамбул

Оргвыводы из победы
Избрание коммуниста в Хакасии привело его 
однопартийцев к повышениям и понижениям

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов пору-
чил своему заместителю Юрию Афони-
ну проконтролировать процесс отбора 
кадров в правительство Хакасии, гла-
вой которой избран коммунист Вален-
тин Коновалов. На работу в админист-
рацию региона уже перешел секретарь 
Тульского обкома КПРФ Богдан Павлен-
ко, который руководил кампанией го-
сподина Коновалова. Собеседники ”Ъ“ 
утверждают, что правительство не ста-
нет полностью партийным. Между тем 
работавший заместителем начальни-
ка штаба коммуниста Артем Прокофь-
ев был отправлен в отставку с должно-
сти второго секретаря рескома КПРФ 
в Татарстане. Лидер региональных ком-
мунистов Хафиз Миргалимов упрекнул 
однопартийца в том, что он отвлекся 
на выборы в другом регионе.

Депутат Госсовета Татарстана Артем Про-
кофьев лишился должности второго секре-
таря рескома по итогам партконференции. 
Первым секретарем вновь назначен Хафиз 
Миргалимов (руководит отделением с 2004 
года). Тот рекомендовал Артема Прокофье-
ва на пост секретаря по депутатской верти-
кали. По словам партийцев, решение стало 
следствием прежде всего личного конфлик-
та двух политиков, который длился с 2016 го-
да. Господин Миргалимов на звонки 

”
Ъ“ не 

ответил, а господин Прокофьев сказал 
”
Ъ“, 

что готов работать на новой должности. Ку-
рирующий регион депутат Госдумы от КПРФ 
Юрий Синельщиков заявил в свою очередь, 
что реском находится «под серьезным давле-
нием со стороны администрации». По сло-
вам депутата, организация борется с «вну-
тренними врагами», а не с властью: у отделе-
ния сложилась устойчивая репутация «лево-
го крыла 

”
Единой России“».

Источники 
”
Ъ“ говорят, что в руководстве 

Компартии «с учетом позиции Прокофьева» 
спокойно отнеслись к его понижению в ре-
скоме. На конференции, по словам источни-
ков 

”
Ъ“ в партии, господин Миргалимов объ-

яснил свои действия тем, что Артем Прокофь-
ев последние месяцы не уделял время работе 
в татарстанском отделении. Господин Проко-
фьев фактически всю осень находился в Хака-
сии, где был заместителем начальника пред-

выборного штаба коммуниста Валентина Ко-
новалова. Тот, напомним, был единствен-
ным кандидатом во втором туре выборов гла-
вы Хакасии 11 ноября: за него проголосовало 
57,6% от пришедших на участки избирателей.

Руководил кампанией Валентина Конова-
лова секретарь Тульского обкома КПРФ, член 
ЦК ЛКСМ, глава администрации города Дон-
ской Богдан Павленко, который после избра-
ния коммуниста стал и. о. заместителя главы 
Хакасии, курирующим вопросы работы ад-
министрации главы республики. На секре-
тариате КПРФ 19 ноября лидер партии Ген-
надий Зюганов также поручил своему заму 
Юрию Афонину «сформировать команду» 
в Хакасии, но, по словам одного из партий-
цев, это связано прежде всего с тем, что тот 
курирует регион как депутат Госдумы, а кон-
кретных указаний по подбору кадров не бы-
ло. По словам собеседников 

”
Ъ“ в КПРФ, «пол-

ностью партийным правительство не будет». 
Так, в экспертную комиссию по оценке пре-
тендентов на замещение государственных 
должностей, которую возглавил Валентин 
Коновалов, вошли и. о. первого заместите-
ля главы Хакасии Андрей Асочаков («Единая 
Россия»), Богдан Павленко (КПРФ), началь-
ник управления по кадрам и госнаградам 
Ольга Пономарева и представитель общест-
венности Евгений Смирнов. Сейчас вакант-
ными остаются более десяти значимых долж-
ностей в администрации и правительстве ре-
спублики, в том числе восемь министерских.

По мнению политолога Сергея Комари-
цына, Андрей Асочаков, который курирует 
финансово-экономический блок, может сыг-
рать в формировании нового правительст-
ва республики ключевую роль. «Однознач-
но коммунистического правительства не 
будет,— резюмирует Комарицын.— Могут 
приехать 

”
варяги“ и из Иркутска, и из Ново-

сибирска, и из Москвы — не обязательно на 
видные должности, их могут назначить за-
мами, помощниками. Но правительство бу-
дет коалиционным». По его словам, Вален-
тину Коновалову «нужно расширять базу», 
а для этого договариваться с «Единой Росси-
ей», ЛДПР и бизнесом.

Кирилл Антонов, Казань;  
Федор Туров, Новосибирск;  
Иван Синергиев

Татарские депутаты предложили поднять 
возраст покупки оружия до 21 года
Поправки в закон «Об оружии» направлены в Госдуму

Власти Татарстана в связи с трагедией 
в Керчи предложили повысить возраст 
покупки оружия с 18 лет до 21 года. 
Госсовет Татарстана одобрил поправ-
ки в федеральный закон «Об оружии» 
и направил их в Госдуму. На сессии ре-
спубликанского парламента инициати-
ву раскритиковала местная оппозиция, 
посчитав, что законопроект введет «за-
прет на профессиональную деятель-
ность» для молодых охотников среди 
народов Крайнего Севера.

Госсовет Татарстана предложил повысить 
возраст для приобретения оружия с 18 лет до 
21 года. Соответствующие поправки в феде-
ральный закон «Об оружии» вчера были одо-
брены на заседании республиканского пар-
ламента. Госсовет направил законопроект на 
рассмотрение Госдумы. «Этот вопрос возник 
после Керчи, очень сильная была обеспоко-
енность общественности всей страны»,— 
пояснил спикер Госсовета Фарид Мухамет-
шин. Изменения касаются гражданского ог-
нестрельного оружия ограниченного пора-
жения, газового и огнестрельного гладкост-
вольного длинноствольного оружия само-
обороны, а также спортивного, охотничье-
го и сигнального оружия. Возраст также по-
вышается для покупки холодного клинково-
го оружия, которое носят с национальными 
костюмами народов России или с казачьей 
формой. Увеличение возраста «необходимо 
для осознания повышенной ответственно-
сти факта владения оружием, недопущения 
злоупотреблений при его хранении и при-
менении»,— говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту.

Напомним, 17 октября 18-летний студент 
Керченского политехнического колледжа 
открыл стрельбу и устроил взрыв в учебном 

заведении. Погибли 20 человек, еще око-
ло 50 человек были ранены. Как сообщили 
власти, студент получил разрешение на ору-
жие законно незадолго до трагедии.

Кроме повышения возраста покупки ору-
жия Госсовет Татарстана также предложил, 
чтобы владельцы охотничьего оружия не ре-
же одного раза в пять лет проходили провер-
ку знания правил безопасного обращения с 
оружием. Сейчас такое требование выдвига-
ется лишь к владельцам огнестрельного ору-
жия ограниченного поражения, газовых пи-
столетов, револьверов, длинноствольного 
оружия самообороны. Однако в республи-
ке такого оружия лишь 22% от общего числа. 
«Различия в общественной опасности пере-
численных видов оружия минимальны, все 
они представляют угрозу в неподготовлен-
ных руках как для самого владельца, так и 
окружающих»,— говорят в Госсовете.

В парламенте Татарстана также предло-
жили не выдавать лицензию тем, кто под-
вергся административному наказанию за 
нанесение побоев или совершение иных 
насильственных действий. Госсовет ини-
циировал изменение КоАП РФ: предложе-
но убрать из ст. 20.8 (ношение огнестрельно-
го оружия лицом, находящимся в состоянии 
опьянения) наказание в виде штрафа. Госсо-
вет считает, что таких нарушителей надо сра-
зу лишать права на хранение и ношение ору-
жия на срок от одного года до двух лет с кон-
фискацией самого ствола и патронов.

На заседание парламента были приглаше-
ны представители непарламентской оппози-
ции, которые инициативу региональных де-
путатов раскритиковали. Лидер татарстан-
ского «Яблока» Руслан Зинатуллин считает, 
что закон нарушит интересы народов Край-
него Севера, для которых охота является ос-

новным видом деятельности. «Эта поправ-
ка устанавливает запрет на профессиональ-
ную деятельность до достижения 21 года»,— 
указал партиец. Также господин Зинатуллин 
обратил внимание, что в армию призывают 
с 18 лет. «В армии командиры всегда рядом и 
всегда контролируют»,— возразил замести-
тель главы комитета Госсовета по законно-
сти и правопорядку Рафил Нугуманов. Член 
ПАРНАС Марсель Шамсутдинов вовсе пред-
ложил разрешить свободное ношение корот-
коствольного нарезного оружия, чтобы «не 
делать из граждан беззащитных овец»: «Мы 
же не отказываемся от автомобилей, хотя у 
нас 32 тыс. аварий со смертельным исходом». 
Глава фракции КПРФ Хафиз Миргалимов ска-
зал, что проблема «в системе».

«Свободное ношение оружия только усу-
губит ситуацию. Мы еще не готовы к это-
му»,— завершил дискуссию спикер Фарид 
Мухаметшин, указав на «негативный опыт 
США». Он попросил депутатов поддержать 
инициативу.

Напомним, ранее Росгвардия предло-
жила обязать россиян уведомлять о хране-
нии оружия по месту пребывания. Усилить 
контроль за оборотом оружия требовал пре-
зидент Владимир Путин. Заместитель гла-
вы Росгвардии Сергей Лебедев на заседа-
нии первой рабочей группы комитета Гос-
думы по безопасности и противодействию 
коррупции, которая была создана после 
трагедии в Керчи, также предложил прода-
вать россиянам оружие с 21 года. При этом 
в Росгвардии считают, что законодательная 
инициатива не должна касаться спортсме-
нов, охотников и егерей. В РФ более 4 млн 
человек владеют гражданским огнестрель-
ным оружием.

Кирилл Антонов, Казань

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П О Д Н И М А Л И  З А Т О Н У В Ш И Е  С У Д А  В  Р О С С И И

12 августа 2000 года атомный подводный ракетный 
крейсер К-141 «Курск» во время учений в Баренцевом море 
затонул на глубине 108 метров. На борту находились 118 че-
ловек, спасти их не удалось. Причиной катастрофы стал взрыв 
в торпедном аппарате. Спустя 14 месяцев, 8 октября 2001 
года, подлодка была поднята на поверхность и отправлена на 
утилизацию.
16 августа 2002 года сухогруз «Каунас», перевозивший 
металлопрокат и дизтопливо, столкнулся с опорой Литей-
ного моста на Неве в Санкт-Петербурге и затонул, из-за 
чего на реке в течение недели была прекращена навигация. 
Все находившиеся на борту были спасены. Судно разре-
зали на три части и подняли на поверхность в конце 
октября того же года. В работах по поднятию «Каунаса» 
было задействовано два плавкрана и несколько барж. После 
аварии сухогруз списали.
16 сентября 2005 года на Таймырском полуострове 
в акватории Дудинского морского порта затонул теплоход 
«Некрасов». Это произошло в 100–150 м от берега на глубине 

8,5 м. В результате катастрофы погибли 14 человек. Уже 
21 сентября «Некрасов» вытащили на берег, в опе-
рации были задействованы лихтеровоз и четыре буксира. 
Впоследствии «Некрасов» отремонтировали, и в настоящее 
время судно находится в эксплуатации.
6 октября 2009 года на Рыбинском водохранилище 
затонул сухогруз ГТ-18, перевозивший лес, все находившиеся 
на борту были спасены. 12 ноября сухогруз подняли 
с помощью плавкрана и двух буксиров и отправили в порт 
приписки — Нижний Новгород. 
10 июля 2011 года в Куйбышевском водохранилище 
в Татарстане во время сильного шторма на глубине 20 м 
затонул круизный теплоход «Булгария». Авария была вызвана 
плохим техническим состоянием, а также перегруженностью 
судна пассажирами (201 вместо положенных 156). Погибли 
122 человека, в том числе 28 детей. 26 июля «Булгария» 
была поднята со дна Волги и доставлена в сухой док 
завода им. Куйбышева.

Евгений Федуненко
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Как стало известно ”Ъ“, для уси-
ления борьбы с уклонениями от 
уплаты налогов центральный ап-
парат Следственного комитета 
России (СКР) рекомендовал сво-
им сотрудникам выявлять и само-
стоятельно расследовать сопут-
ствующие этому преступления, 
в том числе связанные с незакон-
ной банковской деятельностью. 
Ранее подобные составы по под-
следственности передавались в 
МВД, но в СКР считают, что нало-
говые преступления должны рас-
следоваться в полном комплекте 
с теми, которые им способствуют.

По данным 
”
Ъ“, с инициативой 

выступило управление процессуаль-
ного контроля за расследованием от-
дельных видов преступлений СКР. 
Проанализировав практику привле-
чения к уголовной ответственности 
лиц, совершивших налоговые пре-
ступления, контролеры выяснили, 
что дела по сопутствующим престу-
плениям, предусмотренным ст. 172, 
173.1, 173.2, 303 и 327 УК РФ (незакон-
ная банковская деятельность; созда-
ние фиктивных юридических лиц и 
незаконное использование докумен-
тов для этого; фальсификация дока-
зательств и подделка документов и 
их использование), возбуждаются 
лишь в единичных случаях, посколь-
ку следователи комитета, как прави-
ло, ограничиваются расследованием 
преступлений, относящихся к под-
следственности ведомства. В резуль-
тате не принимаются исчерпываю-
щие меры «к комплексному проти-
водействию преступности в налого-
вой сфере», считают в комитете.

В своих рекомендациях пред-
ставители управления напомнили 
подконтрольным следователям, что 
фиктивные фирмы зачастую созда-
ются для обеспечения транзита де-

нежных средств и их обналичива-
ния, то есть данная деятельность мо-
жет подпадать под признаки не толь-
ко ст. 173.1 и 173.2 УК РФ, но и неза-
конной банковской деятельности 
(ст. 172 УК РФ). При этом, отмечает-
ся в документе, имеющемся в распо-
ряжении 

”
Ъ“, следователям СКР над-

лежит разбираться и с заведомо лож-
ными сведениями, которые участ-
ники налоговых схем вносят в доку-
менты о якобы имевшихся экономи-
ческих взаимоотношениях с фирма-
ми-однодневками. Подобные доку-
менты имеют обязательные рекви-
зиты, а их изготовление подпадает 
под признаки преступления, пред-
усмотренного ст. 327 УК РФ. Более то-
го, те же документы недобросовест-
ные налогоплательщики в последу-
ющем предоставляют в арбитраж-
ные суды, обжалуя решения нало-
говых органов о привлечении к от-
ветственности за совершение нало-
говых правонарушений, что, в свою 
очередь, образует еще одно преступ-
ление, предусмотренное на этот раз 
ст. 303 УК РФ. Кстати, по данным 

”
Ъ“, 

уголовные дела о налоговых пре-
ступлениях все больше стали возбу-
ждаться по результатам оперативно-
разыскных мероприятий (ОРМ), да и 
сообщений от налоговиков о престу-
плениях в СКР по разным причинам 
с каждым годом поступает все мень-
ше и меньше. Если в 2012 году их бы-
ло 8 тыс., то за прошлый год всего 
3,7 тыс. К тому же, в отличие от ре-
зультатов ОРМ, выводы проверяю-
щих могут годами обжаловаться в 
судебных инстанциях, что мешает 
их оперативной реализации. В свою 
очередь, ведомственное расследова-
ние фальсификаций первичных бух-
галтерских документов, считают в 
управлении процессуального контр-
оля, будет способствовать «принятию 

арбитражными судами более объек-
тивных и взвешенных решений».

По данным СКР, в первом полуго-
дии 2018 года и в 2017 году при рас-
следовании 8707 уголовных дел о на-
логовых преступлениях было выяв-
лено всего 279 преступлений, предус-
мотренных ст. 172, 173.1, 173.2, 303 и 
327 УК РФ. Кстати, в основном они бы-
ли зарегистрированы в Ставрополь-
ском крае (74), Ханты-Мансийском ав-
тономном округе (28), Мордовии (24) 
и Московской области (17). Однако 
большую часть из них — 240 — сле-
дователи СКР передали в органы вну-
тренних дел и только несколько де-
сятков расследовали сами. Посколь-
ку сопутствующие преступления рас-
следовались отдельно от основных, 
по данным 

”
Ъ“, их фигуранты в основ-

ном получали незначительные сроки.
Управление процессуального 

контроля предлагает следственным 
органам СКР «пересмотреть» их под-
ходы к борьбе с налоговой преступ-
ностью. В соответствии со ст. 151 
УПК, определяющей подследствен-
ность, уголовные дела о преступле-
ниях, предусмотренных ст. 172, 
173.1, 173.2 УК РФ, могут расследо-
ваться следователями правоохрани-
тельного органа, который их выя-
вил. В связи с этим, считают в коми-
тете, при расследовании налоговых 
преступлений в каждом случае необ-
ходимо «давать юридическую оцен-
ку» и признакам сопутствующих пре-
ступлений. «Не ограничиваясь оцен-
кой самого факта ухода от уплаты на-
логов, необходимо в каждом случае 
подвергнуть анализу события и об-
стоятельства, которые в какой-либо 
форме содействовали криминаль-
ной неуплате налогов. При наличии 
оснований инициировать уголов-
ное преследование по соответствую-
щей статье УК РФ параллельно с рас-

следованием налогового преступле-
ния»,— говорится в рекомендации.

В СКР полагают, что подобная так-
тика будет способствовать увеличе-
нию возмещения ущерба по налого-
вым преступлениям. Кстати, если в 
2011 году СКР вернул в бюджет 5 мл-
рд руб. по налогам, то в прошлом 
году сумма возмещения составила 
46 млрд руб., из которых 35 млрд руб. 
налоговые нарушители заплатили 
добровольно-принудительно, ока-

завшись под следствием. Отметим, 
что эти цифры почти соответствуют 
годовому бюджету СКР.

«При комплексном подходе ли-
ца, впервые совершившие преступ-
ления и выплатившие недоимки, пе-
ни и штрафы, по-прежнему будут ос-
вобождаться от уголовной ответст-
венности за налоговые преступле-
ния,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель от-

дела управления процессуального 
контроля за расследованием отдель-

ных видов преступлений СКР Сер-
гей Трохов.— Однако за сопутствую-
щие налоговым преступлениям не-
законные действия они вполне мо-
гут быть осуждены на сроки от трех 
до семи лет (максимальное наказа-
ние предусмотрено ст. 172 УК РФ.— 
), а это, как мы полагаем, станет серь-
езной профилактической мерой для 
частных лиц и организаций, уклоня-
ющихся от налогов».

Николай Сергеев

К прямым налоговым преступлениям прибавляют всё косвенное
В СКР разработали новую тактику расследования уклонения от уплаты налогов

К пяти годам лишения свободы 
Мосгорсуд заочно приговорил 
бизнесмена Владимира Бутаро- 
ва. Он был признан виновным  
в пособничестве бывшим сотруд-
никам ГУЭБиПК МВД во главе 
с экс- руководителем этого поли-
цейского главка Денисом Сугро-
бовым, которые ранее были осу-
ждены за участие в преступном 
сообществе и превышении долж-
ностных полномочий. По данным 

”Ъ“, в ходе судебных слушаний, 
проходивших в закрытом режиме, 
было установлено, что задержан-
ный в Латвии в 2016 году, но так и 
не выданный России господин Бу-
таров участвовал в нескольких за-
держаниях чиновников, которые 
затем стали потерпевшими по де-
лу «полицейского ОПС». 

Владимир Бутаров стал одним из 
последних осужденных по громкому 
делу сотрудников ГУЭБиПК МВД во 
главе с экс-начальником этого управ-
ления генералом Денисом Сугробо-
вым. В апреле 2017 года последний 
получил 22 года колонии строгого ре-
жима, еще восемь его бывших подчи-
ненных — от 4 до 20 лет заключения. 
Позже Верховный суд РФ скостил на-
казание Денису Сугробову до 12 лет, 
примерно вдвое были снижены сро-
ки и остальным осужденным.

Коммерсант Бутаров участвовал 
почти в десятке спецопераций со-
трудников антикоррупционного 
главка. Однако как только начались 
задержания оперативников, бизнес-
мен уехал в Латвию, где имеет вид на 
жительство. Он был объявлен в меж-
дународный розыск, и весной 2016 го-
да бывшего агента ГУЭБиПК задержа-
ли. Впрочем, в его экстрадиции Рос-
сии было отказано, в итоге суд по его 
делу прошел в заочном режиме.

По результатам процесса суд при-
знал господина Бутарова виновным 
сразу по нескольким эпизодам пособ-
ничества в превышении должност-
ных полномочий (ст. 30 и ст. 286 УК РФ) 
и приговорил к пяти годам лишения 
свободы. Наиболее резонансным эпи-
зодом с его участием стала история с 
задержанием директора департамен-
та Счетной палаты Александра Ми-
хайлика. В том случае агент ГУЭБиПК 
выступал в роли одного из руководи-
телей ООО «Лаарди». С его помощью, 
как говорилось в оперативных мате-
риалах, за 12,5 млн руб. через Счет-
ную палату была организована про-
верка ФГУП «Спорт-инжиниринг», от-
казавшегося включить ООО «Лаарди» 
в подрядчики на строительство спор-
тивных объектов к чемпионату мира 
по футболу 2018 года в России. В пере-

говорах участвовал и сенатор от Нов-
городской области Александр Коров-
ников, друживший с Александром 
Михайликом. При получении 3 млн 
руб. сотрудник Счетной палаты был 
задержан. В итоге господина Михай-
лика суд арестовал по обвинению в 
получении взятки (ст. 290 УК РФ), а со-
гласившийся участвовать в оператив-
ном эксперименте сенатор Коровни-
ков стал свидетелем по делу.

После возбуждения уголовного 
дела в отношении сотрудников ГУЭ-
БиПК, которых обвинили в органи-
зации преступного сообщества и уча-
стии в нем, превышении должност-
ных полномочий и провокации взят-
ки (ст. 210, ст. 286 и ст. 304 УК РФ), го-
спода Коровников и Михайлик в чи-
сле первых стали в нем потерпевши-
ми. В итоге Следственный комитет 
России признал их, а также еще с де-
сяток чиновников, задержанных опе-
ративниками с поличным при полу-
чении предполагаемых взяток, жер-
твами провокации со стороны со-
трудников ГУЭБиПК.

Тем временем представители за-
щиты осужденных экс-офицеров МВД 
в беседе с 

”
Ъ“ отметили, что у них по-

явилась надежда на пересмотр уго-
ловного дела. Дело в том, что на днях 
Конституционный суд (КС) вынес ре-
шение по жалобе бывшего начальни-
ка отдела управления по борьбе с пре-
ступлениями в бюджетной сфере ГУЭ-
БиПК Евгения Шерманова. В ней экс-
майор МВД, которому сначала назна-
чили наказание в виде 18 лет коло-
нии, а затем снизили его до 10 лет, на-
стаивал на необоснованности приме-
нения к нему ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий). Не-
смотря на то что КС отказался принять 
жалобу к рассмотрению, в связи с тем 
что «проверка законности и обосно-
ванности судебных решений не отно-
сится к полномочиям Конституцион-
ного суда России», в его определении 
все же содержится весьма важный вы-
вод. Конституционный суд признал, 
что «уголовное преследование, задер-
жание по подозрению в совершении 
преступления, заключение под стра-
жу в качестве меры пресечения не мо-
гут расцениваться как общественно 
опасные», тем более когда речь идет 
о лицах, которые «такие процессуаль-
ные действия не выполняли и реше-
ния не принимали». Адвокаты госпо-
дина Сугробова и его бывших подчи-
ненных намерены обратить внима-
ние на этот вывод Конституционного 
суда в кассационной жалобе, которую 
в скором времени они направят в Вер-
ховный суд РФ.

Олег Рубникович

Бизнесмена осудили  
за участие  
в полицейских 
операциях
Бывший агент ГУЭБиПК МВД  
получил заочный срок

Вчера стало известно о том, 
что по материалам Генпрокура- 
туры МВД возбудило уголовное 
дело об организации основате-
лем фонда Hermitage Capital Уи-
льямом Браудером преступно-
го сообщества, а Следственный 
комитет России (СКР) проверя-
ет его на причастность к органи-
зации серии убийств, в том числе 
аудитора фонда Сергея Магнит-
ского и соучастника хищений 
Александра Перепеличного.  
Преступления, по версии надзо-
ра и следствия, могли быть со-
вершены с использованием ядов. 
Ранее коронерская служба Вели-
кобритании нашла в организме 
господина Перепеличного яд ра-
стительного происхождения.

Следственный департамент МВД 
16 ноября возбудил в отношении Уи-
льяма Браудера уголовное дело по ч. 1 
ст. 210 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества), сообщил вчера со-
ветник генпрокурора Николай Атмо-
ньев. По его словам, транснациональ-
ное преступное сообщество было со-
здано еще в 1997 году «для соверше-
ния тяжких экономических престу-
плений как на территории России, 
так и в других государствах». При этом 
господин Атмоньев отметил, что уже 
установлены как юридические, так и 
физические лица, через которых «де-
сятки и сотни миллионов долларов» 
перечислялись на подставные сче-
та на Кипре, в Латвии и Швейцарии, 
а затем обналичивались. «Следствие 
расценивает это как легализацию до-
ходов, полученных преступным пу-
тем»,— подчеркнул он.

По словам официального пред-
ставителя Генпрокуратуры Алексан-
дра Куренного, Уильям Браудер и его 
подельники за несколько лет пожер-
твовали около $2 млн из незаконно 
выведенных из России денежных 
средств Демократической партии 
США на предвыборную кампанию. 
Как сообщил господин Куренной, 
им известно, что в 2008 году через 
фонд братьев Роберта, Дирка и Дэ-
ниела Зиффов американским «демо-
кратам» было выделено $400 тыс., а в 
2016 году — $1,2 млн.

В ближайшее время МВД собира-
ется объявить Уильяма Браудера в 
международный розыск, настаивая 
при этом, что совершенные им дея-
ния подпадают под конвенцию ООН 
о противодействии транснациональ-
ной преступности. В связи с этим Рос-
сия рассчитывает добиться арестов 
активов господина Браудера и его со-
общников в других странах. Напом-
ним, что Тверским райсудом Москвы 
за налоговые махинации Уильям Бра-
удер был дважды заочно осужден на 
общий срок девять лет, однако Ин-
терпол в его розыске отказал, сослав-
шись на то, что уголовное преследова-

ние основателя Hermitage Capital свя-
зано с политикой. На этот раз следст-
вие и надзор рассчитывают, что им 
удастся убедить международный по-
лицейский орган в отсутствии поли-
тической составляющей в этом деле.

Одновременно Генпрокуратура 
инициировала уголовное преследо-
вание господина Браудера за не ме-
нее тяжкое преступление — органи-
зацию убийства (ч. 2 ст. 105 УК РФ) в 
пригороде Лондона в 2012 году фи-
нансиста Александра Перепелично-
го. По первоначальной версии бри-
танской полиции, гражданин России 
Перепеличный скончался во время 
утренней пробежки от острой сердеч-
ной недостаточности. Однако в ходе 
слушаний в Коронерском суде графст-
ва Суррей было заявлено, что финан-
систа убил редкий яд растительного 
происхождения Gelsemium elegans.

Из материалов, направленных в 
главное следственное управление 
СКР для принятия процессуального 
решения, следует, что господин Пере-
пеличный «обладал сведениями и до-
кументами» о причастности Уильяма 
Браудера и его сообщников к хище-
ниям из российского бюджета 5,4 мл-
рд руб. и оказывал содействие в вы-
воде этих средств за границу. Более 
того, российские правоохранитель-
ные органы выяснили, что незадол-
го до гибели Александра Перепелич-
ного с ним в Великобритании встре-
чались представители Уильяма Бра-
удера, которые хотели получить эти 
документы. Господин Перепелич-

ный мог быть устранен «в целях избе-
жания» господином Браудером «разо-
блачения за преступления, совершен-
ные на территории России и за ее пре-
делами». В ГСУ СКР соответствующее 
уголовное дело пока не возбудили — 
проводится доследственная провер-
ка. Если ведомство Александра Ба-
стрыкина даст ход материалам Ген-
прокуратуры, то господин Браудер 
может быть заподозрен в причастно-
сти к уже четвертому убийству.

Сейчас ГСУ СКР расследует по 
ст. 105 УК РФ дело, в соответствии с ко-
торым насильственными были при-
знаны смерти в 2007–2008 годах Ок-
тая Гасанова, Валерия Курочкина и 
Сергея Коробейникова, являвшихся 
соучастниками совершенных госпо-
дином Браудером хищений. По вер-
сии Генпрокуратуры, у всех погиб-
ших после вскрытия в организме бы-
ло обнаружено «диверсионное хими-
ческое вещество», содержащее «водо-
растворимый алюминий». Его нашли 
и в организме аудитора Сергея Маг-
нитского, скончавшегося в тюрем-
ной больнице в 2009 году, однако его 
смерть пока не квалифицировали как 
убийство. При этом Николай Атмонь-
ев отметил, что «Уильям Браудер был 
больше других заинтересован в смер-
ти Магнитского».

Российский адвокат Уильяма Бра-
удера Александр Антипов заявил 

”
Ъ“, что намерен «разыскать следо-

вателя, в производстве которого на-
ходится дело о преступном сообще-
стве», чтобы обжаловать постановле-
ние о его возбуждении. По словам за-
щитника, следователь нарушил пра-
во на защиту основателя Hermitage 

Capital, не поставив в известность об 
уголовном преследовании ни его са-
мого, ни его представителя.

По версии самого Уильяма Брауде-
ра, обвинение его в убийстве аудито-
ра Сергея Магнитского не более чем 
ответ России на «дело Скрипалей». «В 
ответ на отравление Скрипаля ме-
ня обвиняют в четырех убийствах, 
включая отравление Сергея Магнит-
ского»,— сообщил он на своей стра-
нице в Twitter, считая, что обвине-
ния неслучайно прозвучали нака-
нуне предполагаемого расширения 
санкций в рамках так называемого 
закона Магнитского.

В свою очередь, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков отме-
тил, что уголовное дело в отношении 
Уильяма Браудера не связано с «делом 
Скрипалей», так как уголовное пре-
следование основателя Hermitage 
Capital за убийства началось за не-
сколько лет до инцидента с отравле-
ниями в Великобритании. «Добавил-
ся новый эпизод, наши правоохрани-
тельные органы работают, они со сво-
ими зарубежными партнерами де-
лятся материалами. Другое дело, что 
не всегда получается адекватная ре-
акция»,— заявил господин Песков 
журналистам, очевидно, имея в ви-
ду, что Великобритания отказывает-
ся сотрудничать с Россией как по «де-
лу Скрипалей», так и по другим резо-
нансным преступлениям. По данным 

”
Ъ“, на запросы о предоставлении ин-

формации официальный Лондон ли-
бо отвечает вежливыми отказами, ли-
бо вовсе не реагирует.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Уильяма Браудера  
обвинили в особо тяжком
Основателя Hermitage Capital назвали организатором ОПС и отравлений

Уильяма Браудера объявят 
в розыск за особо тяжкие 
преступления
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Каждая десятая авария в Москве 
 происходит с участием легково-
го такси, при этом число таких ДТП 
 выросло на 50% за год. Средний 
возраст московского таксиста, по-
павшего в аварию,— 27 лет, стаж 
вождения — 5,5 года. Об этом сви-
детельствуют материалы столич-
ной мэрии, оказавшиеся в распоря-
жении ”Ъ“. Власти считают, что лишь 
21% таксистов,  виновных в авариях, 
являются мигрантами. Это ошибоч-
ная оценка, говорят эксперты: росси-
ян в перевозках работает мало, но им 
принадлежат машины, которые сда-
ются в аренду приезжим.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались матери-

алы транспортного комплекса и ГИБДД 
Москвы о состоянии аварийности с уча-
стием легкового такси в столице за шесть 
месяцев 2018 года. За полгода произошло 
405 таких аварий (65% с машинами из Мо-
сквы, 35% — из Подмосковья). Чаще всего 
транспортные происшествия с такси про-
исходили по понедельникам и четвер-
гам в интервале с 12:00 до 21:00. Самый 
частый вид ДТП с такси — столкновение, 
самые частые виды нарушения — невер-
ный выбор дистанции и несоблюдение 
очередности проезда.

За упомянутый период количество 
ДТП с такси выросло на 50% по сравне-
нию с первым полугодием прошлого го-
да, доля в общем числе происшествий 
поднялась с 6,6% до 9,9%. Иными слова-
ми, в каждой десятой аварии участвова-
ло такси. Общая аварийность в Москве 
(с участием всех видов транспорта) также 
растет, но меньшими темпами: на 3,2% за 
первые шесть месяцев, на 1,2% — за де-
сять месяцев.

Столичные власти также составили 
«социальный портрет» водителя такси, 
совершившего ДТП: средний возраст — 
27 лет, стаж вождения — 5,5 года, вре-

мя нахождения на линии на момент ава-
рии — 2,6 часа. В 79% случаях за рулем на-
ходился гражданин России, в остальных 
21% — граждане Киргизии, Узбекистана, 
Белоруссии, Таджикистана, Армении, 
Азербайджана. 

Для решения проблемы власти пред-
лагают проводить «внеплановые провер-
ки при резонансных ДТП», а также огра-
ничить передачу заказа таксистам, рабо-
тающим более 8–10 часов, следует из ма-
териалов мэрии. «В Москве должны рабо-
тать таксисты только с российскими пра-
вами (ранее к этому призывал мэр Сергей 
Собянин.— 

”
Ъ“),— заявили в пресс-служ-

бе дептранса Москвы 
”
Ъ“.— Кроме того, 

таксомоторные компании и диспетчер-
ские заказов должны следить за режимом 
труда и отдыха водителей и прохождени-
ем медосмотра водителей, чтобы не допу-
скать аварийных ситуаций».

Сомнения вызывает статистика об 
участии в авариях 79% таксистов—гра-
ждан РФ, говорит правозащитник, экс-
перт по такси общества «Синие ведер-
ки» Елена Гращенкова. «Скорее всего, 
мэрия анализировала данные из разре-
шений на осуществление перевозки по-
павших в ДТП такси,— поясняет она.— 
Разрешения могли быть выданы на юр-
лица, зарегистрированные на росси-
ян. Но ма шины, принадлежащие таким 
фирмам, как правило, сдаются в аренду 
мигрантам. Отследить это сложно. По-
рядка 80% водителей такси в Москве — 
иностранцы». Такси — «единственная 
отрасль в перевозках, которая практи-
чески не регулируется государством», 
отмечает госпожа Гращенкова. Предло-
женные дептрансом меры эксперт назва-
ла «борьбой со следствием, а не с причи-
ной». «Прекращать действия лицензий 
бессмысленно, владелец автопарка по-
лучит в тот же день еще десять. Можно 
отловить 50 мигрантов, но в тот же день 

еще 100 подключатся к системе,— гово-
рит она.— Нужно создавать единую ба-
зу всех агрегаторов заказов, чтобы отсле-
живать время работы водителей, но ком-
пании идти на это хотят».

Действующее регулирование, вклю-
чая выдачу разрешений и ОСАГО на авто-
мобиль, а не водителя, не мотивирует так-
систа заботиться о своей «водительской 
истории», говорит пресс-секретарь груп-
пы компаний «Везёт» (агрегатор заказов) 
Зоя Австрийская. «В случае ДТП он легко 
устроится в другой таксопарк или под-
ключится к другому агрегатору,— пояс-
няет она.— Нужна система, которая будет 
мотивировать водителя на аккуратную 
езду. Во всем мире это — личный страхо-
вой коэффициент».

В пресс-службе «Яндекс.Такси», ком-
ментируя статистику, обратили внима-
ние на рост числа разрешений, выдавае-
мых таксистам. По данным портала mos.
ru, в Москве на данный момент действу-
ет 55 тыс. разрешений (в 2017 году бы-
ло 47 тыс.), в Подмосковье — 112 тыс. 
(в 2017 году было 55 тыс.). «Автомобиль 
такси проезжает в пять-шесть раз больше 
километров за год, чем личный автомо-
биль,— добавляет источник в одной из 
компаний, занимающихся перевозками 
такси.— А значит, у него больше риска 
стать участником ДТП, хотя и не всегда 
по своей вине».

Напомним, в Госдуме уже несколько 
лет готовят новую редакцию так называ-
емого закона о такси, в рамках которого 
планируется ввести ответственность агре-
гаторов и усилить наказания для водите-
лей, но его принятие затягивается. В октя-
бре 2018 года в думском комитете по гос-
строительству заявили, что документ, ра-
нее подготовленный экспертным сооб-
ществом, будет переписан (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 17 октября).
Иван Буранов

ДТП по двойному счетчику
Число аварий с такси в Москве увеличилось на 50 процентов

Верховный суд РФ (ВС) приступил к рассмо-
трению иска ученых к Росархиву с требовани-
ем отменить плату за самостоятельное фо-
токопирование архивных документов. В 2016 
году ВС уже разрешал посетителям архивов 
бесплатно снимать документы на свои фото-
аппараты. Однако затем вступили в силу по-
правки к закону «Об архивном деле», которые 
позволили устанавливать плату за снятие ко-
пий. Исследователи говорят о дороговизне 
процедуры: до 300 руб. за один лист. Пред-
ставители Росархива не исключили, что вве-
дут плату и за посещение читального зала.

Вчера в Верховном суде начался судебный про-
цесс по иску трех исследователей архивных до-
кументов к Росархиву и Минюсту. Истцы проси-
ли признать частично недействующим Порядок 
использования архивных документов в государ-
ственных и муниципальных архивах РФ (утвер-
жден приказом Росархива в сентябре 2017 года). 
Оспариваемые подпункты вводят плату для посе-
тителей, которые хотят самостоятельно сделать 
фотографии архивных документов, а также обя-
зывают перед этим заключить договор об оказа-
нии услуги.

Один из заявителей заместитель председателя 
Общественного совета при Архивном комитете 
Санкт-Петербурга, вице-президент фонда поддер-
жки исторических традиций «Возвращение» Да-
ниил Петров напомнил судье, что в 2016 году ВС 
уже рассматривал аналогичный иск и согласился 
с истцами. «После этого посетители архивов смо-
гли фотографировать документы на свои телефо-
ны и фотоаппараты бесплатно»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Петров.
Однако в 2017 году в закон «Об архивном деле» 

были внесены изменения, и в п. 5 ст. 26 появилась 
фраза: «Порядок использования архивных доку-
ментов в государственных и муниципальных ар-
хивах, включающий ограничения по объему, сро-
кам, используемым техническим средствам копи-
рования, выдаче и копированию архивных доку-
ментов на возмездной или безвозмездной осно-
ве, устанавливается уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти в сфере ар-
хивного дела». На ее основе Росархив разработал 
новый порядок использования архивных доку-
ментов, после чего фотокопирование снова стало 
платным. «Сейчас за одну страницу в разных реги-
онах берут от 20 до 300 руб. 100 страниц отснять — 
это уже 30 тыс. руб. А ведь с документами в основ-
ном работают ученые, уровень дохода которых 
ниже среднего»,— говорит господин Петров. Ист-
цы называют это введением нового ограничения 
на получение информации и нарушением статей 
Конституции, а заключение договоров — при-
творной сделкой. «В гражданско-правовом дого-

воре отсутствует предмет договора. Сотрудники 
архива не предоставляют услуги: они выдают до-
кументы и смотрят за всеми посетителями одина-
ково. Значит, по сути это притворная сделка, ко-
торая прикрывает дарение»,— говорит господин 
Петров. «Пользователь сам копирует документы, 
своей техникой, услуги от архива нет. А выдача до-
кументов в читальный зал — это обязанность со-
трудников архива»,— добавляет другой истец, ис-
следователь, занимающийся генеалогией, Анд-
рей Галиничев.

Позиция Росархива заключается в том, что на 
документы оказывается негативное воздействие 
при фотокопировании. «Плата идет на амортиза-
цию — реставрацию документа»,— пояснил суду 
начальник юридического отдела Росархива Анд-
рей Зулькарнаев. Он рассказал, что некоторые до-
кументы из-за сшитых корешков или сургучных 
печатей трудно разложить на плоской поверхно-
сти, и пользователи вынуждены их придерживать 
одной рукой, продавливая. По словам господина 
Зулькарнаева, при фотографировании посетите-
ли слишком быстро листают бумаги, что также 
наносит им вред. В качестве негативных воздей-
ствий на бумагу представитель Росархива указал 
«более интенсивное жестикулирование», необхо-
димость двигать дело по столу, жирные руки по-
сетителей и «систему наведения фокуса в фотоап-
паратах». На вопрос судьи Юрия Иваненко о том, 
проводились ли научные исследования, насколь-
ко съемка на фотоаппараты или телефоны вредит 
документам, господин Зулькарнаев пояснил, что 
таких изысканий не проводилось: «Мы полагаем 
эти факты очевидными, не думаю, что их надо до-
казывать». Он также отметил, что свобода получе-
ния информации не означает бесплатность.

Истцы заявили, что они опасаются введения 
платы не только за копирование, но и за допуск 
в читальные залы. Господин Зулькарнаев не исклю-
чил такого развития событий: «Если будет соцза-
прос на платное посещение или если будет неу-
странимая угроза документам, это будет введено».

Представитель Минюста России подчеркнул, 
что Правила использования архивных докумен-
тов были приняты в соответствии с законом, а Ро-
сархив имеет право устанавливать новое ограни-
чение на использование информации. Следую-
щее заседание назначено на 22 ноября.

Сегодня, по данным историка Михаила Друзи-
на, бесплатное самостоятельное фотокопирова-
ние архивных документов разрешено во всех ар-
хивах Швеции и в некоторых архивах Великобри-
тании, США, Швейцарии, Франции, Италии, Хор-
ватии, Чехии, Литвы, Эстонии, Польши и Казахс-
тана. Плату берут в Китае и Национальном архи-
ве Италии.

Анастасия Курилова

Верховный суд  
просят отменить  
прейскурант на историю
Ученые судятся с Росархивом

Его поздравляет художественный руководитель —  директор 
МХАТ им. М. Горького, народная артистка СССР Татьяна 
 Доронина:
— Ваше Святейшество! Многоуважаемый, многочтимый и очень 
любимый Патриарх всея Руси! Позвольте поздравить Вас с Днем 
рожденья! Не перестаю восхищаться Вашими особыми душев-
ными качествами наивысшего духовного уровня. Удивляюсь Ва-
шей пронзительной остроте ума, силе воли и воистину тонким 

дипломатическим способностям. Свято верю в искреннюю до-
броту души Вашей, которая вмещает в себя и любовь, и терпение, 
и кротость. Особенно кротость — в наше странное время жития 
она не перестает быть самым сильным Божиим даром. В этом ми-
ре ожесточения и вражды Ваша кротость является уникальным 
образцом смирения для всех нас. Преклоняюсь перед Вами! Хра-
ни Вас Господи на многая лета. Всегда ждем Вас у нас в театре.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
патриарху Московскому  
и всея Руси  Кириллу

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Реорганизация по запрещению химоружия
Право определять виновных 

принадлежало и до сих пор принад-
лежит Совбезу ООН. Однако через 
несколько месяцев после того, как 
в британском Солсбери были от-
равлены экс-сотрудник ГРУ Сергей 
Скрипаль и его дочь Юлия, Лондон 
предложил изменить это правило. 
На специальной сессии ОЗХО в ию-
не британский проект поддержали 
82 страны из 193, 24 проголосовали 
против, остальные воздержались. 

На открывшейся вчера в Гааге 
конференции состоялось более де-
тальное обсуждение расширения 
полномочий ОЗХО и вопроса об уве-
личении ее бюджета: для выполне-
ния новых функций в рамках ор-
ганизации предполагается создать 
следственную комиссию, на работу 
которой будет выделено дополни-
тельно €2,4 млн. Отметим, в 2018 го-
ду бюджет ОЗХО составил €67,6 млн, 
в 2017-м — €67,8 млн, в 2016-м — 
€67,1 млн.

Гендиректор ОЗХО Фернандо 
Ариас рассказал журналистам, что 
создание комиссии уже началось: 
назначен ее координатор, под нача-
лом которого будут работать восемь-
девять человек,— на эти вакансии 
пока ищут кандидатов. По словам 
господина Ариаса, планируется, что 
комиссия начнет свою работу с рас-
следования химатак, предположи-
тельно имевших место в Сирии. По-
сле этого станет ясно, стоит ли при-
менять этот опыт в других странах 
и других ситуациях. На основе рас-
следования комиссия ОЗХО будет 
готовить доклад с информацией 
о виновных в применении химору-
жия. Документ будет рассматривать-
ся исполнительным комитетом ор-

ганизации и генсеком ООН, после 
чего они будут решать, оглашать ли 
его содержание. В то же время у ОЗ-
ХО не будет возможности вводить 
санкции или каким-то другим спо-
собом наказывать виновных.

Россия, выступившая против при-
нятия этого документа в июне, про-
должает настаивать на его пересмо-
тре. Летом российский постпред 

в ОЗХО Александр Шульгин называл 
проект «прямым вмешательством 
в полномочия Совбеза», а замести-
тель главы российского МИДа Сер-
гей Рябков вчера оценил расшире-
ние мандата как «полное пренебре-
жение» требованиями Конвенции 
о запрещении химоружия. Вчера же 
господин Шульгин добавил: иници-
аторы изменений хотят «добиться 

свержения законных сирийских вла-
стей». «А потом будет второй этап — 
универсальная атрибуция. Это явно 
антироссийский проект,— заключил 
он, добавив: — Мы и наши союзники 
будем делать все, чтобы вернуть раз-
витие событий на площадке ОЗХО 
в конструктивное русло».

В связи с этим вчера Россия сов-
местно с Китаем предложила со-

здать «из международных экспер-
тов» рабочую группу, которая про-
верит соответствие июньского ре-
шения основным положениям 
Конвенции о запрещении химору-
жия. «Голосовать, навязывая мне-
ние арифметического большинства 
другим,— это недостойный путь»,— 
подчеркнул Сергей Рябков.

При этом Александр Шульгин за-
явил о попытках стран Запада «ока-
зать психологическое давление» «на 
колеблющиеся страны» с помощью 
уговоров, бумажной «памятки о том, 
как голосовать и как себя вести» 
и предупреждений, что «Россия бу-
дет заниматься подрывной деятель-
ностью» и срывать принятие бюдже-
та. Выступая на конференции, рос-
сийский постпред высказал мне-
ние, что изменять надо не правила 
работы организации, а процедуру 
голосования. По его словам, неспра-
ведливо, что в ходе июньского голо-
сования «около 50 делегаций, если 
не сказать больше, воздержались 
или были вынуждены под давлени-
ем западных партнеров уйти из за-
ла», однако документ о расширении 
мандата все равно приняли.

Александр Шульгин выступил 
также против «дополнительных 
взносов», необходимых на работу 
комиссии, и призвал остановиться 
«на традиционном для организации 
принципе нулевого номинального 
роста». При этом он пояснил журна-
листам, что Россия не препятству-
ет принятию бюджета, а «нацелена 
на то, чтобы дать организации дос-
тойный, сбалансированный бюд-
жет с необходимым количеством 
средств на исполнение обязаннос-
тей организации, но только обязан-
ностей, отвечающих требованиям 
конвенции». Помимо этого, он рас-

критиковал предложение выделить 
дополнительные €2,4 млн «на фоне 
критического недофинансирова-
ния программ содействия развива-
ющимся странам».

Поиск специалистов для работы 
в комиссии по определению винов-
ных в химатаках, по мнению госпо-
дина Шульгина, выглядит «как ми-
нимум сомнительно», поскольку 
его начали, «не дожидаясь конфе-
ренции и не имея одобренного фи-
нансирования».

Инициировавшая расширение 
мандата ОЗХО Великобритания, 
в свою очередь, расценила претен-
зии России как попытку «создать пре-
пятствия» для внесения изменений 
и «затянуть процесс». Об этом в ходе 
конференции заявил постпред Вели-
кобритании Питер Уилсон. Его под-
держал постпред США Кеннет Уорд, 
объяснивший протест России попыт-
ками помочь сирийскому режиму. 
«Что они делали последние несколь-
ко лет, кроме того, что потворство-
вали своим сирийским союзникам 
в сокрытии правды о том, что прои-
зошло в Сирии,— в частности, смер-
ти детей из-за использования хими-
ческого оружия режимом Башара 
Асада (президента Сирии.— 

”
Ъ“)?» — 

вопрошал господин Уорд. «Если это-
го вам недостаточно, то вспомни-
те о Солсбери»,— добавил он. Нако-
нец, постпред Франции в ОЗХО Фи-
липп Лальо заключил: организация 
«не может принять» план России, ко-
торая, по его мнению, стремится от-
тянуть начало работы комиссии по 
поиску виновных в химатаках на не-
определенное время. 

Екатерина Мареева
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Постпред России в  ОЗХО Александр Шульгин обвинил страны Запада в «психологическом давлении» 
на колеблющих ся и распространении «памятки о том, как голосо вать и как себя вести»  ФОТО REUTERS

«Индия не позволит другой стране диктовать ей свои условия»
Высокопоставленный индийский дипломат о партнерских отношениях и с США, и с Россией

Вчера в Индии, на полигоне Баби-
на, расположенном на террито-
рии штата Уттар-Прадеш, состо-
ялась официальная церемония 
открытия совместных российско-
индийских учений «Индра-2018». 
А днем ранее стало известно, что 
Россия до 2023 года завершит 
поставку Индии ЗРК С-400, про-
тив чего активно возражают США. 
О том, как Дели удается совме-
щать военное и военно-техниче-
ское сотрудничество с Москвой 
и сближение с Вашингтоном, 
а также о ситуации в Индо-Азиат-
ском регионе  корреспонденту 

”Ъ“ Сергею Строканю  рассказал 
председатель Национального 
консультативного совета по без-
опасности Индии, член Валдай-
ского клуба, бывший посол в РФ 
Пунди Шринивасан Рагхаван.

— Одним из проявлений раско-
лотого мира стало противостоя-
ние США и России, в связи с чем 
Индия оказалась между моло-
том и наковальней. В какой сте-
пени это противостояние может 
осложнить российско-индийское 
военно-техническое сотрудниче-
ство, если против Индии будет 
применен закон «О противодей-
ствии противникам Америки по-
средством санкций» (CAATSA)?
— Индия считает, что нынешнее про-
тивостояние США и России остается 
главным дестабилизирующим фак-
тором в глобальной политике. Учи-
тывая, что принятый в США закон 
«О противодействии противникам 
Америки посредством санкций» име-

ет экстерриториальное действие, это 
противостояние сегодня напрямую 
вторгается в саму основу российско-
индийских отношений. Помимо на-
казания России цель CAATSA состо-
ит в том, чтобы убедить другие стра-
ны отказаться от закупок российско-
го оружия и переключиться на ору-
жейные поставки из США.

Однако Индия всегда заявляла, 
что не позволит никакой другой 
стране диктовать ей, какими долж-
ны быть ее отношения с другими 
странами. Кроме того, российско-
индийское военно-техническое со-
трудничество отвечает индийским 
национальным интересам, посколь-
ку позволят поддерживать боеспо-
собность вооруженных сил страны 
на необходимом уровне.

Ни одна страна мира не делит-
ся с Индией военными технология-
ми в той степени, в какой это дела-
ет Россия. И в заключение необходи-
мо признать: CAATSA напоминает 
ядерное оружие. Его нельзя исполь-
зовать, и его задача в том, чтобы по-
буждать к действию угрозой его ис-
пользования.

По мере того как Индия диверси-
фицирует источники оружейных по-
ставок, поставки американского ору-
жия в страну растут. Для США было 
бы неразумно поставить под удар 
этот восходящий тренд, применив 
к Индии CAATSA.

В то же время в России хорошо 
знают, что за последние пять лет, 
с 2013 по 2017 год, доля российско-
го оружия, приобретенного Индией 

на мировом рынке вооружений, со-
ставила 62%. После недавнего подпи-
сания контракта на покупку Индией 
российских систем С-400 этот пока-
затель вырастет еще больше.
— В своей недавней речи на 73-й 
сессии Генассамблеи ООН прези-
дент США Дональд Трамп назвал 
Индию одним из немногих парт-
неров, отношения с которым в Ва-
шингтоне считают особенно мно-
гообещающими. Что вы думаете 
об этом новом «медовом месяце» 
Вашингтона и Дели?
— Американо-индийское стратеги-
ческое партнерство нельзя считать 
«новым медовым месяцем», оно по-
ступательно развивается и получи-
ло новое ускорение с 2000 года, ког-
да США и Индия заключили ядер-
ное соглашение, предусматриваю-
щее снятие глобального эмбарго на 
сотрудничество с Индией в мирной 
атомной отрасли. Между прочим, 
по состоянию на сегодняшний день 
единственным бенефициаром этого 
решения, имеющего международ-
ное значение, оказалась Россия как 
единственная страна, присутствую-
щая на индийском рынке атомной 
энергетики (в ближайшие два деся-
тилетия в Индии планируется по-
строить 12 атомных станций с рос-
сийским участием).

Партнерство с США строится на 
взаимном интересе в развитии тор-
говли, инвестиций, обмене техноло-
гиями, укреплении двусторонних 
связей в области образования и со-
трудничестве в области военных тех-
нологий. Индия всегда считала свое 
партнерство с США не зависящим от 

стратегического партнерства с Рос-
сией. Оба партнерства имеют для нас 
уникальный характер.
— По мере укрепления америка-
но-индийского партнерства в Де-
ли стали упоминать термин «Ин-
до-Тихоокеанский регион» вме-
сто «Азиатско-Тихоокеанский ре-
гион», как было принято гово-
рить раньше. Это было негатив-
но воспринято Китаем и встрети-
ло прохладную реакцию Москвы. 
Считается, что это попытка пере-
смотреть роли ведущих держав 
региона, инспирированная США. 
Зачем вам это понадобилось?
— Ваш вопрос не учитывает опыт 
Индии и историю ее отношений 
с Азиатско-Тихоокеанским регио-
ном. В созданном в 1989 году для раз-
вития торгово-экономических свя-
зей объединении государств «Ази-
атско-Тихоокеанское экономиче-
ское сотрудничество» (АТЭС) не на-
шлось места для Индии. Наша стра-
на до сих пор не входит в эту группу, 
хотя и США, и Россия заявляют о том, 
что они выступают за членство Ин-
дии в АТЭС.

Созданная в 1996 году другая ме-
ждународная организация АСЕМ 
(Форум «Азия—Европа»), в которую 
входит более 50 государств, изна-
чально также обошлась без Индии. 
Наша страна стала членом АСЕМ 
только в 2006 году — через десять лет 
после ее основания. Таким образом, 
определение «Азиатско-Тихоокеан-
ский регион» — это продукт мышле-
ния эпохи холодной войны. Нужно 
прямо сказать: оно не отвечает реа-
лиям сегодняшнего дня.

Если учитывать любые объектив-
ные критерии, то просто невозмож-
но представить себе ситуацию, в ко-
торой такая страна, как Индия, учи-
тывая ее размеры и вес в мире, долж-
на быть исключена из дискуссий по 
проблемам безопасности и торгово-
экономического сотрудничества, 
идущим в регионе. Индия — вторая 
по величине страна Азии, ее населе-
ние составляет 1,3 млрд человек, объ-
ем ВВП — $2,6 трлн, сегодня это од-
на из самых быстроразвивающихся 
экономик мира. Географически она 
занимает стратегическое положение 
в Индийском океане, где пролегает 
самый оживленный морской кори-
дор. Защита морских путей отвечает 
жизненным экономическим интере-
сам Индии, учитывая, что 40% мор-
ских грузоперевозок страны прохо-
дит через Малаккский пролив.

Когда Индия говорит об Индо-Ти-
хоокеанском регионе, она отмеча-
ет важность своих экономических 
интересов и интересов в области 
обеспечения безопасности не толь-
ко в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, но и в Мировом океане — от вос-
точных берегов Африки до запад-
ных берегов США. При этом важно 
подчеркнуть, что Индия не вклады-
вает в свою идею Индо-Тихоокеан-
ского региона представление о нем 
как о клубе или военном альянсе, 
о чем премьер-министр Нарендра 
Моди заявил в июне этого года на 
конференции «Шангри-Ла Диалог» 
в Сингапуре.
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Биньямин Нетаньяху удержал кабинет
Израиль пока избежал досрочных выборов

Премьер-министр Израиля Бинь-
ямин Нетаньяху смог сохранить 
правящую коалицию, несмотря 
на недовольство части минист-
ров и большинства населения его 
политикой в отношении сектора 
 Газа. Глава правительства решил 
лично возглавить Министерство 
обороны и пообещал обеспечить 
спокойствие всем гражданам 
 Израиля. По его мнению, безот-
ветственно проводить досрочные 
парламентские выборы в столь 
сложный для страны момент. 
Впрочем, как показывают опросы 
общественного мнения, досроч-
ные выборы мало что измени-
ли бы в позициях правого лагеря 
в целом и возглавляемой госпо-
дином Нетаньяху партии «Ликуд» 
в частности.

Израиль избежал развала правя-
щей коалиции после того, как, во-
преки ожиданиям, министр про-
свещения и лидер партии «Еврей-
ский дом» Нафтали Беннетт объя-
вил вчера о решении остаться в пра-
вительстве. Всю минувшую неделю 

он выражал недовольство полити-
кой главы правительства в отноше-
нии палестинского движения «Ха-
мас» и заявлял о своих претензиях 
на пост министра обороны, освобо-
дившийся после отставки лидера 
партии «Наш дом Израиль» Авигдо-
ра Либермана.

В результате выхода этой партии 
из правящей коалиции правитель-
ство осталось с минимальным пар-
ламентским большинством в 61 из 
120 мандатов. Отставка последовала 
сразу после того, как Израиль и «Ха-
мас» договорились об очередном 
прекращении огня. На прошлой не-
деле из сектора Газа по Израилю бы-
ло запущено более 400 ракет — из-
раильские военные ответили авиа-
ударами, но начинать широкомас-
штабную операцию против «Ха-
маса» не стали. Согласно опросам, 
74% израильтян выразили несогла-
сие с действиями правительства. 
В итоге, несмотря на то что решение 
о прекращении огня израильский 
узкий военно-политический каби-
нет принял единогласно, сразу не-

сколько министров выразили свое 
недовольство этим решением.

Вслед за Авигдором Либерма-
ном отставкой пригрозили другие 
члены правящей коалиции. Поми-
мо Нафтали Беннетта, чья партия 
имеет восемь мандатов в Кнессете, 
на досрочных выборах настаивал 
министр финансов Моше Кахлон. 
У его партии «Кулану» десять ман-
датов. В конце прошлой недели гла-
ва правительства провел перегово-
ры с обоими министрами, но источ-
ники из окружения господина Бен-
нетта сообщали, что он все же наме-
рен уйти в отставку, если не получит 
пост министра обороны.

Однако в воскресенье стало ясно, 
что Биньямин Нетаньяху решил оста-
вить этот министерский портфель за 
собой. Теперь он возглавляет сразу 
три министерства: иностранных дел, 
здравоохранения и обороны. «Мы 
находимся посреди незавершенной 
битвы, и в такой чувствительный 
с точки зрения безопасности момент 
безответственно разваливать каби-
нет»,— заявил премьер в телеобра-

щении к нации. «В вопросах безопас-
ности необходимо оставить в сто-
роне личные интересы, туда нель-
зя привносить политику. Я знаю, что 
нужно делать и как делать»,— под-
черкнул он. По словам Биньямина 
Нетаньяху, по соображениям без-
опасности он не может представить 
гражданам Израиля весь расклад 
сил. «Вы видите лишь часть карти-
ны полномасштабной войны, кото-
рая разворачивается в эти дни. Я на-
мерен завершить эту войну и прине-
сти безопасность жителям юга и всем 
гражданам Израиля»,— пообещал 
Биньямин Нетаньяху.

На следующий день господин 
Беннетт объявил, что остается в пра-
вящей коалиции. «Я не выдвигал 
ультиматум. Нетаньяху отказал мне. 
Вчера он не только отказал мне, но 
и пообещал изменить свою линию. 
Я говорю Нетаньяху: мы снимаем 
наши политические требования, 
мы окажем поддержку премьер-ми-
нистру»,— объяснял он вчера в хо-
де выступления смену своей пози-
ции. Вместе с ним сохранила свой 

пост и министр юстиции Аелет Ша-
кед, также представляющая партию 
«Еврейский дом». «То, что продемон-
стрировали сегодня министры Бен-
нетт и Шакед,— это неспособность 
отклеиться от стульев, от министер-
ских кресел. Это не забота о безопас-
ности, это чистое стремление к по-
литическому выживанию» — так от-
реагировал на заявление своих быв-
ших соратников по коалиции Ави-
гдор Либерман.

Как отмечает израильская газета 
«Гаарец», на решение министров от 
«Еврейского дома» остаться в коали-
ции повлияло телеобращение к на-
ции премьер-министра. «В своем 
предвещающем войну выступлении 
в воскресенье вечером из штаб-квар-
тиры Министерства обороны в Тель-
Авиве он поймал их в ловушку»,— 
считает издание.

«Полагаю, что Беннетт знает боль-
ше, чем простой избиратель о вы-
зовах израильской безопасности. 
В итоге Беннетт посмотрел на ситуа-
цию более ответственно, чем Либер-
ман, ради коалиции переступив че-

рез узкие интересы партии. Тем бо-
лее все понимают, что расклад на вы-
борах будет примерно такой же, как 
расклад нынешнего Кнессета. Раз 
так, зачем рисковать?» — пояснил 

”
Ъ“ активист партии «Ликуд» Ариэль 

Бульштейн. Он подчеркнул, что, бу-
дут или нет досрочные выборы, за-
висит только от воли Биньямина Не-
таньяху, который поступит так, как 
будет выгодно ему. Другие повлиять 
на ситуацию не могут.

Согласно опросам, которые про-
водились сразу после отставки Ави-
гдора Либермана и до последних за-
явлений премьер-министра и лиде-
ров партии «Еврейский дом», «Ли-
куд» во главе с Биньямином Нетань-
яху почти наверняка сохраняет свои 
30 мест в Кнессете. Максимальные 
потери для партии пока составляют 
лишь один мандат. Остальные пра-
вые партии могут увеличить свою 
численность в парламенте на не-
сколько мандатов, но в целом ситу-
ация не меняется: у власти останут-
ся те же силы.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21821,16 (+140,82)
РТС 1135,71 (+0,78)
FTSE 100 7007,9 (−5,98)

DAX 30 11245,76 (−95,24)
DJIA* 25115,25 (−297,97)
NASDAQ Composite* 7114,92 (−132,95)

*На 19:33.    По данным агентства Reuters. 
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● 63,13тыс. пунктов ● 25,119

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.11.18
Австралийский доллар 48,3245
Английский фунт 84,9128
Белорусский рубль** 31,3727
Датская крона* 10,1009

Доллар США 66,0081
Евро 75,3218
Индийская рупия*** 91,9877
Казахский тенге*** 17,9673

Канадский доллар 50,1619
Китайский юань* 95,0701
Норвежская крона* 78,2253
СДР 91,2443

Сингапурский доллар 48,1038
Новая турецкая лира 12,3805
Украинская гривна* 23,7610
Шведская крона* 73,3423

Швейцарский франк 66,0543
Японская иена*** 58,5100
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Войну на уничтожение нефтетрейде-
ров, которую развернула «Роснефть», 
сама она объясняет борьбой за дохо-
ды: «Вертикально интегрированные 
нефтяные компании (ВИНК) взяли 
на себя дополнительные обязатель-
ства и издержки (в рамках сдержива-
ния цен на топливо.— 

”
Ъ“), и недо-

пустимо, чтобы эти издержки прев-
ратились в дополнительные дохо-
ды перекупщиков». Другими слова-
ми, уберем трейдеров-спекулянтов, 
отдадим их маржу нефтяникам. Лич-
но я не до конца уверен, что госком-
пания хочет именно того, что де-
кларирует. Дестабилизацию торгов 
и рост цен, спровоцированный ухо-
дом «Роснефти» с биржи 15 ноября, 
можно трактовать как чистую про-
паганду важности компании для то-
пливного рынка, вреда, который яко-
бы наносят трейдеры, их вины в воз-
можном топливном кризисе. Борьба 
за имидж и перекладывание ответст-
венности — ничего нового.

Другое дело, если «Роснефть» нача-
ла трейдероцид не для пиара, а всерь-
ез. Допустим, биржа действительно 
повыгоняет перекупщиков, зашку-
рит рынок до идеально ровного состо-
яния, на котором будут царить ВИН-
Ки, их сети АЗС и некие дружествен-
ные «правильные» частные заправки. 
По итогам нефтяники приберут к ру-
кам «спекулятивную» маржу, биржа 
нефтепродуктов окончательно поте-
ряет смысл, а слово «рынок» будет оз-
начать лишь «объем реализации». Бен-
зиновая монополия выглядит вполне 
реализуемой схемой. Но остается во-
прос, зачем ВИНКам, уничтожая спе-
кулянтов-трейдеров, брать на себя от-
ветственность монополиста.

А отвечать придется за многое. Вот, 
например, за Крым, где в нашей ги-
бридной реальности «Роснефть» офи-
циально «не работает». На полуостро-
ве угрозу уничтожения трейдеров, 
возящих туда топливо с НПЗ госком-
пании и тем самым де-факто оказы-
вающих ей услугу защиты от санк-
ционных рисков, восприняли всерь-
ез и срочно потребовали от федераль-
ного правительства собственного ло-
кального монополиста. Чтобы было 
на кого возложить ответственность.

Отвечать за Сибирь и Дальний Вос-
ток, где заправки ВИНК сейчас в мень-
шинстве. За снабжение удаленных 
районов, за перебои в поставках, 
за очереди на АЗС, за любые идеи го-
сударства о топливном субсидиро-
вании проблемных отраслей... В слу-
чае, например, очередного дефицита 
ГСМ уже не будет таких удобных, по-
чти no name, «независимых участни-
ков рынка», которых легко обвинять 
в «непрозрачных сделках», «незакон-
но завышенных ценах», «реализации 
контрафакта» и т. д. Если на таком «за-
чищенном» рынке что-то случается 
или чего-то недостает, во всем обыч-
но оказывается виноват крупнейший 
государственный игрок. Насколько 
сложно при этом найти баланс меж-
ду головной болью и выгодой, мож-
но расспросить «Газпром», чью затрат-
ную программу газификации России 
премьер Дмитрий Медведев офици-
ально называл нацпроектом, только 
вот из бюджета она не финансируется.

правила  
игры

Бензиновая монопо-
лия вполне реализуе-
ма. Но остается во-
прос, зачем «Роснеф-
ти», уничтожая спеку-
лянтов-трейдеров, 
брать на себя всю 
полноту ответствен-
ности монополиста

в монополию напоминает  
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Как стало известно 
”
Ъ“, «Росте-

леком» совместно с «МегаФо-
ном» и «Ростехом» обсуждают 
создание единого инфраструк-
турного оператора для разви-
тия сети 5G в России с исполь-
зованием отечественных реше-
ний. Проект позволит сокра-
тить затраты на развертыва-
ние сети, полагают эксперты. 
Но другие игроки, а также сто-
личные чиновники обеспоко-
ены риском ограничения кон-
куренции.

«МегаФон» и «Ростелеком» ве-
дут переговоры о создании консор-
циума, который возьмет на себя 
функции единого инфраструктур-
ного оператора для строительст-
ва сетей 5G в России, рассказали 

”
Ъ“ три источника на телекомму-

никационном рынке. «Перегово-
ры между 

”
МегаФоном“ и 

”
Ростеле-

комом“ продвигаются, документы 
на стадии подписания. Окончатель-
но они будут готовы либо в конце 
этого года, либо в начале следующе-
го»,— уточнил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, обсуждается 

возможность участия в консорциу-
ме госкорпорации «Ростех». По ин-
формации партнера нескольких 
крупных операторов связи, запуск 
совместного предприятия заплани-
рован на март 2019 года. Сроки бу-
дут зависеть от решения «Ростеле-
кома» по увеличению доли в Tele2, 
указывает другой собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к одной из сторон сдел-
ки. Создание консорциума 5G так-
же потребует согласований, в том 
числе Минкомсвязи и ФАС, уверен 
один из собеседников 

”
Ъ“.

В «МегаФоне», «Ростелекоме» 
и «Ростехе» отказались комменти-
ровать возможную сделку. В «Росте-
лекоме» напомнили, что продолжа-
ют выступать за объединение уси-
лий операторов для строительства 
сети 5G по модели инфраструктур-
ного оператора. В ноябре 2017 года 

”
Ъ“ сообщал, что «МегаФон» и «Ро-

стелеком» подписали соглашение 
о совместном развитии сетей стан-
дарта 5G, предполагающее созда-
ние СП для этих целей. В «Ростехе» 
подчеркнули, что имеют наработки 
в 5G, которые могут стать основой 
для развития партнерств.

В 2020–2027 годах расходы опе-
раторов на строительство сетей 

5G в России составят от 400 млрд 
до 610 млрд руб., оценивал PwC. 
Для развития 5G в первую очередь 
надо решить вопрос с ограничен-
ностью частотного спектра, полага-
ют в «Вымпелкоме». «Навязывание 
рынку модели инфраструктурного 
оператора приведет к ограничению 
конкуренции за счет ценообразова-
ния, которое будет задано тарифами 
такого игрока»,— уверен исполни-
тельный вице-президент по страте-
гии и развитию бизнеса «Вымпелко-
ма» Александр Поповский. Монопо-
лизация и создание преференций 
отдельным игрокам несет риски 
технологического отставания и мо-
жет отразиться на отказоустойчи-

вости инфраструктуры, предупре-
ждает представитель МТС. В Tele2 
(на 45% принадлежит «Ростелеко-
му») переговоры не комментируют.

«Создание сетей связи на базе 
единственного инфраструктурного 
оператора позволит всем игрокам 
рынка снизить издержки. Однако 
единая платформа несет в себе ри-
ски отсутствия конкуренции и, как 
следствие, высокие цены для жи-
телей и потребителей, отсутствие 
гибкости операторов и однообраз-
ные сервисы»,— опасается замести-
тель руководителя департамента 
информационных технологий Мо-
сквы Александр Горбатько. Для сто-
лицы было бы полезным развитие 

нескольких операторов связи пято-
го поколения, считает он.

Присоединение «Ростеха» к кон-
сорциуму «МегаФона» и «Ростелеко-
ма» логично, полагает старший ви-
це-президент Российской корпо-
рации средств связи Юрий Грома-
ков. Вместе они могли бы разраба-
тывать отечественное оборудова-
ние 5G и оптимизировать существу-
ющую инфраструктуру, считает он. 
Активное развитие сетей 5G в Рос-
сии начнется в 2020 году, а это до-
ступный срок для появления оте-
чественных конкурентоспособных 
вендоров, уверен гендиректор На-
ционального исследовательского 
института технологий и связи Алек-
сандр Минов.

Уход «МегаФона» с Лондонской 
биржи и смена стратегии указыва-
ют, что компания планирует уде-
лять больше внимания госпроек-
там, отмечает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин: «С этой точ-
ки зрения интересы 

”
МегаФона“ и 

”
Ростелекома“ могли совпасть». Сов-

местное строительство сетей позво-
лит операторам сократить затраты 
на 30–50%, но они могут лишиться 
конкурентного преимущества, счи-
тает аналитик компании «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
Например, в случае с сотрудничест-
ва «МегаФона» и «Ростелекома» при 
определенном стечении обстоя-
тельств выиграет аффилированный 
с последним Tele2, допускает он. По 
мнению аналитика, операторы объ-
единятся так, что на рынке будут два 
инфраструктурных оператора.

Юлия Тишина, 
Владислав Новый
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5G делят на троих
«МегаФон», «Ростелеком» и «Ростех» могут создать партнерство

«Будущее» оценили с учетом прошлого
Пенсионную группу Бориса Минца продали всего за миллиард

Финансовая группа (ФГ) «Будущее», пере-
шедшая под контроль к кипрскому оф-
шору Riverstretch Trading & Investments 
(RT&I), была оценена всего в 1,3 млрд 
руб. Большая часть средств пошла на по-
крытие долга О1 Group Бориса Минца 
перед Московским кредитным банком. 
За сопоставимые деньги двумя годами 
ранее сама O1 Group покупала неболь-
шие пенсионные фонды. Консерватив-
ная оценка связана с необходимой до-
капитализацией пенсионных фондов 
(НПФ), входящих в группу, миноритари-
ем которой остается господин Минц.

Кипрский офшор RT&I, принадлежащий 
бывшему сотруднику группы компаний (ГК) 
«Регион» Павлу Ващенко и который связывают 
с ГК (см. 

”
Ъ“ от 11 мая), в конце июля заключил 

сделку на приобретение у структур Бориса 
Минца 100% акций Novite Holdings за 1,1 млрд 
руб. Это следует из отчетности за третий квар-
тал компании «О1 Груп Финанс». В начале ме-
сяца (см. 

”
Ъ“ от 19 июля) именно Novite Hold-

ings стала владельцем 86,1% акций ФГ «Буду-
щее», которая объединяет НПФ «Будущее», 
«Телеком-Союз», «Образование», «Социаль-
ное развитие» и занимает шестое место сре-
ди российских пенсионных групп с акти-

вами свыше 335 млрд руб. В начале октября 
ФГ «Будущее» объявила о переходе под контр-
оль RT&I, который через Novite Holdings стал 
владельцем 88,3% акций пенсионного хол-
динга. В феврале прошлого года за сопостави-
мую сумму в 1,9 млрд руб. O1 Group приобре-
ла небольшой фонд «Социальное развитие» 
(11,2 млрд руб. активов на конец 2016 года). 
В рамках последней сделки весь пенсионный 
холдинг был оценен в 1,3 млрд руб., несмотря 
на то что биржевая капитализация группы 
на конец июля превышала 10 млрд руб. 

• В нынешнем отчете «О1 Груп Финанс» указа-
но, что предметом сделки являлась «продажа 
акций и зачет взаимных прав и обязательств 
между Milanissa Limited (

”
дочка“ О1 Group, вы-

ступала продавцом акций.— 
”
Ъ“) и RT&I». 

В конце августа НПФ «Будущее» отмечал, 
что переход контроля над ФГ офшору RT&I осу-
ществляется «в рамках урегулирования задол-
женности компании O1 Group по кредиту, по-
лученному от МКБ». В марте O1 Group призна-
вала свой долг перед банком в размере 25 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ-Online“ от 5 марта). МКБ переусту-

пил выданные О1 Group и ФГ «Будущее» креди-
ты RT&I (см. 

”
Ъ“ от 20 марта и от 15 августа).

В результате сделки RT&I через косвен-
ное владение контролирует более 75% ак-

ций ФГ «Будущее», что согласно закону тре-
бует предложения о выкупе акций у мино-
ритариев. В частности, у Бориса Минца, кото-
рому до сих пор принадлежит 0,0044% груп-
пы (согласно отчетности ФГ по итогам третье-
го квартала). Кроме того, акциями «Будущего» 
владеют «Росгосстрах» и «Менеджмент-кон-
салтинг», управляющая компания пенсион-
ных фондов, принадлежащих «ФК Открытие» 
(см. 

”
Ъ“ от 11 января). Впрочем, как отмечает 

партнер адвокатского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Дмитрий Сте-
панов, «в отношении косвенного приобре-
тения акций обширной судебной практики 
в России нет, а значит, в этом случае новый ак-
ционер может посчитать, что он не обязан де-
лать предложение миноритариям».

Но если выплат миноритарным акционе-
рам, возможно, и удастся избежать, то сами 
фонды, входящие в ФГ «Будущее», потребу-
ют масштабных вливаний. За девять месяцев 
четыре НПФ получили суммарный убыток 
от инвестиционной деятельности в 24,9 млрд 
руб., которую сам холдинг, в частности, объ-
яснял вложением в активы своего прежнего 
акционера. В пресс-релизе НПФ «Будущее» от-
мечалось, что такие результаты «могут приве-
сти к увеличению планового финансирова-

ния фонда в следующие отчетные периоды». 
В отчетности ФГ по МСФО по итогам полуго-
дия указывалось, что фондам предстоит из-
бавиться в течение года от активов на десят-
ки миллиардов рублей (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). 

«С учетом того, что последние сделки по по-
купке фондов O1 Group проходили по цене, 
близкой к 20% от активов (см. 

”
Ъ“ от 6 сентя-

бря), а цена условной продажи значитель-
но ниже этих показателей, то логично было 
бы предположить, что актив либо продан 
с большим убытком, либо на его балансе дей-
ствительно сформировались существенные 
объемы низколиквидных активов, которые 
оценены покупателем в ноль»,— считает ген-
директор консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. «По-види-
мому, в такую консервативную оценку вклю-
чен потенциал замещения большого количе-
ства активов, а также текущие убытки, кото-
рые новым акционерам придется покрывать, 
хотя бы чтобы показать нейтральные резуль-
таты НПФ группы»,— говорит управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов.

В ГК «Регион», O1 Group, RT&I, ФГ «Буду-
щее» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Русский стандарт» укрепится коньяком
Roust запускает собственную марку в этой категории

Крупнейший в России производитель 
водки холдинг Roust Рустама Тарико 
(«Русский стандарт», «Зеленая марка») 
со следующего года расширит собст-
венный портфель крепкого алкоголя, 
включив в него категорию коньяка — 
в ней компания будет представлена 
маркой «Дубровский». В крепких напит-
ках сегмент российских коньяков вто-
рой по объему после водки: в 2017 году 
он увеличился на 11,5%, но в этом году 
почти не вырос.

О намерении Roust выйти в категорию 
российского коньяка 

”
Ъ“ рассказал предста-

витель компании. По его словам, уже разра-
ботан концепт продукта под маркой «Дуб-
ровский». Согласно данным Роспатента, то-
варный знак с таким названием был зареги-
стрирован еще в декабре 2011 года, но пре-
жде не использовался. Собственностью Roust 
он стал после того, как в 2013 году холдинг 
приобрел польскую Central European Distri-

bution Corporation вместе с заводами в Рос-
сии и Польше и товарными знаками — вод-
ки «Зеленая марка», «Парламент», «Талка» и др.

Как уточнили в Roust, купаж для коньяка 
будет происходить с использованием фран-
цузских дистиллятов. Где именно будет про-
изводиться «Дубровский», в компании не ска-
зали. Источник, знакомый с ее планами, го-
ворит, что велись переговоры о контракт-
ном разливе продукта с расположенным в Ле-
нинградской области заводом «Вилаш-КШВ», 
входящем в ГК «Вилаш». В отделе маркетинга 
ГК «Вилаш» эту информацию не подтвердили.

В рознице «Дубровский» должен поя-
виться в первом квартале 2019 года, сказали 
в Roust. Марка будет представлена в бутыл-
ках 0,5 л и 0,25 л. Цену «на полке» в компании 
не назвали. Близкий к компании источник 
знает, что продукт будет представлен в средне-
ценовом сегменте. В Алкогольной сибирской 
группе (АСГ) этот сегмент определяют в 450–
650 руб. за бутылку 0,5 л. «На него приходится 

около половины всех продаж российского ко-
ньяка в абсолютном выражении»,— сказали 
в пресс-службе группы. Там добавили, что ос-
новные бренды с высоким уровнем лояльно-
сти потребителей находятся как раз в средне-
ценовом сегменте.

• Главным бенефициаром Roust является Ру-
стам Тарико. В России холдингу принадлежат 
четыре завода по выпуску водок, а также пред-
приятие по производству слабоалкогольных 
коктейлей. В первом полугодии 2018 года Roust 
стал первым среди производителей водки в Рос-
сии с объемом 4,38 млн дал. Холдинг также за-
нимается продажей агентских брендов: в его 
портфеле есть коньяки Remy Martin и бренди 
Metaxa, ликеры и Cointreau, текила Sierra и др.
Основные конкуренты Roust в России сре-

ди водочных компаний уже давно включили 
в ассортимент собственные марки коньяка. 
Так, в портфель Beluga Group (водки Beluga, 
«Беленькая») входят коньяки «Георгиевский», 
«Золотой резерв», «Бастион» и др. У АСГ (вод-

ки «Пять озер», «Хаски») есть коньяк «Великая 
династия» — его запуск состоялся в 2014 году. 
В отчете Beluga Group за 2017 год сказано, что 
рост ее объемов в категории «российский ко-
ньяк» в этом периоде составил 34%. Это обсто-
ятельство компания указала в качестве од-
ной из причин увеличения ее общих продаж 
за прошлый год на 6% (до 61 млрд руб.).

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз, ссы-
лаясь на данные ЕГАИС, говорит, что в 2017 
году производство российского коньяка вы-
росло на 11,5%, до 8,5 млн дал. «Этот всплеск 
был вызван увеличившимся спросом, кото-
рый, в свою очередь, был связан с тем, что по-
требители в материальном плане стали себя 
увереннее чувствовать с начала экономиче-
ского кризиса»,— считает эксперт. Но в этом 
году, продолжает он, рост коньячного произ-
водства замедлился: в январе—октябре объе-
мы увеличились на 1,1% к аналогичному пе-
риоду прошлого года, до 6,7 млн дал.

Олег Трутнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Темпы роста розничного и кор-
поративного кредитования 
в России замедлились в октя-
бре. После резкого всплеска 
в августе, спровоцированного 
возможными санкциями и де-
вальвацией, динамика верну-
лась к уровню июня—июля. 
По мнению экспертов, она мо-
жет сохраниться до конца года, 
чему способствует вялый эко-
номический рост и повышение 
кредитных ставок.

Банк России опубликовал основ-
ные показатели банковской систе-
мы за октябрь. С учетом валютной 
переоценки объем розничных кре-
дитов увеличился за месяц всего на 
1,7% против 2% в сентябре и 2,5% в 
августе. В корпоративном сегменте 
кредитный портфель в октябре уве-
личился лишь на 0,3%, что вдове 
меньше показателей сентября и су-
щественно уступает августовскому 
пику — 3,5%.

В этом году август стал самым 
сильным месяцем с точки зрения ро-
ста кредитования как в розничном, 
так и в корпоративном сегментах. 
Обеспечили динамику, по мнению 
экспертов, в первую очередь анонси-
рованные в начале месяца жесткие 
санкции США и спровоцированная 
ими же девальвация рубля. «В авгу-
сте был риск крайне жестких санк-
ций для крупнейших российских 
банков, и, если бы он реализовался, 
доступность кредитов для предпри-
ятий могла бы снизиться, поэтому 
они поспешили занять средства с за-
пасом,— говорит главный эконо-
мист 

”
ПФ Капитал“ Евгений Надор-

шин.— С другой стороны, санкции 
спровоцировали девальвацию ру-
бля, посеяв панику населения и по-
вышенный потребительский спрос, 
при этом многие товары покупались 
в том числе в кредит» (см. 

”
Ъ“ от 16 

августа и 12 ноября).
В начале августа курс доллара по-

казал резкий рост с 63 руб./$ до 

70,6 руб./$ к началу сентября (мак-
симальное значение с марта 2016 
года). Однако в сентябре стало по-
нятно, что санкции не будут столь 
жесткими, по крайней мере в отно-
шении банков, а рубль отчасти оты-
грал позиции, продолжает госпо-
дин Надоршин, что успокоило и 
компании, и население.

В результате в октябре темпы ро-
ста кредитования в обоих сегмен-
тах вернулись к уровню июня—ию-
ля. При этом эксперты не ждут даль-
нейшего оживления кредитования 
даже в конце года. По словам госпо-
дина Надоршина, в отсутствие ощу-
тимого экономического роста у 
компаний нет потребности зани-
мать, граждане также не склонны 
увеличивать заметно траты, осо-
бенно за счет кредитных средств. В 
середине сентября ЦБ понизил про-
гноз по росту ВВП на 2019 год до 
1,2–1,7% с 1,5–2%. 

«Замедление темпов роста кре-
дитования в корпоративном сег-
менте связано с неопределенно-
стью, которую в моменте чувствуют 
компании: они чувствуют, как рас-
тет налоговая нагрузка (повыше-
ние НДС до 20% в 2019 году), и не хо-
тят брать на себя повышенные ри-
ски кредитной нагрузки»,— отмеча-
ет гендиректор экспертной группы 
Veta Дмитрий Жарский. Некоторое 
замедление кредитования происхо-
дит и по мере роста ключевой став-
ки (решение поднять ставку ЦБ 
принял 17 сентября), так как она 
влияет на общий уровень ставок в 
экономике: он растет вместе с ней, 
делая кредиты чуть менее доступ-
ными, добавляет гендиректор фи-
нансовой компании «Мани Фани» 
Александр Шустов.

Эксперты допускают, что в ноя-
бре—декабре могут сохраниться 
невысокие темпы кредитования — 
на уровне октября. «В рознице бы-
вает сезонный рост в декабре, но 
сейчас население не склонно по-
треблять, поэтому не исключено, 
что в декабре динамика будет не-
значительной»,— говорит госпо-
дин Надоршин. «Если говорить о 
домохозяйствах, то их спрос на кре-
диты зависит, во-первых, от реаль-
ных доходов, а во-вторых, от кре-
дитной нагрузки. Для регионов 
сейчас обыкновенна ситуация, ког-
да семья имеет четыре-пять непога-
шенных кредитов, новые кредиты 
идут на частичное погашение ста-
рых, — добавляет Дмитрий Жар-
ский.— Высокая долговая нагрузка 
способствует осторожному приня-
тию решений по новым кредитам и 
вообще крупным расходам». По 
мнению Евгения Надоршина, в 
первой половине 2019 года и вовсе 
может наблюдаться более сильный 
спад активности в кредитовании и 
в розничном, и в корпоративном 
сегменте, чем обычно.

Ксения Дементьева

Кредитование пережило 
ожидания санкций
Граждане и компании  
больше не торопятся занимать

Конечно, клиент банка может не 
заметить 16 тыс. СМС от банка с од-
норазовым паролем разве что но-
чью или в отпуске, когда не пользу-
ется телефоном постоянно, но это 
не исключено, отмечают эксперты.

Получить доступ к личному ка-
бинету в онлайн-банке злоумыш-
ленники могут, если клиент, к при-
меру, прошел по ссылке в фишин-
говом письме или случайно загру-
зил вредоносное программное 
обеспечение, отмечает руководи-
тель лаборатории практического 
анализа защищенности Центра ин-
формационной безопасности «Ин-
фосистемы Джет» Лука Сафонов.

По данным Positive Technologies, 
по итогам 2017 года компания выя-
вила критически опасные уязвимо-
сти более чем в половине онлайн-
банков. При этом недостатки авто-
ризации выявляли в 63% случаев. 
Использование банками одноразо-
вого пароля также на вход плюс  
ограничение по количеству одно-
разовых паролей может снизить 
эти риски, отмечает Аркадий Лит-
виненко.

Что касается мобильного бан-
кинга, то Bi.Zone выявил в прило-
жениях кредитных организаций 
уязвимости, которые были сдела-
ны для комфорта клиентов. Напри-
мер, пароль от банковского аккаун-

та достаточно длинный, и вводить 
его каждый раз при входе в мобиль-
ный банк неудобно. «И порой  
банки не ограничивают сессию 
клиента при входе в мобильный 
банк или делают ее очень долгой,— 
отмечает Аркадий Литвиненко.— 
Получив доступ к сессии, злоумы- 
шленник получает доступ к мо-
бильному банку». По словам Луки  

Сафронова, перехватить сессию 
злоумышленники могут,  нап- 
ример, если клиент банка пользу-
ется общественным wi-fi в торго-
вом центре или в общественном 
транспорте.

Еще один опасный момент — 
когда приложение мобильного 
банка запоминает код на вход в 
приложение и вставляет его авто-
матически. «Взлом или кража теле-
фона плюс автоматический ввод 
пароля дает злоумышленнику до-

ступ к банковскому аккаунту»,— от-
мечает Аркадий Литвиненко. Впро-
чем, даже если приложение и не за-
поминает код, а он хранится на сер-
вере, то и в этой ситуации есть уяз-
вимость — код может быть выяв-
лен тем же методом подбора, отме-
чает эксперт. И лишь связка пин-
код + устройство клиента может 
снизить риски.

По данным Positive Technologies, 
уязвимости в 52% мобильных бан-
ков позволяли расшифровать, пере-
хватить и подобрать учетные дан-
ные для доступа в мобильное при-
ложение или обойти процесс аутен-
тификации. Данные для взлома мо-
бильных банков активно продают-
ся в даркнете, отмечают в Positive 
Technologies. При этом средняя сто-
имость «входа» в мобильный банк 
составляет $22.

Впрочем, доля систем дистанци-
онного банковского обслуживания, 
в которых обнаруживаются крити-
чески опасные уязвимости, снижа-
ется с каждым годом. Если в 2015 го-
ду уязвимости высокого уровня  
риска содержались в 90% проана- 
лизированных систем, а в 2016 году 
— в 71%, то по итогам 2017-го уже  
только в 56%, указывают в Positive 
Technologies. Тем не менее клиен-
там необходимо знать о возможных 
рисках и проявлять предусмотри-
тельность (см. справку).

Вероника Горячева

Хакеры держат дистанцию

Наш приоритет  
как ЦБ не просто 

финансовая устойчивость 
банков и финансовых 

институтов, нам важно, 
чтобы финансовые 
институты и банки 
выполняли ту роль, 

которая им принадлежит  
в финансировании  
роста экономики
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
2 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  О Б Е З О П А С И Т Ь  М О Б И Л Ь Н У Ю  С В Я З Ь  С  Б А Н К О М

Безопасность дистанционного банковского обслуживания 
(ДБО) во многом зависит от поведения клиентов.

По словам руководитель лаборатории практического 
анализа защищенности Центра информационной безопас-
ности «Инфосистемы Джет» Луки Сафонова, в тех же Play 
market и App Store часто встречаются дубли реальных бан-
ковских приложений, поэтому, прежде чем что-то устанав-
ливать на свой телефон, необходимо убедиться, что это  
реальное приложение банка. Например, позвонив в банк 
и уточнив актуальную версию. Также следует обратить  
внимание на количество скачиваний интересующего вас 
приложения, отмечает эксперт. «Мобильный банк крупной 
кредитной организации просто не может иметь 200 скачи- 
ваний»,— уверен он.

В случае с бесконечной сессией клиенту необходимо са-
мому выходить из мобильного приложения после заверше-

ния операций. И если приложение позволяет не вводить  
пароль при каждом входе в мобильный банк или запомнить 
его, то пользоваться этим не стоит.

По словам руководителя группы исследований безопасно-
сти мобильных приложений Positive Technologies Николая 
Анисеня, если на телефон попали вредоносы, то он, скорее 
всего, запросит чтение и отправку СМС-сообщений, совер-
шение звонков, «наложение поверх других окон» в операци-
онной системе (ОС) Android. При этом, по словам господина 
Анисеня, начиная с ОС Android 6 доступ к разрешениям мож-
но отключать. Пользователям ОС iOS заразиться трояном, 
который получит доступ к мобильному банку, гораздо слож-
нее: Apple разрешает установку внутренних корпоративных 
приложений в обход App Store только при условии, что поль-
зователь доверяет разработчику. 

Вероника Горячева

22 доллара
составляет 
средняя  
стоимость  
«входа» хакера  
в мобильный банк

с1

Вчера стоимость самой извест-
ной криптовалюты — биткойна 
— впервые с октября 2017 года 
опустилась ниже уровня $5 тыс. 
За неделю его курс упал на 20%. 
«Медвежья» игра ведется на  
негативном новостном фоне, 
а также общем снижении спро-
са на криптовалюты. Ближай-
шим уровнем поддержки для 
биткойна будет $4 тыс., преду-
преждают участники рынка,  
в дальнейшем он может опу-
ститься и до $2 тыс.

В понедельник курс биткойна 
впервые за 13 месяцев опустился 
ниже уровня $5 тыс. По данным 
агентства Reuters, в ходе вчерашних 
торгов курс самой известной цифро-
вой валюты опускался до отметки 
$4944, минимального значения с 12 
октября 2017 года. К 21:30 его курс 
находился возле отметки $5023, что 
на 7,8% ниже значений предыдуще-
го дня. Капитализация основной 
виртуальной валюты мира опусти-
лась ниже уровня $90 млрд, а общая 
капитализация мирового рынка 
криптовалют составила $178 млрд. 
Уверенное снижение курса биткой-
на продолжается шестой день под-
ряд, и за это время он снизился в це-
не более чем на 20%. В последний 
раз столь стремительно криптова-
люта дешевела в конце марта, тогда 
за неделю она потеряла четверть 
своей цены. Резкое снижение коти-
ровок криптовалют полгода назад 
было спровоцировано новостями о 
приостановке торгов на одной из 
крупнейших криптобирж из-за тех-
нического сбоя.

Нынешнее падение курса биткой-
на началось в прошлую среду в ожи-
дании намеченного на 15 ноября 
хардфорка (внедрения нового прото-
кола, в результате чего образуется но-

вая криптовалюта) Bitcoin Cash. В ре-
зультате разделения появились еще 
две криптовалюты — Bitcoin ABC и 
Bitcoin SV. Сам Bitcoin Cash, в свою 
очередь, также появился в результате 
отделения от биткойна в августе 
2017 года из-за разногласий относи-
тельно оптимального способа мас-
штабирования цифровой валюты. 
Основная причина хардфорка — раз-
ногласия разработчиков Bitcoin 
Cash, продвигающих два несовме-
стимые цепи: Bitcoin ABC и Bitcoin 
SV. По слова аналитиков, хардфорки 
могут приводить к дестабилизации 
ситуации на рынке криптовалют, по-
скольку ведут к соперничеству меж-
ду сторонниками той или иной но-
вой ветки цифровой валюты.

Дополнительное давление на ко-
тировки биткойна оказала отчет-
ность полупроводникового гиганта 
Nvidia. Крупнейший в мире разра-
ботчик графических процессоров 
сообщил о том, что выручка компа-
нии выросла по сравнению с анало-
гичным показателем 2017 года на 
21%, до $3,18 млрд. При этом анали-
тики ожидали повышение до 
$3,24 млрд. Одной из причин нео-
правдавшихся ожиданий стало па-
дение продаж OEM и IP-процессо-
ров, которые используются для май-
нинга криптовалют. По данным 
компании, продажи упали на 23% и 
составили $148 млн. «Падение про-

даж подтверждает факт завершения 
криптовалютного бума, поэтому от-
четность повлияла не только на сто-
имость акций компании, но и крип-
товалюты в целом»,— отмечает 
представитель крупной российской 
управляющей компании.

В текущих условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
снижения стоимости биткойна. 
«Криптовалюты показали неспособ-
ность стать полноценными средства-
ми расчетов и платежей и заменить 
фиатные деньги»,— считает генди-
ректор «Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. Кроме 
того, по его словам, криптоактивы 
находятся вне правого поля и «не га-
рантируют сторонам в сделках ника-
ких прав и исполнения обяза-
тельств, а гарантируют лишь, что бу-
дет создан новый блок в распреде-
ленном реестре блокчейна, который 
будет записан на множестве компью-
теров, забрав часть машинной памя-
ти на дисках». Поэтому, как считает 
господин Лосев, «дальнейшее сни-
жение неизбежно». «С точки зрения 
технического анализа курс биткой-
на движется в сторону $2 тыс., с па-
рой остановок в районе $4 тыс. и 
$3 тыс. соответственно»,— оценива-
ет руководитель управления по ра-
боте с клиентами ИК «Церих кэпитал 
менеджмент» Сергей Королев.

Виталий Гайдаев

Биткойн становится  
более виртуальным
Его курс упал ниже $5 тыс.

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОЙНА В 2017–2018 ГОДАХ ($)
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг хочет подписать 
специнвестконтракт (СПИК) 
с альянсом Renault-Nissan-Авто-
ВАЗ, несмотря на отсутствие в ве-
домстве их заявки. По данным 

”
Ъ“, речь идет не о групповом 

СПИК, как того хотели в альянсе: 
инвестором выступит АвтоВАЗ, 
а Renault, Nissan и, возможно, 
Mitsubishi — в качестве привле-
ченных сторон, которые не полу-
чат налоговых льгот. Мораторий 
вице-премьера Дмитрия Козака 
на подачу заявок собеседники 

”
Ъ“ считают не имеющим юри-

дической силы. А источники 

”
Ъ“ в финансово-экономическом 

блоке правительства и вовсе 
 говорят, что он снят.

Минпромторг планирует подпи-
сать СПИК с альянсом Renault-
Nissan-АвтоВАЗ на действующих 
условиях инвестрежима наравне с 
заявками Hyundai, группы ГАЗ и 
BMW, сообщил глава министерства 
Денис Мантуров, добавив, что заяв-
ки последних «сейчас на выходе» на 
подписание. По его словам, в ведом-
стве рассчитывают, что альянс за-
вершит работу по своей заявке и все 
четыре СПИК будут подписаны «в 
том режиме, который на сегодняш-
ний день отработан» (цитата по «РИА 
Новости»). Как писал 

”
Ъ“ 11 июля, 

министр уже заявлял о готовности 
подписать СПИК с альянсом, но кон-
церны говорили, что для группы ин-
весторов такая возможность не 
предусмотрена.

• Концепция СПИК 1.0 фиксиро
вала неизменность налоговой 
 нагрузки в обмен на инвестиции, 
причем по уже заключенным кон

трактам требовались сравни
тельно небольшие вложения.
В АвтоВАЗе работу по СПИК не 

комментируют. Как сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, в 

рамках контракта инвестором будет 
только АвтоВАЗ, а Renault и Nissan вы-
ступят в качестве привлеченных сто-
рон. Также, по его словам, оговарива-
ется возможное участие Mitsubishi. В 
такой конфигурации налоговые льго-
ты получит только АвтоВАЗ. При этом 
в случае изменения законодательства 
о СПИК с допущением к подписанию 
группы инвесторов контракт может 
быть трансформирован в групповой 
СПИК, говорит он. В Renault, Nissan и 
Mitsubishi 

”
Ъ“ не ответили. В целом 

СПИК для альянса должен стать га-
рантией доступа к промсубсидиям на 
все время действия контракта, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“. Де-факто речь 

идет о компенсации утильсбора для 
российских и локализованных в РФ 
концернов. Собеседник 

”
Ъ“ говорит, 

что идею подписать контракт до кон-
ца года, поддерживает Минпром-
торг, но договоренности с ним по 
условиям соглашения пока не до-
стигнуты: заявка может быть подана 
в течение двух недель. В Минпром-
торге 

”
Ъ“ не ответили.

Согласно протоколу (есть у 
”
Ъ“) со-

вещания первого вице-премьера Ан-
тона Силуанова и вице-премьера 
Дмитрия Козака от 25 июня, Минпро-
мторгу, Минсельхозу и Минэнерго 
было поручено прекратить прием за-
явок на заключение СПИК по действу-
ющим правилам. Представитель го-
сподина Козака Илья Джус говорит, 
что формально мораторий не отменя-
ли. Заявки Hyun dai, группы ГАЗ и 

BMW, в отличие от альянса, уже были 
поданы в Минпромторг к тому време-
ни. Но источник 

”
Ъ“ на авторынке по-

лагает, что на фоне отсутствия в дейст-
вующем законодательстве о СПИК 
оговорки о приостановлении проце-
дуры подачи заявок мораторий юри-
дической силы не имеет. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ отмечает обязательность 

исполнения поручений. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсуждения ус-

ловий СПИК альянса, говорит, что 
концерны, скорее всего, обратятся к 
Дмитрию Козаку с просьбой разре-
шить рассмотреть их заявку.

Партнер «Нортия ГКС» Денис Гуд-
ков также считает, что юридически 
мораторий на подачу заявки на заклю-
чение СПИК не установлен: постанов-
ление правительства №708 от 2015 го-
да прямо предусматривает возмож-
ность возврата заявки только по ито-
гам рассмотрения, но Минпромторг 
вправе сделать вывод о несоответст-
вии документов требованиям. Управ-
ляющий партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов добавляет, что по-
ручение вице-премьера имеет поли-
тический вес, из-за чего возможны 
«трения» по заявке: «В таких условиях 
лучше оговаривать на правительст-
венном уровне подачу заявок — ком-
паниям нужны долгосрочные и вы-
годные условия, на которые сейчас 
могут не пойти». Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ в финансово-экономическом бло-

ке правительства говорит, что по ито-
гам последних совещаний у Дмитрия 
Козака запрет на подачу заявок был 
снят, поэтому «никаких препятствий 
для подачи заявки АвтоВАЗом нет».

Ольга Никитина,  
Олег Сапожков

АвтоВАЗ подпишет СПИК в одиночку
Иностранные концерны станут привлеченными сторонами

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ленэнер-

го» может потерять около 3 млрд 
руб. в год, если Киришскому НПЗ 
«Сургутнефтегаза» удастся уйти 
на тариф Федеральной сетевой 
компании. Чтобы убедить НПЗ 
остаться у «Ленэнерго», власти 
Ленобласти могут снизить тари-
фы на электроэнергию на высо-
ком напряжении в регионе. По 
оценкам «Россетей», уход «Кири-
шинефтеоргсинтеза» от «Ленэ-
нерго» может спровоцировать 
рост сетевого тарифа для мелких 
и средних потребителей региона 
в 2019 году на 40%.

19 ноября у губернатора Ленобла-
сти Александра Дрозденко прошло 
совещание по электросетевым тари-
фам с участием сетевых компаний ре-
гиона «Ленэнерго» (входит в «Россети») 
и ЛОЭСК. Как рассказали 

”
Ъ“ его 

участники, речь шла о проблеме вы-
падающих доходов сетей, которые 
могут возникнуть, если принадлежа-
щий «Сургутнефтегазу» НПЗ «Кири-
шинефтеоргсинтез» («Кинеф») сможет 
добиться отказа от услуг «Ленэнерго».

«Кинеф», по данным 
”
Ъ“, платит 

«Ленэнерго» 3 млрд руб. в год — 
13,5% выручки сетевой компании в 
регионе. Но НПЗ платил два сетевых 
тарифа — и за магистральные сети 
Федеральной сетевой компании 
(ФСК, также в составе «Россетей»), и 
за распредсети «Ленэнерго» (такой 
механизм «последней мили» позво-
ляет за счет дополнительных выплат 

крупных заводов распредсетям по-
нижать тарифы для более мелких по-
требителей). В 2017 году «Кинеф» на-
правил ФСК заявление о заключе-
ние прямого договора, это позволи-
ло бы НПЗ, по данным 

”
Ъ“, снизить 

тарифный платеж в шесть раз, до 
500 млн руб. в год. Но ФСК отклони-
ла заявку в связи с наличием замеча-
ний, сообщили 

”
Ъ“ в сетевой компа-

нии. «Кинеф» подал в суд, требуя по-
нудить ФСК заключить договор, две 
инстанции отказали истцу, 27 ноя-
бря спор рассмотрит в кассации Ар-
битражный суд Московского округа.

По словам собеседников 
”
Ъ“, на 

совещании вице-губернатор Лено-
бласти Дмитрий Ялов предложил 
снизить тариф «Ленэнерго» на высо-
ком напряжении (ВН). На «Кинеф» из 
потребления на ВН приходится 30%. 
В пресс-службе администрации Ле-
нобласти не комментируют, поддер-
жит ли этот вариант губернатор. 
Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, говорят, что уход «Кинеф» от «Ле-
нэнерго» будет обсуждаться на встре-
че Александра Дрозденко с премье-
ром Дмитрием Медведевым в конце 
ноября. В «Сургутнефтегазе» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

По данным «Картотеки.ру», в 2017 
году чистый убыток «Кинеф» составил 
5,8 млрд руб. Но и «Ленэнерго» в 2017 
году получило убыток в размере 
1,3 млрд руб. Сети рискуют не спра-
виться с инвестпрограммой в регио-
не, говорит источник 

”
Ъ“.

Скидку для ВН Ленобласть может 
сделать и исключив из необходимой 
валовой выручки (НВВ, база для расче-
та тарифа) «Ленэнерго» и ЛОЭСК за 
прошлые периоды 4 млрд руб., но это, 
по данным 

”
Ъ“, даст экономию для 

«Кинеф» всего в 350 млн руб. «Снятие 
из НВВ подобных сумм затруднит фи-
нансирование инвестпрограммы, 
усиливается разница тарифов между 
малым, средним бизнесом и про-
мышленностью»,— говорит глава ЛО-
ЭСК Дмитрий Симонов. Изменение 
схемы энергоснабжения «Кинеф» уве-
личит тариф в Ленобласти на 40%, по 
оценке «Россетей» (речь идет о тарифе 
для средних и мелких потребителей). 
Холдинг обсуждает ситуацию с Минэ-
нерго и другими заинтересованными 
сторонами. В «Россетях» также напом-
нили, что «Ленэнерго» с 2011 года не-
дополучило в Ленобласти около 
18 млрд руб. из-за «тарифного сглажи-
вания», требование возврата этих 
средств поддержали суды, и компа-
ния согласовывает это с регулятором.

Управляющий партнер Агентства 
энергетического анализа Алексей 
Преснов говорит, что переход круп-
ных потребителей к ФСК идет в ряде 
регионов и в правительстве обсужда-
ют дифференциацию тарифов ФСК. 
«По существу, принятие такого реше-
ния обесценит все преимущества пе-
рехода к ФСК для крупных потребите-
лей»,— говорит эксперт.

Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Из «Ленэнерго» вычитают тариф
Компания теряет доходы от Киришского НПЗ

ФАС пока не реагирует на ситуа-
цию — источники 

”
Ъ“ подтвердили, 

что глава службы Игорь Артемьев 
сейчас на больничном. Источники 

”
Ъ“ в правительстве отмечают, что 

проблема становится все более ло-
кальной — «Роснефть», убирая объе-
мы с биржи, увеличивает продажи 
по другим каналам и на своих АЗС. 
Топлива на рынке много, проблемы 
могут быть лишь в регионах, где мно-
го независимых АЗС — например, в 
Крыму, но полуостров можно снаб-
жать и в режиме адресных сделок, до-
бавляет один из собеседников 

”
Ъ“.

Тем временем «Роснефть» в рам-
ках борьбы с «перекупщиками», ко-
торые, по мнению компании, 
контролируют 80% биржевых тор-
гов, предлагает «деквалифициро-
вать участников торгов, связанных с 
фигурантами уголовных дел». В СП-
бМТСБ 

”
Ъ“ подтвердили, что «с 

”
Роснефтью“ обсуждают совершен-

ствование биржевой торговли, в 
ближайшее время будут выработа-
ны конкретные меры». Единствен-
ная компания, которая названа го-
скомпанией в числе «перекупщи-
ков» — крупнейший брокер «Солид-
товарные рынки». «Мы занимаемся 
таким же трейдерским бизнесом, 

как Vitol или Trafigura, которым 

”
Роснефть“ продает нефть и нефте-

продукты — покупаем товар и до-
ставляем его конечным потребите-
лям, организуя финансирование и 
логистику. Мы не нарушаем ника-
ких правил,— заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор 
”
Солид-товарные рынки“ Илья 

Мороз.— Мы крупный брокер, но на 

нас приходится 5–8% биржевого 
оборота на рынке, где основными 
покупателями выступают сбытовые 
подразделения других нефтекомпа-
ний, поскольку это им выгоднее, 
чем самим перерабатывать нефть».

Сама по себе возможность пре-
кращения биржей доступа игрока к 
торгам, особенно если решение 
принимает коллегиальный орган с 
представителями ЦБ и ФАС, не про-
тиворечит закону, считает партнер 
коллегии адвокатов «Муранов, Чер-
няков и партнеры» Олег Москвитин. 
Но, по его мнению, основания для 
этого должны быть четко прописа-
ны в законе и в документах биржи. 
Идея, что отлученная от торгов ком-
пания не сможет предъявить бирже 
претензии, «противоречит принци-
пам справедливости и делает добро-
совестных участников торгов безза-
щитными», отмечает юрист. Глава 
антимонопольной практики адво-
катского бюро «Линия права» Алек-
сей Костоваров согласен, что осно-
вания для деквалификации должны 
быть четко определены — напри-
мер, это возможно для лиц, осу-
жденных по уголовным делам эко-
номической направленности, но не 
за преступления против личности.

Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

«Роснефть» свидетельствует  
свое предпочтение

Группа «Кокс», подконтрольная 
Евгению Зубицкому, планирует 
привлечь новых инвесторов 
в капитал, в том числе, возмож-
но, через IPO в 2019 году. Офици-
ально средства нужны, чтобы 
 реализовать ряд инвестпроек-
тов и снизить долговую нагруз-
ку. Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

речь может идти и о выкупе до-
лей у миноритариев, но в самой 
группе опровергают связь допэ-
миссии с акционерными спо-
рами, развернувшимися после 
смерти в 2017 году основателя 
компании Бориса Зубицкого.

Совет директоров ПАО «Кокс» ре-
шил рассмотреть финансирование 
компании за счет допэмиссии, в том 
числе продажи акций сторонним 
инвесторам. Вице-президент по 
стратегии и коммуникациям ПМХ 
(управляющая компания), член сове-
та директоров «Кокса» Сергей Фро-
лов пояснил 

”
Ъ“, что холдинг «рас-

сматривает все возможные вариан-
ты допэмиссии», включая IPO. Речь 
идет о выпуске акций в 2019 году, 
сейчас менеджмент прорабатывает 
этот вопрос с инвестбанкирами и 
участниками рынка. 

Пока «Кокс» хорошо известен в 
основном долговым инвесторам (в 
обращении — евробонды и рубле-
вые облигации на общую сумму 
около $500 млн), но с момента несо-
стоявшегося IPO в Лондоне в 2011 
году компания поддерживает кон-
такты и с инвесторами в акции, го-

ворит господин Фролов. Какой па-
кет может быть предложен к прода-
же, не раскрывается. 

• ПАО «Кокс» — крупнейший произво
дитель товарного чугуна. Выручка 
за январь—июнь 2018 года — 43 млрд 
руб., EBITDA — 9 млрд руб., прибыль — 
2 млрд руб., чистый долг — 53 млрд 
руб. (2,87 скорректированной EBITDA).
«Основными и стратегически важ-

ными направлениями» на 2019–2025 
годы в «Коксе» называют инвестиции 
в строительство коксовой батареи без 
улавливания химпродуктов и ком-
плекс глубокой переработки камен-
ноугольной смолы. Компания недав-
но завершила «масштабные капвло-
жения в горнодобывающие активы 
(10,5 млрд руб. в запуск шахты им. 
С. Д. Тихова и второй очереди шахты 

”
Бутовская“.— 

”
Ъ“)», уточняет Сергей 

Фролов. Акционеры «Кокса» также 
строят завод «Тулачермет-сталь» по вы-
пуску проката для машиностроения и 
автопрома, инвестиции оцениваются 
в 44 млрд руб., из которых две трети 
— кредит Газпромбанка. Деньги на 
стройку одалживал и «Кокс» — 7,8 мл-
рд руб. на конец 2017 года. Но поста-
новка завода на баланс «Кокса» в бли-
жайшие два-три года не предвидится.

Средства от размещения акций 
вместо привлечения дополнительно-
го долгового финансирования долж-
ны позволить «Коксу» снизить долго-
вую нагрузку, стратегическая цель — 
снизить ее до 2 EBITDA и ниже, уверя-
ет господин Фролов. «Кокс» действи-
тельно не хочет увеличивать долго-

вую нагрузку и настроен завершить 
названные проекты, подтверждают 
источники 

”
Ъ“ на инвестрынке. Впро-

чем, один из них добавляет, что и у 
банков есть вопросы к забалансовой 
задолженности группы (т. е. финанси-
рованию акционерами «Тулачермет-
стали»). Другой собеседник 

”
Ъ“ пола-

гает, что часть средств от допэмиссии 
может пойти на выкуп акций у мино-
ритариев «Кокса», поскольку «согла-
сия между акционерами нет», а ранее 
миноритарии предлагали инвесто-
рам блокпакет.

После смерти основателя ПМХ Бо-
риса Зубицкого в 2017 году и разно-
гласий между членами семьи контр-
ольный пакет «Кокса» консолидиро-
вал президент ПМХ Евгений Зубиц-
кий — с июля 2018 года ему принад-
лежит 78% ПАО. Как рассказывал ле-
том 

”
Ъ“ сам господин Зубицкий-стар-

ший, в основе последней сделки — 
обмен акций «Кокса», принадлежав-
ших его младшему брату Андрею и 
матери Галине, на долю бизнесмена в 
Словенской стальной группе (SIJ). Но 
еще по 16% «Кокса» и «Тулачермет-ста-
ли» осталось у супруги Андрея Зубиц-
кого Виктории Казак, которая с октя-
бря оспаривает решения июньского 
собрания акционеров ПАО. Акцио-
нерный спор в «Коксе» касается обык-
новенной хозяйственной деятельнос-
ти и не имеет никакого отношения к 
планам допэмиссии, уверяет госпо-
дин Фролов. Связаться с Викторией 
Казак не удалось.

Анатолий Джумайло

Инвесторам подкинут «Кокса»
Компания задумалась о новых акционерах
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Обеспечить усиленный 
контроль деятельности 

так называемых 
независимых АЗС <...> 

и особое внимание  
обратить на тех,  

кто будет обеспечивать себе 
повышенную 

маржинальность
— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ,  

на совещании правительства  
с Владимиром Путиным 12 ноября

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 20 ноября 2018 №213   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

3,1

3,4

3,7

4,0

4,3

4,6тыс. руб.    ● 3,500

0,63%
16,0

18,4

20,8

23,2

25,6

28,0$ ● 23,78

2,94%
0

20

40

60

80

100руб. ● 79,20

0,76%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,46%2,14%

● 351,50$ ● 2,15

3,1 4,6 16,0 28,0 0 100,0 270,0 375,00,0 3,5

С начала кризиса средний раз-
мер сдаваемого в Москве торго-
вого центра сократился почти 
вдвое. Девелоперы всерьез скон-
центрировались на небольших 
районных торгцентрах: в таком 
формате будут работать 85% объ-
ектов, запланированных к от-
крытию в ближайшие два года. 
Сокращение площадей помога-
ет застройщикам справиться 
с кризисом, но пока не находит 
понимания у покупателей — по-
сещаемость небольших объек-
тов падает, в то время как инте-
рес к крупноформатным не 
ослабевает.

Почти 85% торгцентров из 57 за-
планированных к вводу до 2020 года 
приходится на малые объекты район-
ного масштаба с арендопригодной 
площадью (GLA) до 20 тыс. кв. м, гово-
рится в исследовании Knight Frank. 
Еще 9% объектов относятся к средне-
форматным (GLA 20–40 тыс. кв. м), а 
оставшиеся 6% — к крупным (свыше 
40 тыс. кв. м). Как следует из расчетов 
Knight Frank, средняя площадь сдава-
емых торгцентров в Москве за не-
сколько лет сократилась почти в два 
раза. Если в 2014–2016 годах показа-
тель оценивался в 40 тыс. кв. м, то в 
2018 году — уже в 22,8 тыс. кв. м. По су-
ти, в этом году в Москве сдан лишь 
один крупный объект — «Каширская 
плаза» (70,2 тыс. кв. м; девелопер — ту-
рецкая Enka). Похожие цифры назы-
вают и другие консультанты. В 
Cushman & Wakefield оценивают 
среднюю площадь торгцентров, сда-
ваемых в 2018 году, в 32 тыс. кв. м про-
тив 50 тыс. кв. м в 2014–2017 годах. В 
2019 году этот показатель сократится 
еще на треть — до 21 тыс. кв. м. Управ-
ляющий партнер Colliers International 
Николай Казанский считает, что сред-
няя площадь введенного объекта в 
этом году составляет 36,5 тыс. кв. м, на 
17% меньше, чем в прошлом году, и на 
40% — чем в 2015-м.

Количество малоформатных торг-
центров растет на фоне общего сокра-
щения ввода коммерческой недвижи-
мости. По расчетам Knight Frank, за 
три квартала этого года на рынок сум-
марно было выведено 97,5 тыс. кв. м 
торговых площадей, что на 36% ниже 
аналогичного показателя 2017 года и 
одновременно самое низкое значе-
ние с 2012 года. Вопреки этому, кон-

сультанты считают рынок недостаточ-
но насыщенным. По данным JLL, обес-
печенность торговыми площадями в 
Москве составляет 415 кв. м на 1 тыс. 
человек. «Это высокий, но не избыточ-
ный показатель»,— объясняет руково-
дитель аналитики торговой и склад-
ской недвижимости JLL Оксана Копы-
лова. При этом, по ее словам, в некото-
рых районах ощущается значитель-
ная нехватка торговых площадей: 
так, на востоке Москвы приходится 
154 кв. м на 1 тыс. человек. 

В то же время высок уровень кон-
куренции среди крупных объектов: 
на их долю, по оценкам господина 
Казанского, приходится 50%, или 
3,7 млн кв. м, в структуре торгового 
предложения в Москве и ближай-
ших городах-спутниках. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва объясняет, что популярность ма-
лоформатных торгцентров у девело-
перов растет за счет активного раз-
вития промзон и строительства но-
вых жилых районов. Аналитик де-
партамента исследований Cushman 
& Wakefield Евгения Сафонова назы-
вает малый формат торгцентров бо-
лее устойчивым к изменению рын-
ка. «Небольшие площади быстро за-
полняются арендаторами, ежеднев-
ные покупки устойчивы в кри-
зис»,— говорит она.

Наиболее крупным девелопером 
малоформатных торговых центров в 
Knight Frank называют ADG Group, ак-
тивно перестраивавшую под этот 
формат устаревшие советские кино-
театры. По расчетам консультантов, 
на компанию приходится 73% район-
ных торгцентров, заявленных к вводу 
в 2019–2020 годах. Хотя в Cushman & 
Wakefield добавляют, что в этом сег-
менте все чаще начинают работать и 
крупные девелоперы. Так, MD Group в 
этом году рассчитывает сдать торг-
центр «Галеон» (14 тыс. кв. м), а ВТБ — 
«Арена парк» (17,2 тыс. кв. м).

Несмотря на то что объемы ввода 
малых торговых центров растут, их 
популярность среди покупателей, 
напротив, сокращается. По данным 
Watcom, показатель Shopping Index 
(отражает, в частности, посещае-
мость) для них за год упал на 8%, в то 
время как для крупных объектов 
остался неизменным.

Александра Мерцалова

Торговля районного 
масштаба
Девелоперы переходят  
на небольшие торгцентры

Объединенная компания «Связ-
ной» и «Евросеть» запускает про-
грамму multitrade-in, позволяю-
щую обменять сразу несколько 
старых гаджетов на один но-
вый. Другие ритейлеры также 
заинтересованы в развитии 
услуги. Но эксперты опасаются, 
что формат может стать кана-
лом сбыта краденых телефонов.

Trade-in в магазинах «Связной» и 
C-Store (принадлежит объединен-
ной компании) заработал по-ново-
му. Компания теперь принимает 
сразу несколько гаджетов в счет сто-
имости одного устройства. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в компании. Там же 

уточнили, что за одно старое устрой-
ство получится выручить до 40% от 
стоимости нового, а максимальный 
размер скидки в multitrade-in может 
достигать 100%. Сдать можно смарт-
фоны Samsung, Apple, Huawei, Hon-
or, Sony, LG и планшеты Samsung, 
Apple, Huawei. Их принимают без 
коробки, зарядного устройства или 
чека, в том числе поврежденные и 
неработающие. Взамен же предлага-
ют любой смартфон, планшет, ноут-
бук или моноблок, доступный у ри-
тейлера. Ритейлер планирует прода-
вать собранные устройства через 
партнеров на вторичном рынке. На-
доевшие россиянам гаджеты могут 
быть отправлены и в магазины 
ближнего зарубежья.

По оценке SmartPrice, в 2017 году 
объем рынка подержанных смарт-
фонов составил 20–25 млрд руб. в де-
нежном и 6 млн единиц в штучном 
выражении. В 2018 году компания 
прогнозирует рост на 20%.

Как отмечает вице-президент по 
продажам объединенной компа-
нии «Связной» и «Евросеть» Давид 
Борзилов, по итогам третьего квар-
тала 2018 года популярность trade-
in у ритейлера выросла в 48 раз по 
сравнению с аналогичным перио-

дом прошлого года. «Мы прогнози-
руем, что новый формат будет в три 
раза популярнее классического 
trade-in»,— комментирует вице-
президент. Руководитель Hi-Tech 
Mail.ru Дмитрий Рябинин замечает, 
что сейчас в России наблюдаются 
стагнация и небольшое падение 
продаж новых смартфонов (–1%), в 
то время как рынок восстановлен-
ных аппаратов показывает уверен-
ный рост (+10%).

«Операторы и ритейлеры активно 
развивают trade-in и продажи восста-
новленных моделей, чтобы компен-
сировать буксующий рынок новых 
смартфонов,— говорит господин Ря-
бинин.— Помимо очевидного фак-
тора более низкой цены появились 
расширенная гарантия и другие воз-
можности, которые размывают гра-
ницу между новым смартфоном и 
восстановленным». Однако, добавля-
ет эксперт, все равно это очень вы-
годно и для производителей, и для 
ритейлеров.

В розничной сети МТС считают 
услугу удобной для клиентов и видят 
перспективы в ее развитии. С во-
стребованностью программы trade-
in соглашаются и в «М.Видео». «В пе-
риод промо до 25% флагманских гад-
жетов продаются с применением 
trade-in»,— отметили в компании. В 
пресс-службе «Мегафона» также зая-
вили, что около 60% флагманских 

устройств продаются в салонах сети 
именно по trade-in. В дальнейшем 
компания планирует запустить для 
своих клиентов и услугу multitrade-
in. «Конкуренция в trade-in привела 
к фрагментации услуг на этом рын-
ке. Каждый участник старается пред-
ложить потребителю более выгод-
ные условия и соревнуется по ком-
фортности создаваемой экосисте-
мы»,— делится своими наблюдения-
ми Дмитрий Рябинин.

Впрочем, руководитель Content 
Review Сергей Половников видит в 
trade-in опасность: по этой схеме 
можно сдавать серые устройства и 
получить за них 100% стоимости. 
«Это может развязать руки мошенни-
кам, ведь, когда есть возможность 
выстроить схему, она будет выстрое-
на. У нас нет такого механизма, кото-
рый позволяет быстро посмотреть, 
украдено устройство или нет. В отли-
чие от классического предложения, 
когда ты не можешь получить что-то, 
не заплатив деньгами, новая про-
грамма может стать прекрасным ка-
налом сбыта краденых телефо-
нов»,— предостерегает Половников. 
С другой стороны, при сдаче устрой-
ства необходимо предъявить па-
спорт, и это служит достаточной 
страховкой для того, чтобы аппарат 
не был ворованным, считает Дмит-
рий Рябинин.

Никита Щуренков

Лучше старых двух
Продавцы гаджетов расширяют trade-in

Французская инвесткомпания 
Mantra Investment Partners вме-
сте с российской Da Vinci Capital 
и другими инвесторами вложи-
ли $5 млн в платформу фондов 
ITI Funds. Средства пойдут на но-
вые продукты, среди которых 
торгуемый на бирже криптова-
лютный индексный фонд. При-
влечь институциональных инве-
сторов в подобный актив после 
крупного падения криптовалют-
ного рынка будет непросто, пре-
дупреждают эксперты.

В ходе инвестиционного раунда ITI 
Funds привлекла $5 млн, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель ее основного владель-
ца инвесткомпании Da Vinci Capital. В 
ходе сделки приобретались существу-
ющие и новые акции, пояснил он; 
средства предоставили Da Vinci 
Capital, французская инвесткомпа-
ния Mantra Investment Partners, полу-
чившая миноритарную долю, и част-
ные инвесторы. Представитель Da 
Vinci Capital отметил, что по итогам 
сделки компания осталась контроли-
рующим акционером ITI Funds.

Полученные ITI Funds инвестиции 
пойдут на запуск новых продуктов и 
привлечение инвесторов, рассказал 

”
Ъ“ управляющий партнер Da Vinci 

Capital Олег Железко. По его словам, 
на рынке не хватает «клиентоориен-
тированных продуктов» для инвести-
рования в цифровые активы. Реше-
ние об инвестициях в ITI Funds Фа-
брис Мойн, управляющий партнер 
Mantra Investment Partners, объясня-

ет тем, что «ITI Funds имеет четкую 
стратегию и решает реальные про-
блемы для своих клиентов». По дан-
ным Crunchbase, Mantra Investment 
Partners управляет €184 млн.

ITI Funds основана в 2015 году, за 
три года на ней запущено около деся-
ти фондов, в том числе хедж-фонды и 
ETF (торгуемые на бирже фонды). В 

конце года ITI Funds запускает крип-
товалютный индексный фонд для ин-
ституциональных инвесторов с ли-
стингом на Люксембургской бирже 
— один из первых в мире, утвержда-
ют в Da Vinci Capital. Первый индекс-
ный фонд на криптовалюты Bitwise 
HOLD 10 Private Index Fund был создан 
в 2017 году, позднее запустились фон-
ды Coinbase и ряд других. «Их отлича-
ет то, что они либо не торгуются на 
бирже, либо представляют собой не-
диверсифицированный портфель 
криптовалют (максимум до пяти ва-
лют)»,— указывают в Da Vinci Capital. 
В портфель нового фонда ITI Funds 
войдут девять или более криптова-
лют, решение о его составе будет при-
нимать инвестиционный комитет.

Запуск торгуемого фонда ITI Funds 
на Люксембургской бирже будет про-
ходить на фоне падения капитализа-
ции рынка криптовалют: 14 ноября 
курс биткойна начал резко терять в 
цене, за ним последовали и другие ос-
новные криптовалюты. По состоя-
нию на 19:00 мск 19 ноября капитали-
зация рынка криптовалют снизилась 
более чем на 20% — с $210 млрд до 
$167 млрд (данные CoinMarketCap). 
Цена биткойна опустилась до 
$5,1 тыс. На пике — 8 января 2018 года 

— капитализация рынка составляла 
$828,5 млрд, а цена биткойна в декаб-
ре 2017 года достигала около $20 тыс.

О планах по запуску торгуемого 
криптовалютного индексного фонда 
Олег Железко говорил еще годом ра-
нее. «Подготовка к криптовалюте за-
няла много времени»,— поясняет он. 
Проект ITI Funds — уже не первая по-
добная история, такая идея «витает в 
воздухе», подчеркивает интернет-ом-
будсмен Дмитрий Мариничев: «Но 
предугадать, сможет ли прижиться та-
кой продукт, сложно». После крупно-
го падения криптовалютного рынка 
будет сложно найти институциональ-
ных инвесторов, которые захотят ку-
пить индексный продукт, полагает 
старший аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Вадим Меркулов. «Сейчас ин-
ституциональные инвесторы, инте-
ресующиеся криптовалютой, уже ин-
вестировали в различные проекты че-
рез ICO. Они будут ждать несколько 
лет, пока окупятся инвестиции, и вхо-
дить в новые проекты не будут, поэто-
му стоит ожидать очень низкой лик-
видности»,— полагает эксперт. Акту-
альным подобный ETF может стать не 
раньше чем через полтора года, про-
гнозирует он.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы скинулись на криптовалюту
Платформа фондов ITI Funds привлекла $5 млн

«Общественное телевидение 
России» (ОТР) готовится сме-
нить кредитора. С момента за-
пуска канал финансировался 
через Внешэкономбанк (ВЭБ), 
кредиты которого погашал 
с  государственных субсидий. 
Новым партнером канала, суб-
сидии которому в 2019 году 
 вырастут вдвое, до 3 млрд руб., 
может стать Росбанк.

Правительство планирует внести 
изменения в правила предоставле-
ния субсидий АНО «Общественное 

телевидение России», управляющей 
одноименным федеральным телека-
налом, следует из проекта постанов-
ления, опубликованного на regula-
tion.gov.ru. Коррективы вносятся в 
пункт правил, в котором говорится 
о возврате телеканалом заемных 
средств: вместо ВЭБа в новой версии 
кредитором указан Росбанк. Из по-
яснительной записки к проекту сле-
дует, что руководство ОТР провело 
переговоры о получении кредита с 
представителями системно значи-
мых банков. С Росбанком «достигну-
та договоренность» предоставления 
в 2018–2019 годах кредитных 
средств в размере 300 млн руб. под 
9,7% годовых с погашением до 31 де-
кабря 2019 года.

ОТР рассматривает и другие бан-
ки, уточнила 

”
Ъ“ пресс-секретарь те-

леканала Изабелла Пашинян. «У кого 
будут лучше условия, у того и возь-
мем»,— объяснила она, отметив, что 
договор с Росбанком еще не заклю-
чен. По словам госпожи Пашинян, те-
леканал уже около полутора лет ра-
ботает с Росбанком, в котором у ОТР 
оформлен зарплатный проект. Рос-
банк готов открыть кредитную ли-
нию на лучших условиях, чем пред-
лагал ВЭБ, а ОТР нужно иметь воз-
можность покрытия кассовых разры-
вов, пояснил 

”
Ъ“ федеральный чи-

новник, знакомый с ситуацией: «На-

пример, в конце года каналу нужны 
деньги, а они придут только в февра-
ле». В пресс-службе Росбанка отказа-
лись комментировать информацию 
о кредите, поскольку она «носит кон-
фиденциальный характер». ВЭБ не 
ответил на запрос 

”
Ъ“.

На 2019–2020 годы в федеральном 
бюджете предусмотрено двукратное 
увеличение субсидии ОТР — с 1,5 мл-
рд руб. в 2018 году она возрастет до 
3 млрд руб. в 2019-м и 2,8 млрд руб. в 
2020-м. Для сравнения: ВГТРК полу-
чит 21,1 млрд руб. в 2019 году и 
21,4 млрд руб. в 2020-м, а телеканал 
RT, вещающий на иностранную ау-
диторию,— по 17,7 млрд руб. в 2019-
м и 2020-м. Увеличение субсидии на 
ОТР объясняют необходимостью пла-
тить за услуги цифрового вещания с 
2019 года. Льготный период, в тече-
ние которого каналы из первого 
мультиплекса не вносили плату по 
этой статье, кончается в этом году, на-
поминает Изабелла Пашинян. По ее 
словам, «бюджет увеличен, учитывая 
новый платеж», который превышает 
1 млрд руб. в год.

Создание ОТР в 2012 году иници-
ировал на тот момент президент РФ 
Дмитрий Медведев. Канал запу-
скался на кредитные средства: осе-
нью 2012 года ВЭБ выделил ОТР 
600 млн руб. на закупку оборудова-
ния. Телеканал вернул средства в 

следующем году, получив госсубси-
дию в размере 1,5 млрд руб. Деньги 
кончились уже летом 2013 года, 
констатировал тогда гендиректор 
канала Анатолий Лысенко. Позднее 
канал вновь взял кредит у ВЭБа, 
продолжая возвращать его из бюд-
жетных средств.

По задумке, ОТР должно было фи-
нансироваться за счет краудфандин-
га, но идея провалилась: за два меся-
ца вещания канал смог собрать 
лишь 50 тыс. руб. частных инвести-
ций. Самостоятельно ОТР не зараба-
тывает, поскольку не транслирует 
рекламу. По данным Mediascope, в 
январе—октябре 2018 года средне-
суточная аудитория ОТР составляла 
72,5 тыс. человек, или 0,7% всей ау-
дитории ТВ старше четырех лет.

Канал за годы существования пока 
так и не смог найти своей ниши, по-
лагает директор Института современ-
ных медиа (MOMRI) Кирилл Танаев. 
«Притом что ОТР находится в первом 
мультиплексе, оно имеет показатель 
смотрения существенно более низ-
кий, чем, например, 

”
Культура“»,— 

отмечает он. Эксперт затруднился 
предположить, где ОТР могло бы най-
ти средства помимо бюджета, «но оче-
видно, что это должна быть неком-
мерческая история».

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева

Канал переключает кредитора
ОТР договаривается о займе в Росбанке

В общем ему  
(рынку смартфонов.— ”Ъ“) 

и расти-то некуда.  
Плюс надо понимать,  

что сегодня потребитель 
стал беднее

— Александр Малис,
президент объединенной компании 

«С вязной» и «Евросеть»,  
в интервью «Ведомостям»  

в ноябре 2018 года

Ц И Т А Т А

Торговые центры, запланированные в Москве к открытию в 2019 году
Название  Адрес Площадь (тыс. кв. м)
«Саларис» Киевское ш., д. Саларьево 105

«Остров мечты» Нагатинская пойма 70

ТРЦ на Аминьевском шоссе  Аминьевское ш., вл.  15 68

ТЦ в ЖК «Летний сад» Дмитровское ш., 107  21

«Парк Хуамин» Ул. Вильгельма Пика, вл. 14 20

ТЦ «Сказка» Боровское ш. на персечении с ул. Корнея Чуковского 19

ТЦ ТПУ «Рязанская» Нижегородская ул.  14

«Смоленский пассаж» (вторая фаза) Смоленская пл., вл. 7–9 13

МФК на Земляном Валу  Ул. Земляной Вал, вл. 77–79 10

«Ангара» Чонгарский б-р,  7 7

Selectica Варшавское ш., вл. 148 7

ТПУ «Тропарево» Ленинский пр-т 6

Источник: данные Knight Frank.

Торговые центры, заявленные к вводу в городах России в 2019 году
Название объекта Девелопер Город Общая площадь (тыс. кв. м)
VEER Н/д Екатеринбург 178

Hollywood «Евроинвест» Санкт-Петербург 120

«Грозный Молл» «Смарт Билдинг» Грозный 132

«Макси» «Макси Девелопмент» Киров 92

«Европейский» Atrium Development Новосибирск 104

«Броско Молл» ООО «Броско» Хабаровск 96

«Акватика» ООО «Акватория развлечений» Нижний Новгород  105

«Плазма» «Адамант» Мурманск, квартал Планерное поле 42

«Космос» ООО «ПК 
”
Южуралмебель”» Челябинск 33

«Город» Flatis Долгопрудный 26

«Снежная миля» ООО «Новоград» Новосибирск 16

«Сочи Плаза» Н/д Сочи 15

Источник: данные Knight Frank.

167 миллиардов 
долларов
составила  
капитализация 
 рынка криптовалют, 
по данным 
CoinMarketCap
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В ГМИИ имени Пушкина  
открылась  выставка «Пикассо & Хохлова»

Легендарный английский ор
кестр «Академия Святого Мар
тина в полях» со скрипачом и но
вым руководителем Джошуа 
Беллом сыграли в зале «Заря
дье» две программы из музы
ки от Бетховена до Прокофьева. 
Краткий конспект бескрайнего 
репертуара знаменитого оркес
тра изучала Юлия Бедерова.

 Запись Первой, «Классической» 
си мфонии Прокофьева под руко-
водством сэра Невилла Марринера 
(он бессменно управлял оркестром 
с момента его основания в 1959 году 
и до своей смерти в 2016-м) «Акаде-
мия Святого Мартина в полях» сде-
лала на фирме Decca еще в 1975 го-
ду. В Москве эта симфония открыла 
двухдневную конспект-программу, 
другие ее пункты — тоже из леген-
дарных. Это и музыка Мендельсона, 
которую оркестр играет и записыва-
ет с 1960-х. И Бетховен, сыгранный 
небольшим составом и далекий от 
романтических канонов интерпре-
тации. Такая интерпретация счита-

ется примером просвещенного сти-
ля новейшего времени, подогретого 
принципами аутентизма, для попу-
ляризации которых «Академия» сде-
лала, без преувеличения, много.

Первые записи оркестра были по-
священы барочному и раннекласси-
ческому репертуару — Корелли, Ло-
кателли, Вивальди, Гайдн, Гендель, 
Бах. Но уже в 1960-е «Академия» взя-

лась за романтизм и современную 
музыку от Элгара до Стравинского 
и Бриттена. И задала тон на аутен-
тистской сцене: отныне «историче-
ски информированное исполни-
тельство» диктует широту репертуа-
ра от барокко до XX века.

С «Академией Святого Мартина» 
играли и записывались многие зве-
зды, среди них Мстислав Ростропо-
вич, Гидон Кремер, Хайнц Холлигер, 
Альфред Брендель в феноменально 
прекрасной коллекции концертов 
Моцарта. У оркестра множество авто-
ритетных премий, но широкой пу-
блике он известен записями саунд-
треков к киноблокбастерам, таким 
как «Амадей», «Английский пациент», 
«Титаник». И Джошуа Белл, блестя-
щий виртуоз, запросто выходящий за 
рамки академизма в бескрайние по-
ля поп- и рок-музыки, современно-
му образу «Академии» очень подхо-
дит. А междисциплинарный, попу-
листский опыт если не прямо накла-
дывает отпечаток на нынешний — по-
прежнему фирменно прозрачный — 
почерк оркестра, то окрашивает его 
в подчеркнуто театральные, даже ки-
нематографические тона.

Утонченная артикуляция, фарфо-
ровое звучание деревянных, анти-
кварное серебро струнных, аккурат-
ная (хотя в этот раз не безупречная) 
медь, сложный, как будто анфилад-
ный баланс — все словно специаль-
но настроено на то, чтобы ярче под-
светить театральные повадки гуляю-
щих по партитурам образов. И прев-
ращает музыку в занимательный те-
атр теней, как в Мендельсоне, или те-
атр кукол, к финалу способных вы-
расти до угрожающих, великанских 
размеров, как в Бетховене.

Так заманчиво и жутковато од-
новременно звучала Седьмая симфо-
ния, где был явлен аккуратный кро-
шечный переносной театр в первой 
части, слегка потусторонний, цере-
монный, ритуальный танец фарфо-
ровых фигурок в Allegretto, вихрь 
в Скерцо, от которого зажмурива-
ешься, и в финале, открыв глаза, об-
наруживаешь, что куколки превра-
тились в гигантов и воинственно, 
дружно топают.

В центре обеих программ меж-
ду условным или реальным клас-
сицизмом с Беллом за концертмей-
стерским пультом, дирижирую-

щим скрипкой и смычком, картин-
но встали романтические скрипич-
ные концерты — с Беллом уже толь-
ко в качестве солиста. Брамс и на-
рядный, изобретательный в диа-
логах сольной скрипки и оркестра 
Сен-Санс, в котором открывалась 
не только романтическая пылкость 
интонаций, но и виртуозно рафини-
рованная холодность эклектичной 
формы.

По-настоящему прекрасным ока-
зался как будто непритязательный 
Мендельсон — шлягерная увертю-
ра «Сон в летнюю ночь» звучала сов-
сем неузнаваемо. Вся на полутонах, 
полудвижениях и полунамеках, при 
этом филигранных и отчетливых. 
Педальные линии духовых здесь 
словно натягивали веревочку, на 
нее струнные навешивали легкую 
тряпочку, а дальше — уже все вме-
сте с изящным мастерством по-шек-
спировски невероятных сочетаний 
тембров, с остроумием и нежностью, 
достойной камеры Вуди Аллена,— 
разыгрывали теневой театр эльфов 
и бог знает кого еще, кого в иной мо-
мент партитуры даже страшно было 
себе представить.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Театр симфонических теней
Английский оркестр сыграл в Москве

В петербургском «Манеже» 
 открылась выставка «Совре
менный Катар: искусство и фо
тография», подготовленная пра
вительственной организацией 
«Музеи Катара» в рамках пере
крестного года культуры Катара 
и России. От экспозиции молодой 
(ей всего 47 лет) и баснословно 
богатой ближневосточной стра
ны ожидал помпезности и показу
хи Игорь  Гребельников, но ничего 
подобного не обнаружил.

 Работы катарских художников и 
фотографов составляют едва ли по-
ловину от общего числа экспонатов: 
остальное — произведения зарубеж-
ных авторов (экспатов и приглашен-
ных художников) и внушительная 
коллекция исторической фотогра-
фии. Тон этой выставке, вообще, как 
ни странно, задает фотография.

Со снимков современных авто-
ров, впрочем, весьма предсказуе-
мых, выставка начинается. Тут, на-
пример, большого формата работы 
на тему нынешнего архитектурного 
и строительного бума в Дохе. Все эти 
модернистские по стилю построй-
ки, перед которыми как ни приса-
живайся с фотоаппаратом, обяза-
тельно выйдут абстрактно-холодны-
ми. Но тут и непарадный Катар. Ска-
жем, заброшенные здания, остав-
ленные жильцами интерьеры, сня-
тые Шейхой аль-Кардан в лучах захо-
дящего солнца. Или снимки Халида 
аль-Хаммади, кажется, исследующе-
го, как перед всей этой грандиозной 
архитектурой отступает природа, 
мельчает фигура отдельно взятого 
мужчины в национальном одеянии.

Рядом с работами катарских фо-
тографов соседствуют снимки рос-
сийских авторов, причем концеп-
туального толка. Например, опаль-
ного «поджигателя» заброшенных 
деревенских домов Данила Тка-
ченко. Его серия «Мираж» — боль-
шого размера фотоколлажи с вере-
ницами женщин и мужчин в араб-
ских одеждах, бредущих по барха-
нам к виднеющимся небоскребам 
Дохи. Серия Жени Миронова «Фрак-
талы» посвящена современным ар-
хитектурным орнаментам, а его же 
«Метафизика Катара» и «Объекты чи-
стого разума» намекают на загадоч-
ную сущность безлюдных видов, со-
оружений или предметов в пусты-
не. Появление в Катаре русских ав-
торов, как и фотографов из других 
стран,— часть долгосрочной пра-
вительственной программы: ино-
странцев приглашают поделиться 
своим взглядом на страну.

В разделе исторической фотогра-
фии на этой выставке найдется чем 
удивить даже искушенного зрителя: 
собиратели из Национального музея 
Катара умело забросили сети по все-
му миру в поисках раритетов, связан-
ных с исламским культурным ареа-
лом. Первые фотографии памятни-
ков Пальмиры 1864 года французско-
го офицера и фотографа Луи Виня; там 
же на фоне руин сняты и собранные 

в альбомы портреты бедуинов англи-
чанина Роберта Милнса или путеше-
ственников итальянца Танкреда Дю-
ма. Русский Туркестан в исполнении 
Поля Надара, сына знаменитого фо-
тографа, посетившего Бухару и Са-
марканд в 1890 году,— мавзолеи, не-
крополи, портреты семей местных 
жителей, ханских сокольничих, де-
тей. Галерея этнографических пор-
третов Дмитрия Ермакова, в 1870-е 
годы открывшего фотостудию в Тиф-
лисе, много путешествовавшего по 
странам Средней Азии. Тут и студий-
ные работы, и портретные снимки из 
дворцов эмиров со всем их богатым 
убранством. Анонимные раскрашен-
ные портреты в виде открыток не-
большого формата, которые в Осман-
ской империи, странах арабского Вос-
тока и Африки не только собирали на 
память, но и обменивались ими как 
визитками. Архитектурные древно-
сти Стамбула и позирующие на их фо-

не местные жители или туристы, сня-
тые англичанином Джеймсом Роберт-
соном, открывшем там в 1854 году сту-
дию. Фотографическая история стран 
Азии и Востока продолжена работами 
крупных мастеров ХХ века — репор-
тажами Анри Картье-Брессона и Ин-
ге Морат, снимками классика глянце-
вой фотографии Ирвина Пенна.

И то, как кураторы выставки 
обрамили краткую историю сво-

ей страны разнообразным и цен-
ным материалом (помимо вин-
тажных отпечатков в экспозиции 
немало редких старинных фото-
альбомов, существующих в считан-
ном количестве), не может не вызы-
вать уважения, как, впрочем, и на-
целенность катарских музеев со-
брать все самое ценное на интере-
сующую тему.

Современное искусство из Катара 
(ему отдан отдельный этаж) охваты-
вает разные жанры: скульптуру, жи-
вопись, видео, инсталляции, есть да-
же дивный ковер из разноцветного 
песка. Нетрудно заметить, как мест-
ная арт-сцена усваивает уроки ин-
тернационального художественно-
го языка: тут есть свои изводы аб-
страктного искусства, свои Уорхо-

лы и Хёрсты, феминистки и эколо-
ги. И даже смелый отклик на послед-
ние политические события, объяв-
ленный странами-соседями бойкот 
Катара, в серии «Поворот событий» 
Шок Маны аль-Маны. Эти небро-
ские рисунки тушью и углем, кажет-
ся, выражают растерянность худож-
ницы как перед заданной темой, так 
и перед самими событиями.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Катар навестил Петербург
Выставка национального искусства открылась в «Манеже»

В прокат выходит криминальная 
драма «Вдовы» Стива Маккуина. 
Желание режиссера высказать
ся сразу обо всем на свете при
вело к бессвязному результату, 
считает Юлия Шагельман.

 Вероника (Виола Дэвис), 
Линда (Мишель Родригес) и Элис 
(Элизабет Дебики) стали вдовами 
прямо на вступительных титрах кар-
тины. Фургон, в котором четверо 
преступников пытались уйти с укра-
денными деньгами, взорвался и сго-
рел, а вместе с ним — привычный 
уклад жизни трех женщин, чьи му-
жья и находились в злополучном ав-
томобиле. Нельзя сказать, чтобы этот 
уклад был идеальным: муж Элис ее 
регулярно поколачивал, муж Линды 
проигрывал семейные деньги на бе-
гах, и только Вероника и Гарри (Лиам 
Нисон), кажется, жили душа в душу, 
а пентхаус в хорошем районе, маши-
на с шофером и дизайнерские наря-
ды приятно украшали их брак.

Через пару дней после аварии 
в пентхаус является криминаль-
ный авторитет, по совместительст-
ву кандидат в городской совет Джа-
мал (Брайан Тайри Генри), который 
сообщает, что сгинувшие два милли-
она принадлежали ему, и требует их 
вернуть. Заявление в полицию про-
тиворечит как законам жанра, так 
и рисуемой в фильме картине то-
тально прогнившего общества, поэ-
тому Вероника находит двух других 
вдов и предлагает самим организо-
вать ограбление, план которого она 
нашла в оставленном Гарри блокно-
те. Четвертой в их компании стано-
вится Белль (Синтия Эриво), парик-
махерша и бебиситтер, охотно согла-
сившаяся подзаработать.

Новая работа Стива Маккуина, до 
того снимавшего стопроцентно ав-
торские исследования человеческой 
природы в условиях экстремально-
го насилия («Голод», 2008) или все-
охватной некоммуникабельности 
и нелюбви («Стыд», 2011), а также 
масштабное оскароносное полотно 
«12 лет рабства» (2013), основана на 
британском криминальном сериале 
1983 года. Соавтором сценария стала 

сочинительница забористых трил-
леров Гиллиан Финн. Но от этого ре-
жиссера ждать чисто жанрового ки-
но, конечно, не стоит.

Традиционный сюжетный костяк 
heist movie (замысел—подготовка—

ограбление—уход с добычей), кажет-
ся, только связывает по рукам и но-
гам создателей картины, вознамерив-
шихся за два часа экранного времени 
обличить все пороки американского 
общества. Они не пропускают ни од-
ной актуальной проблемы: расизм, 
феминизм, продажные политики, 
свободный доступ к оружию, место 
иммигрантов в обществе, межрасо-
вые браки, домашнее насилие, поли-
цейский произвол, манипуляция го-
лосами на выборах… А еще — малый 

бизнес, которым управляют женщи-
ны, малый бизнес, которым управля-
ют представители меньшинств, ма-
лый бизнес, которым управляют жен-
щины—представители меньшинств. 
Замах получается грандиозный, вот 
только ни на одной из этих проблем 
авторы не останавливаются, спеша 
перейти к следующему пункту зло-
бодневной повестки. Немудрящие 
выводы же сводятся к оправданию 
любых действий центральных геро-
инь: не они такие, жизнь такая.

В результате просмотр фильма на-
поминает чтение ленты либераль-
ной части американского «Твитте-
ра», в которой каждый новый при-
мер социальной несправедливости 
вызывает волну праведного возму-
щения, но длится та не дольше поло-
женных 280 знаков. Что касается са-
мого ограбления, то оно превраща-
ется в эпизод криминальной хрони-
ки, случайно затесавшийся среди по-
литических новостей и никому осо-
бо не интересный.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Организованные 
преступные вдовы 
Криминальная драма  
Стива Маккуина

Джошуа Белл, блестящий виртуоз, запросто выходящий  
за рамки академизма в бескрайние поля поп и рокмузыки, 
«Академии» очень подходит ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Потеряв мужей, героини 
Мишель Родригес, Виолы 
Дэвис и Элизабет Дебики 
(слева направо) оказыва
ются в самой горячей точке 
криминального Чикаго   
ФОТО FILM4

Краткая история Катара обрамлена 
на выставке разнообразным и ценным 
материалом. Помимо винтажных  
отпечатков в экспозиции немало 
 редких старинных фотоальбомов
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Вчера была сыграна восьмая партия  
матча за звание чемпиона мира  
между норвежцем Магнусом Карлсеном  
и американцем Фабиано Каруаной
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ЛИГА НАЦИЙ

Сборная России сыграет на повышение
В матче со шведами на кону для нее стоит первое место в группе

Сегодня в Стокгольме сборная Рос-
сии проведет заключительный матч 
группового этапа Лиги наций. На ко-
ну в нем стоит первое место в группе, 
которое российская команда сохра-
нит, если не проиграет шведам. К не-
му прилагаются кое-какие практи-
ческие бонусы — в виде, например, 
перехода в более высокий дивизи-
он Лиги наций, а также резервного 
шанса отобраться на чемпионат Ев-
ропы 2020 года через play-off этого 
турнира. Добывать их сборной Рос-
сии придется в составе, катастрофи-
чески ослабленном травмами, а оп-
тимизм ее поклонникам в непростой 
ситуации должно внушать состояние 
соперника, который этой осенью вы-
глядит очень невыразительно.

атч, который сегодня 
проведет сборная России, по ценности, 
конечно, не идет ни в какое сравнение 
с матчами, в которых она добывала все-
народную любовь, прорываясь летом в 
четвертьфинал домашнего чемпионата 
мира, но и приравнивать его к обычной 
контрольной игре тоже неправильно. 
Лига наций, придуманная Союзом евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
как раз для того, чтобы такие игры заме-
нить, все же скрывает в себе целый ряд 
полезных бонусов. И некоторые из них 
стоят для российской сборной на кону в 
стокгольмском матче.

Разыгрываться в нем будет первое ме-
сто в группе 2 второго по рангу дивизиона 
Лиги наций. Его сейчас занимает сборная 
России, опережающая шведов на три оч-
ка (турки в турнире уже финишировали и 
с последней позиции никуда не сдвинут-
ся). То есть чтобы сберечь его, достаточно 
будет сыграть вничью. Поражение росси-
ян выведет наверх их противников.

У первого места в группе есть конкрет-
ная в денежном выражении цена. По-
бедителю каждой группы в нише, куда 
UEFA поместил сборную России, пола-
гается €1,5 млн в дополнение к такой же 
сумме, которую он получит просто за учас-
тие в турнире. Но финансовый аспект все-
таки не так важен, как чисто спортивный.

Победа в группе будет означать пере-
вод в элитный дивизион в следующем 
розыгрыше Лиги наций. Это значит, что 
в его рамках сборная, которой она доста-
нется, будет играть матчи с более силь-
ными соперниками. А в дебютной Ли-
ге наций в элитном дивизионе высту-
пали такие мощнейшие команды, как 
французская, испанская, бельгийская, 
итальянская, португальская, англий-
ская. Игры против этих соперников, без-

условно, чрезвычайно полезны в плане 
проработки различных тактических ва-
риантов, адаптации к уровню высоких 
стадий топ-турниров.

Еще понятнее значимость сегодняш-
него матча станет, если вспомнить, что 
Лига наций достаточно жестко привяза-
на к отбору на ближайшее из этих топо-
вых соревнований — чемпионат Европы 
2020 года. Именно на основании результа-
тов сборных в новом соревновании фор-
мируются «корзины» для жеребьевки ква-
лификации континентального первен-
ства. Впрочем, для российской коман-
ды данный пункт уже успел потерять ак-
туальность. Она заранее обеспечила себе 
попадание во вторую «корзину». Зато не 
потерял актуальность другой пункт. Лига 
наций — это резервный вариант, «задняя 
дверь» для проникновения на чемпионат 
Европы для тех, кто потерпит неудачу в 
основном отборе. На первенство проник-
нут по две лучшие команды от каждой из 
десяти его групп. Для тех, кто не проник-
нет, в рамках Лиги наций будут устроены 
мини-турниры во всех четырех дивизио-

нах с участием четырех участников, вы-
бранных на базе классификации группо-
вого этапа,— с полагающейся тому, кто со-
стязание выиграл, путевкой на европей-
ский чемпионат. Верхняя строчка в таб-
лице группы — стопроцентная гарантия 
выступления в таком мини-турнире, сов-
сем не лишняя страховка даже для облада-
ющей солидным бэкграундом команды.

За все эти бонусы сборной России 
предстоит сражаться с таким же четверть-
финалистом чемпионата мира, как она 
сама, и в положении, которое однознач-
но оценить крайне сложно. Неблагопри-
ятным его делает лавина травм, накры-
вавшая перед ноябрьским «окном» рос-
сийскую команду. После чемпионата ми-
ра она и так потеряла приличного разме-
ра группу ведущих игроков, решивших 
или просто завершить карьеру, или по 
крайней мере попрощаться со сборной 
— Игоря Акинфеева, Сергея Игнашеви-
ча, Юрия Жиркова, Александра Самедо-
ва. Проблемы со здоровьем сделали недо-
ступными для тренера Станислава Чер-
чесова в середине ноября еще несколь-
ких футболистов, включая тех, кого мож-
но назвать определяющими игру росси-
ян — Александра Головина, Дениса Черы-
шева, Марио Фернандеса, Романа Зобни-
на. А наиболее острый и продуктивный 
форвард сборной Артем Дзюба решил их 
только непосредственно перед матчем со 

шведами, и неизвестно, смог ли в цейт-
ноте набрать форму. В таком составе — со-
вершенно не похожем на тот, что творил 
чудеса на чемпионате мира,— россий-
ская команда в минувший четверг усту-
пила (0:3) в контрольной встрече немцам, 
которые использовали в Лейпциге не оп-
тимальный вариант и вообще пережива-
ют что-то, напоминающее кризис.

Но некоторые вещи должны внушать 
безусловный оптимизм тем, кто пережи-
вает за сборную России. В матче со шведа-
ми ей не требуется обязательно выигры-
вать. И это приятный нюанс. Шведская 
команда после чемпионата мира, строго 
говоря, выглядела скверно. В пяти прове-
денных после него играх в ее активе все-
го один выигрыш, на прошлой неделе у 
турок, при двух поражениях и двух ничь-
их, одна из которых — нулевая — была 
добыта в первом столкновении с россия-
нами в октябре в Калининграде. Осталь-
ные соперники шведов — австрийцы, 
словаки, те же турки — не входили в ка-
тегорию «гранды». Причем игра сборной 
Швеции практически во всех этих мат-
чах, как и ее игра на успешном чемпио-
нате мира, оставляла стойкое ощущение: 
она заточена скорее под ожидание чу-
жих ошибок. Для расклада, когда требу-
ется искать выигрыш, шведский стиль не 
слишком вроде бы подходит.

Алексей Доспехов

Главному тренеру сборной 
России Станиславу Черчесову  
пришлось ломать голову  
над тем, как отстоять первое 
место без большой группы  
ведущих игроков   
ФОТО ОЛЕГА БУХАРЕВА

ТЕННИС

«Через год вижу в Лондоне себя и Карена Хачанова»
Сенсационный чемпион итогового турнира ATP Александр Зверев о своей победе

В Лондоне завершился Nitto ATP 
Finals — итоговый турнир Ассоци-
ации теннисистов-профессио-
налов (ATP) c призовым фондом 
$8,5 млн. Его чемпионом стал 
21-летний Александр Зверев 
из Германии, который блестя-
ще провел play-off — сначала по-
бедил Роджера Федерера, а за-
тем в финале со счетом 6:4, 6:3 
всего за 80 минут обыграл пер-
вую ракетку мира Новака Джоко-
вича. Таким образом, немецкий 
теннисист оказался самым мо-
лодым победителем итогового 
состязания с тех пор, как в 2008 
году в Шанхае 21-летний Джоко-
вич выиграл у россиянина Нико-
лая Давыденко. После окончания 
пресс-конференции Александр 
Зверев на русском языке поде-
лился с корреспондентом ”Ъ“  
Евгением Федяковым победны-
ми ощущениями, объяснил неко-
торые нюансы сотрудничества 
с нынешним тренером, экс пер-
вой ракеткой мира Иваном Лен-
длом, и пообещал, что в следую-
щем сезоне в составе участников 
итогового турнира будет россий-
ский теннисист.

— Вам удалось стать первым тен-
нисистом, которому на одном и 
том же итоговом турнире удалось 
победить и Роджера Федерера, и 
Новака Джоковича. Удивлены та-
ким результатом?
— «Удивлен» в данном случае не сов-
сем правильное слово. Встречаясь с 
такими соперниками, не то чтобы 
совсем не рассчитываешь на побе-
ду, а выходишь на корт, стремишься 
показать хороший теннис, а дальше 
уже смотришь, как пойдет. Сегод-
ня и вчера я провел два отличных 
матча, и рад, что они закончились 
именно так.

— С кем пришлось сложнее?
— Роджер и Новак входят в число са-
мых лучших, самых знаменитых, и 
я затрудняюсь сделать однозначный 
выбор. Но Джокович в последние не-

сколько месяцев практически нико-
му не проигрывает. На данный мо-
мент именно он сильнейший тенни-
сист мира, и сейчас с ним соперни-
чать особенно нелегко.

— Можно ли сказать, что вы извле-
кли определенный урок из встре-
чи, сыгранной с сербом на группо-
вом этапе? Ведь тогда матч разбил-
ся на две половины: до счета 4:4 
была абсолютно равная борьба, 
после чего Джоковичу удалось пол-
ностью завладеть инициативой.
— Тогда я действительно остался до-
волен первой партией, если не счи-
тать ее концовки. А потом потерял 
концентрацию, Новак взял мою по-
дачу, и все пошло уже совсем не так, 
как хотелось бы мне. Поэтому сегод-
ня некоторые вещи я стремился сде-
лать по-другому. Например, раньше 
встречал мяч, стараясь прибавить в 
агрессивности.
— Трудно было не обратить вни-
мания на то, насколько хорошо у 
вас шла подача…
— Джокович на сегодняшний день 
обладает лучшим приемом в тенни-
се, но я старался не думать об этом, а 
просто получать удовольствие от са-
мого момента, участия в финале, ат-
мосферы, которая его сопровождает. 
И у меня вроде бы получилось. Во вся-
ком случае, в финале я потерял пода-
чу лишь один раз. Да и вообще, она не-
плохо работала у меня всю эту неделю.
— Только что на пресс-конферен-
ции вы сказали, что основная за-
слуга во всех ваших победах, в 
том числе нынешней, принад-
лежит отцу. Как на данном этапе 
распределены тренерские обя-
занности между ним и Иваном 
Лендлом, который помогает вам 
начиная с августа? По мнению 
многих специалистов, в том, что 
вы провели полуфинал и финал 
против таких серьезнейших со-
перников практически без сры-
вов, очень стабильно, просматри-
вается его рука.
— Тут все довольно просто. Папе я 
обязан всем, чего достиг. Именно он 

тренирует меня всю жизнь, сделал 
из меня того теннисиста, которого 
сейчас все видят, и поэтому заслужи-
вает огромного уважения. У Ивана 
же имеется неоценимый собствен-
ный опыт участия в подобных мат-
чах. В свое время он сам соперничал 
на этом уровне с лучшими игрока-
ми, и его подсказки по поводу того, 
как вести себя в той или иной кон-
кретной ситуации, для меня очень 
ценны. Разумеется, Иван анализиро-
вал мою предыдущую встречу с Джо-
ковичем и дал мне советы, которые я 
смог использовать.
— Молодое поколение, к кото-
рому вы принадлежите, в конце 
этого сезона напоминало о себе 
едва ли не каждую неделю. На-
пример, Даниил Медведев осе-
нью победил в Токио, а Карен Ха-
чанов — в Москве и Париже, где 
обыграл четырех соперников из 

первой десятки. Есть еще напо-
ловину русский представитель 
Греции Стефанос Циципас. Он в 
августе в Торонто обыграл Нова-
ка Джоковича и дошел до фина-
ла, а в октябре взял титул в Сток-
гольме. Давайте представим, что 
прошло двенадцать месяцев. Ко-
го вы из них видите на итоговом 
турнире?
— На данный момент через год я ви-
жу в Лондоне себя и Карена Хача-
нова. Кстати, хотя Карен в Париже 
победил в том числе и меня, я был 
очень рад, что он сумел выиграть 
тот турнир, поскольку мы неплохие 
друзья. По поводу остальных сказать 
сложно. Все-таки молодых ребят, ко-
торые хорошо играют, сейчас до-
вольно много, и каждый мечтает се-
бя проявить. Предсказать, как будет 
складываться следующий сезон, я не 
возьмусь. Ясно лишь, что каждому из 
нас предстоит много работы.
— Приятно слышать, когда вас 
называют человеком, способным 
через некоторое время стать в 
теннисе лидером?
— Об этом вообще говорить еще 
очень рано. Сейчас я просто счаст-
лив оттого, что мне удалось сделать 
здесь и сейчас.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига наций
Лига A
Группа 2. Швейцария—Бельгия 5:2 (Рикардо Родри-
гес, 26 (пен.); Сеферович, 31, 44, 84; Эльведи, 62 
— Торган Азар, 2, 17). 

Итоговая таблица группы
 И В Н П М О
1. Швейцария 4 3 0 1 14:5 9

2. Бельгия 4 3 0 1 9:6 9

3. Исландия 4 0 0 4 1:13 0

Сборная Швейцарии вышла в 1/2 финала.

ВОЛЕЙБОЛ

У «Зенита» 
выросла 
конкуренция
Итальянские клубы бросают 
вызов российской гегемонии  
в Лиге чемпионов

Во вторник стартует груп-
повой этап мужской и жен-
ской Лиги чемпионов по 
волейболу. Россию в этих 
турнирах будут представ-
лять по три клуба, в том чи-
сле казанский «Зенит», ко-
торый становился лучшей 
командой Европы четыре 
года подряд. Несмотря на 
потерю своей главной зве-
зды Вильфредо Леона, зе-
нитовцы и сейчас входят 
в узкий круг претендентов 
на победу, но им предстоит 
выдержать небывало мощ-
ное давление со стороны 
итальянских грандов.

осподство российских клу-
бов в мужской Лиге чемпио-
нов продолжается уже семь 
лет, так как с 2012 года пре-
стижный турнир выигрыва-
ли только они, причем пять 
раз всего и четыре подряд 
это делал казанский «Зенит». 
Казалось, что свалить его с 
европейского трона будет 
вообще невозможно, до тех 
пор пока за команду высту-
пает, наверное, сильнейший 
волейболист мира Вильфре-
до Леон. Однако в межсезо-
нье кубинец решил сменить 
обстановку и перебрался в 
итальянскую «Перуджу», что 
сразу привело к значитель-
ному росту акций его ново-
го клуба, ведь многие дейст-
вительно привыкли к фор-
муле «где Леон, там победа». 
Более того, заметно усили-
лись в последнее время еще 
два итальянских гранда, поэ-
тому к основным фаворитам 
Лиги чемпионов-2018/19 по-
мимо «Перуджи» следует от-
нести «Модену» во главе с 
Иваном Зайцевым и «Чиви-
танову», чьи цвета теперь за-
щищает другой звездный ку-
бинец Йоандри Леал.

Впрочем, если кто и смо-
жет бросить вызов этим са-
мым настоящим сборным 
мира, то лишь все тот же «Зе-
нит». Дело в том, что казан-

цам удалось найти, пожа-
луй, наиболее адекватную 
замену Леону, подписав кон-
тракт с французом Эрвином 
Нгапетом. Конечно, слож-
но сравнивать двух фанта-
стически одаренных игро-
ков, и тем не менее Нгапет, 
уступая Леону в атакующей 
мощи, отличается более ка-
чественными действиями в 
защите. Во всяком случае по-
ка не видно, чтобы боеспо-
собность команды Владими-
ра Алекно упала, и она по-
прежнему уверенно лидиру-
ет в российской суперлиге. А 
когда Нгапет окончательно 
адаптируется в коллективе 
и наберет оптимальные кон-
диции, «Зенит» по идее дол-
жен стать еще лучше. И в Ли-
ге чемпионов у казанцев бу-
дет возможность на первых 
порах спокойно сыграться 
и подвести себя к play-off. 
Ни турецкий «Халкбанк», ни 
бельгийский «Кнак», ни не-
мецкий «Франкфурт» их ли-
дерству на групповом эта-
пе не угрожают. Ну а даль-
ше на ближних подступах 
к трофею им, несомненно, 
придется столкнуться с же-
сточайшей конкуренцией 
со стороны итальянских су-
перклубов.

Хорошие шансы выйти в 
четвертьфинал с первого ме-
ста в группе имеет и санкт-
петербургский «Зенит», ко-
торый на бумаге выглядит 
предпочтительнее фран-
цузского «Шомона», словен-
ской «Любляны» и немецко-
го «Фридрихсхафена». А вот 
удел московского «Динамо» 
— попытаться пробиться в 
play-off со второй позиции, 
потому как на первенство в 
группе Е претендует «Перуд-
жа» Леона. Хотя за бело-голу-
бых, которые неудачно на-
чали чемпионат России, осо-
бенно тревожно — в нынеш-
нем состоянии и турецкий 
«Аркас» с французским «Ту-
ром» могут доставить им не-
приятности.

Александр Ильин

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З В Е Р Е В  А Л Е К С А Н Д Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 20 апреля 1997 года в Гамбурге 
в семье теннисистов. Отец — многократный 
чемпион СССР Александр Зверев-старший — 
в 1991 году вместе с женой и старшим сыном 
переехал в Германию.

Рост — 198 см. Вес — 90 кг. Правша 
с двуручным ударом слева.

Выиграл десять титулов. В 2016 году — тур-
нир в Санкт-Петербурге; в 2017-м — в Монпе-
лье, Мюнхене, Риме, Вашингтоне, Монреале, 
в 2018-м — в Мюнхене, Мадриде, Вашингтоне 
и Лондоне (Nitto ATP Finals). Лучший результат 
на турнирах Большого шлема — 1/4 финала 
Roland Garros в 2018 году.

Высшее место в рейтинге — третье 
(6 ноября 2017 года). По итогам 2018 года 
— четвертая ракетка мира. В сезоне-2018 
выиграл наибольшее количество матчей 
в ATP World Tour — 58. 

За карьеру заработал около $15 млн 
призовых.

Тренируется под руководством отца 
Александра Зверева и экс-первой ракетки 
мира Ивана Лендла.

Старший брат Михаил Зверев (родился 
22 августа 1988 года в Москве) в настоящий 
момент занимает в рейтинге ATP 69-е место, 
а в июле 2017 года был 25-й ракеткой мира.

Итоговый турнир ATP  
в Лондоне
Призовой фонд — $8,5 млн
Финал. Александр Зверев (Германия, 3)—Новак 
Джокович (Сербия, 1) 6:4, 6:3.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9045 очков. 2 (2). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 7480. 3 (3). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6420. 4 (5). Александр 
Зверев (Германия) — 6385. 5 (4). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 5300. 6 (6). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 4710. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 
4250. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 4095. 9 (9). 
Кеи Нисикори (Япония) — 3590. 10 (10). Джон 
Иснер (США) — 3155. 11 (11). Карен Хачанов 
(Россия) — 2835. 12 (12). Борна Чорич (Хорватия) 
— 2480. 13 (13). Фабио Фоньини (Италия) — 2315. 
14 (14). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 2150. 15 
(15). Стефанос Циципас (Греция) — 2095. 16 (16). 
Даниил Медведев (Россия) — 1977. 17 (17). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 1880. 18 (18). Милош 
Раонич (Канада) — 1855.19 (19). Григор Димитров 
(Болгария) — 1835. 20 (20). Марко Чеккинато (Ита-
лия) — 1819… 68 (68). Андрей Рублев — 760… 
97 (95). Евгений Донской (оба — Россия) — 594.
В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

М
Г

Александр Зверев: «Я просто счастлив оттого, что мне удалось 
сделать здесь и сейчас»     ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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